
«БРАТОК» 
ТРАМП НАПАЛ 
НА МЕРКЕЛЬ
Ничего не скажешь, дожили: ключевые члены 

«агрессивного антироссийского блока НАТО» 
забыли о джентльменских манерах и наперебой 
обвиняют друг друга в «порочащих связях» с 
Москвой, всячески подчеркивая при этом свою 
собственную независимость от Кремля. Теперь 
«секретный российский агент в сердце западного 
мира» — это не только Дональд Трамп. Теперь, 
согласно тому же Трампу, в аналогичном статусе 
пребывает еще и Ангела Меркель, отказавшаяся 
в угоду Москве от независимости Германии ради 
поставок «оккупационного» российского газа. 

Каждый россиянин — в глубине души не-
много «империалист». Не будем поэтому отрицать 
очевидное: подобная склока лидеров НАТО не 
может на каком-то уровне не льстить нашему 
«имперскому» национальному самосознанию. 
Самое главное при этом — не увлечься и не пере-
путать божий дар с яичницей. Никаких «пророс-
сийских элементов» или «заложников Москвы» в 
составе Североатлантического альянса нет. Все 
разговоры об этом не более чем отвлекающий ма-
невр, призванный прикрыть 
внутризападную борьбу за 
политическое и экономиче-
ское доминирование. 

Читайте 2-ю стр.
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И ДОНАЛЬД ФРЕДОВИЧ

Майкл БОМ, журналист

Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

16 июля  22 июля 2018

№29 (1099)

16+

сборная 
россии  
на чемпионате 
мира:
то, что осталось  

за кадром 

 38

светлана 

феодулова
«Мой муж спланировал 

похищение ребенка!» 

 42

сергей 
ершов
«Мое амплуа —  

жулик» 
 40

инна  

жиркова: 
«Иногда мне разрешают  

встретиться с мужем»
 6«МК-БУЛЬВАР»:16+

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ИННА ЖИРКОВА может уже читать лекции 
о том, как стать идеальной женой футболиста. 
«МК-Бульвар» встретился с Инной и обсудил образ 
жизни во время чемпионата мира, уколы красоты 
и футбольную диету.

 СВЕТЛАНА ФЕОДУЛОВА после участия в про-
екте «Голос» стала известной певицей — о ее коло-
ратурном сопрано узнала вся страна. Но успех не 
спас Светлану от семейной драмы. «МК-Бульвару» 
певица поведала шокирующие подробности.

 А ТАКЖЕ: Павел Прилучный и Агата Муцениеце 
успокоили поклонников, певица Максим преры-
вает гастроли ради восстановления здоровья, 
летний наряд своими руками и многое другое.

«МНОГО  
ЧЕМ УГРОЖАЛ»

Подруга депутата 
Госдумы дала 

откровенное интервью 
перед задержанием
Громкая история с избиением депу-

тата Госдумы от ЛДПР, главы Комитета 
по экономической политике Сергея Жи-
гарева, получила продолжение. В сре-
ду стало известно, что модель, из-за 
которой случился скандал, Ольгу Син-
тюреву, задержала полиция. Накануне 
экс-фаворитка избитого народного из-
бранника дала «МК» интервью: девушка 
категорически отрицает причастность 
к краже 22 млн рублей из сейфа отеля 
Marriott (заявление о краже денег на-
писал компаньон политика).

Читайте 3-ю стр.

После полуфинала 
Франция — Бельгия в 
некоторых источниках 
снова всплыла проблема 
пустовавших мест на ста-
дионе. «Как такое может 
быть на этой стадии плей-
офф?» — возмущаются 
пользователи соцсетей. 
«МК» объясняет, что не 
все было так страшно, 
как описывается в Ин-
тернете, и отвечает на во-
прос, почему такое могло 
произойти.

Читайте 6-ю стр.

ПУСТЫЕ МЕСТА НЕ КАТАСТРОФА
На чемпионате 

мира опять 
недосчитались 

зрителей

ap

63-летняя американская модель Кристи 
Бринкли как бы говорит нам, что жизнь 
на пенсии только начинается.

« НУЖНО 
СДЕЛАТЬ ТАК, 
ЧТОБЫ ЛЮДИ 
СКАЗАЛИ  
ПРО РЕФОРМУ:  
МЫ ЕЕ ХОТИМ!»

Совет по правам 
человека обсудил 

изменения 
пенсионного 

законодательства

СЧЕТА КАК НА ЛАДОНИ
Налоговики рассчитывают получить полный 

доступ к деньгам населения
«Большой брат» добрался до бан-

ковских счетов населения. Федеральная 
налоговая служба добивается доступа 
к информации обо всех транзакциях 
граждан. Соответствующий запрос был 
направлен накануне в Минфин. Измене-
ния позволят ФНС контролировать все 
средства, поступающие на счета физи-
ческих лиц. Таким образом налоговики 

планируют выявлять и пресекать неза-
конную предпринимательскую деятель-
ность. Впрочем, как предупреждают 
эксперты, пострадают прежде всего 
обычные граждане. Даже за элементар-
ный возврат долга на «пластик» налого-
вики смогут начислить налог на доход. 

Читайте 3-ю стр.

НИКОЛАЙ БАСКОВ: 
МОЙ ГЛАВНЫЙ 
ПРОВАЛ — 
СЕМЕЙНАЯ ЖИЗНЬ Читайте 7-ю стр.
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Дмитрий Песков не обманул: концеп-
цию пенсионной реформы действитель-
но отдали на экспертную оценку, так что 
когда президент дозреет до ее обсужде-
ния (а это рано или поздно обязательно 
произойдет), у него не будет недостатка 
в мнениях и предложениях. Члены СПЧ, 
оценивавшие инициативы правительства 
с точки зрения соблюдения прав граждан, 

в целом согласились с тем, что перемены 
необходимы, однако законопроект, по их 
мнению, не решает целый ряд значимых 
проблем, а его позитивный потенциал 
может быть перечеркнут ростом социаль-
ного напряжения и другими негативными 
последствиями. 

Читайте 2-ю стр.

СТЕПЕНЬ ОПЬЯНЕНИЯ ПРОЧИТАЮТ ПО ГЛАЗАМ
Аппарат, позволяющий 

точно диагностировать со-
стояние человека по микро-
движениям глаз, разрабо-
тали изобретательницы 
Анастасия и Лидия Усановы. 
«Видеоокулограф» обещает 
стать ценным подспорьем 
для врачей самого широкого 
профиля. 

Как стало известно «МК», 
главное предназначение ап-
парата — лечение нистагма 
(патологии, проявляющейся 
в частых и непроизвольных 
движениях глаз, которые ме-
шают фокусировке зрения) 
и косоглазия. Ссылаясь на 
данные Минздрава, Усановы 
подчеркивают, что в России 

в коррекции зрения нужда-
ется каждый третий, причем 
в 95% случае лечение боль-
ных до сих пор проводится 
хирургическим путем. Оце-
нив «офтальмологическую» 
обстановку, выпускницы 
факультета нано- и биоме-
дицинских технологий Са-
ратовского университета им. 
Н.Г.Чернышевского предло-
жили альтернативу, не тре-
бующую хирургического 
вмешательства. В основе 
работы «видеоокулографа» 
лежит программируемое 
световое воздействие на 
зрение. Комплекс устрой-
ства состоит из двух ламп 
(они располагаются по бокам 

от пациента), видеокамеры 
(она фиксирует движения 
глаз) и компьютера, на ко-
тором происходит запись и 
обработка данных. Лампы 
не горят ровно, а вспыхива-
ют в определенном ритме: 
пациент непроизвольно сле-
дит за вспышками, проис-
ходящими практически на 
границах его зрения, и эти 
движения начинают пода-
влять непроизвольные ко-
лебания его глаз, вызванные 
патологией (нистагмом). Со 
временем благотворный эф-
фект «запоминается», что в 
итоге позволяет добиться 
значительного улучшения 
зрения больных. Лечение 

косоглазия происходит бла-
годаря тем же движениям 
глаз пациента — благодаря 
тренировке глазодвигатель-
ных мышц.

Точное отслеживание 
характеристик глаз паци-
ента (в частности, частоты 
движений глаз и размера 
зрачка) позволяет исполь-
зовать устройство не только 
для диагностики и лечения 
патологий, но и совсем в дру-
гих целях. Например, прибор 
предлагается использовать 
в качестве детектора лжи (по 
методу контрольных вопро-
сов) и для оценки степени ал-
когольного и наркотического 
опьянения тестируемого. 

НАЛОГ НА УГНАННЫЙ 
АВТОМОБИЛЬ ОКОНЧАТЕЛЬНО 

ПРИЗНАЛИ НЕЗАКОННЫМ
Хозяин угнанной машины 

не должен платить за нее на-
логи — с таким важным разъ-
яснением выступила Феде-
ральная налоговая служба. 
Чиновники рассказали, как 
нужно действовать автов-
ладельцу, чтобы избежать 
конфликтов с налоговиками, 
пока его «железного коня» 
ищут следователи.

Разъяснение ФНС выпу-
стила в ответ на многочис-
ленные обращения граждан. 
Водителям порядком надое-
ло, что чиновники выставля-
ют им счета за похищенные 
машины. При этом потер-
певшие по делам об угоне 
натыкаются и еще на одну 
проблему: нигде в законе не 
написано, какими докумен-
тами следует подтверждать 
факт кражи авто. А значит, 
если для одного налогово-
го инспектора та же справка 
об угоне покажется доста-
точным основанием, чтобы 
заморозить начисления по 
транспортному налогу, то 
другой запросто может от-
править горемычного шофе-
ра за какой-нибудь другой 
справкой. 

Чтобы свести к нулю подоб-
ные споры, ФНС разъяснила, 
что надлежащим подтверж-
дением утраты машины из-за 
чужих преступных действий 
могут стать несколько до-
кументов. Во-первых, это 
справка об угоне или краже. 
Во-вторых, постановление 
о возбуждении уголовного 
дела. Третий вариант, кото-
рый должен удовлетворить 
налоговиков, — вступившие 
в законную силу постановле-
ние, решение или приговор 
суда, в которых говорится об 
угоне. Наконец, четвертая 
бумага, способная избавить 
налогоплательщика от пре-
тензий чиновников, — по-
становление о прекращении 
уголовного дела в связи с ис-
течением срока давности. 
Кроме того, ФНС сделала 
и еще одно важное поясне-
ние. Оно касается ситуаций, 
когда машина не нашлась и 
полицейские прекратили 
ее розыск. В этом случае 
владельцу придется снять 
исчезнувшее авто с учета. 
В противном случае ревизо-
ры снова начнут начислять 
бедолаге налог. 

ГОРОЖАНАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ВЫБРАТЬ МЕЖДУ ЛАВОЧКАМИ  

И ГОЛУБЯМИ
Избавить подмосковный 

Краснознаменск от засилья… 
голубей намерены местные 
власти. Чиновники пригро-
зили жителям, что уберут с 
главной площади всю улич-
ную мебель, если те не пре-
кратят подкармливать пер-
натых.

Как стало известно «МК», 
недовольство градоначаль-
ников поведением красноз-
наменцев, которые не жале-
ют хлеба для птиц, вылилось 
на днях в целый ультиматум. 
Городские службы, которые 
отвечают за благоустройство 
муниципалитета, объявили, 
что готовы демонтировать 
лавочки на центральной 
площади города, в народе 
получившей название «го-
лубиная площадь». «Сейчас 
проходит предварительное 
обсуждение вопроса о лик-
видации лавочек, так как 
после обработки и покраски 
они снова и снова приходят 
в негодность, — рассказал 
руководитель администра-
ции городского округа Олег 
Марушкин. — На «голубиной 
площади» горожане не могут 
присесть на лавку или бес-
препятственно пройти: здесь 
все заполонили и запачкали 

голуби. И усугубляют пробле-
му сами же краснознаменцы, 
ежедневно прикармливая 
птиц».

Традиция бросать крошки 
голубям в Краснознаменске 
прижилась уже очень дав-
но. Примерно 10 лет назад 
жители превратили самое 
культовое место для прогу-
лок горожан в подобие пло-
щади Сан-Марко в Венеции. 
И хотя СМИ неоднократно 
предупреждали, что голуби 
разносят орнитоз, а мочевая 
кислота в помете разруша-
ет памятники архитектуры, 
на эти обстоятельства мало 
кто обращает внимание. Со-
трудники администрации 
утверждают, что, по их на-
блюдениям, популяция го-
лубей с каждым годом уве-
личивается. Поэтому, чтобы 
отвлечь птиц от центральной 
площади, местные власти го-
товятся сделать населению 
последнее предупреждение. 
Или площадь станет местом 
паломничества пернатых, но 
лишится уличной мебели, или 
чиновники всерьез возьмутся 
за ее благоустройство, но при 
условии, что ни одна хлебная 
крошка здесь больше не упа-
дет на землю.

ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ НАУЧИЛИСЬ 
УВОРАЧИВАТЬСЯ  

ОТ МАШИН

Дорожный знак, который 
не боится ДТП, появился в 
Москве. В районе дома 32 на 
улице Бутырский Вал уста-
новили экспериментальный 
объект на гибкой стойке.

Как рассказали «МК» в 
Центре организации до-
рожного движения, каждый 
месяц в результате наезда 

автомобилей повреждается 
порядка 50 знаков. Часть из 
них деформируется до такой 
степени, что не подлежит 
восстановлению. Новый же 
вид стоек благодаря встро-
енным по длине шарнирам 
позволит знаку отклоняться 
во время контакта с машина-
ми. При ударе столб сможет 
выгнуться на угол до 90 гра-
дусов, а после контакта са-
мостоятельно вернуться на 
место. Пилотный знак «Пе-
шеходный переход» выпол-
нен из нержавеющей стали 
и, судя по зарубежному опы-
ту с аналогичными конструк-
циями, сможет выдержать 
до 20 наездов. Гарантийный 
срок такой конструкции со-
ставляет пять лет. 

Если эксперимент окажет-
ся успешным, то в ближай-
шее время гибкие дорожные 
знаки появятся на всех ули-
цах города. 

МОНОРЕЛЬС УСТУПИТ СВОЕ МЕСТО ОРАНЖЕРЕЕ?
Кафе, оранжереи и вися-

чие сады могут появиться 
на месте московского мо-
норельса. Проектировщи-
ки предлагают зонировать 
надземные пути. 

Сами поезда в планах 
спустить на землю и свя-
зать с трамвайной линией. 
Верхние же пути протяжен-
ностью 4,7 км предлагается 
разделить на функциональ-
ные зоны, в зависимости от 
нужд того района, в котором 
находится конкретная часть 
монорельса. Так, например, 
участок от станции «Тимиря-
зевская» до «Улицы Мила-
шенкова» расположен близ-
ко к сельскохозяйственной 
академии. Там предлагает-
ся сделать оранжерею, ко-
торой смогут пользоваться 
студенты и преподаватели 
вуза. Далее начнется спор-
тивная зона. В помещении 
станции «Улица Милашенко-
ва» может появиться «бэйби-
паркинг», в нем мамы будут 
оставлять детей под при-
смотром нянь во время тре-
нировок. От станции «Теле-
центр» до Новомосковской 

улицы предлагается разбить 
сад с плодовыми деревья-
ми и амфитеатром. Также 
здесь могут разместить 
безбортный бассейн с ви-
дом на усадьбу. 

На следующем участке 
до станции «ВДНХ» может 
появиться зона семейно-
го досуга с детскими пло-
щадками для разных воз-
растов, кафе и перголой. 
От «ВДНХ» до Продольного 
проезда расположатся зона 

культуры и эксперименталь-
ная оранжерея, сквозь кото-
рую можно будет попасть в 
висячий сад с качелями и 
гамаками.

Есть идеи у архитекторов 
и для депо монорельса. Тут 
расположатся театральная 
площадка и музей транс-
порта, где будут экспониро-
ваться уникальные составы. 
Это сохранит память места 
и историю этого вида транс-
порта.

ЖЕНЩИНА ПРОПИСАЛА СЫНУ-НАРКОМАНУ 
ПОХИЩЕНИЕ

Ж и т е л ь н и ц а п о д м о -
сковного Воскресенска, 
которая хотела отправить 
сына-наркомана в реабилита-
ционный центр в Казани, по-
пала под маховик правоохра-
нительной системы. Теперь 
57-летней женщине грозит 
уголовная ответственность.

Как стало известно «МК», 
беда пришла в семью матери-
одиночки Елены несколько 
лет назад. Один из двух сы-
новей, которых женщина под-
нимала одна, подсел на алко-
голь и наркотики. «Увлечение» 
мешало работе (мужчина тру-
дился водителем погрузчика) 
и, конечно, семейной жизни. 
Сначала мать и жена наркома-
на боролись с пагубными при-
вычками родственника свои-
ми силами, но все было без 
толку. Наконец после очеред-
ного конфликта, произошед-
шего 9 июля, Елена позвонила 
в Казань и попросила помощи 
в центре, который занимает-
ся спасением алкоголиков и 
наркоманов. Из Татарстана 
выехали двое молодых лю-
дей, которые должны были 
на автомобиле «Мицубиси 

Лансер» доставить нерадиво-
го сына в столицу республики. 
Однако 38-летний Алексей, 
сначала согласившийся на 
лечение, оказал сопротивле-
ние мужчинам — и они силком 
запихнули его в машину. Он 
хотел взять с собой в доро-
гу недопитую бутылку вод-
ки, а ему не разрешили это 
сделать. Инцидент увидела 
сердобольная женщина из 
окна своей квартиры и по-
звонила в полицию. Стражи 
порядка задержали машину. 
Следователи решают, какую 
меру пресечения избрать со-
трудникам реабилитацион-
ного центра и какое решение 
принять в отношении матери 
потерпевшего.

— Вы не представляете, что 
я пережила за последние не-
сколько лет! Сколько писала 
заявлений в полицию! Да и 
не только я, его теперь уже 
бывшая супруга чуть не сошла 
с ума, — рассказала «МК» Еле-
на. — Он, когда подсел на нар-
котики, шантажировал жену 
тем, что выложит ее фото в 
Интернет, если она не даст 
ему денег. Леша ведь снимал 

ее в обнаженном виде, когда 
еще был нормальным чело-
веком. Такое у них было раз-
влечение.

Алексей много раз требо-
вал наличность и у матери, 
приставляя нож к ее горлу. 
Кстати, мужчина отсидел пять 
лет за убийство собутыльни-
ка, который болел туберкуле-
зом. Тот посмел предложить 
ему стакан водки, из которого 
до этого пил сам. Это оскор-
било Алексея. Когда нарко-
ман освободился, мать сняла 
ему комнату отдельно, но он 
все равно приходил домой и 
клянчил деньги...

— У меня давление. А со 
мной правоохранители об-
ращались как с недочелове-
ком. Один следователь, такой 
высокий, орал на меня, что 
сейчас закроет по 91-й статье. 
А за что? Я ничего не делала 
плохого, а меня выставляют 
организатором преступления. 
За что мне такое наказание? 
Я ведь старая больная жен-
щина. Честно зарабатываю 
торговлей на рынке, у меня 
там небольшой магазинчик, — 
возмущается Елена.

ПЕРЕД ЕДОЙ НУЖНО МЫТЬ  
С МЫЛОМ НЕ ТОЛЬКО РУКИ,  

НО И ПОМИДОРЫ
Контрастный душ, горя-

чие ванны с мылом и мас-
саж щеткой — такой рецепт 
правильного мытья овощей 
и фруктов дал Роспотреб-
надзор. Кроме того, чинов-
ники рассказали, как дол-
жен выглядеть идеальный 
продавец на плодоовощном 
рынке и как собирать и хра-
нить клубнику, чтобы летняя 
ягода не вызвала проблем 
с желудком.

Как рассказали в санитар-
ном ведомстве, покупать 
без риска для здоровья 
фрукты и овощи на рынке 
можно, только если про-
давец одет с иголочки. На 
торговце должна быть чи-
стая санитарная одеж да 
(например, халат из магази-
на спецодежды) и головной 
убор. На груди работника 
торговли обязан красовать-
ся бейдж с его инициалами 
и контактами руководства. 
После покупки даров при-
роды у правильного про-
давца Роспотребнадзор 
советует их особым спо-
собом вымыть. К примеру, 
картошке, свекле и прочим 
корнеплодам сначала сле-
дует устроить теплую ванну, 
а потом оттереть щеткой. 
Помидоры и огурцы чинов-
ники рекомендуют мыть с 
мылом. Так можно удалить 
следы пищевого консер-
ванта дифенила, которым 
фермеры щедро поливают 
продукцию, чтобы продлить 
ей жизнь на прилавке. Для 

сезонных ягод — малины, 
смородины и клубники — 
еще более жесткие прави-
ла. Мыть их горкой нельзя. 
Вместо этого лакомство 
надо выложить в дуршлаг 
в один слой и ополаскивать 
под струей проточной воды 
в течение пяти минут. После 
душа ягодам надо устроить 
контрастные ванны: два-три 
раза класть их то в горячую, 
то в холодную воду. После 
такой экзекуции, как уве-
ряют чиновники, все бак-
терии без остатка уйдут 
восвояси. 

Между тем порцию сове-
тов по правильному сбору 
и хранению клубники дал и 
Росстандарт. Как сообщили 
«МК» во ФГУП «Стандартин-
форм», ведомство утвер-
дило новый ГОСТ. Согласно 
стандарту идеальное время 
для сбора — раннее сухое 
утро. Рвать клубнику нуж-
но по особой технологии: 
плодонож к у отщипну ть 
большим и указательным 
пальцами, оставляя при 
этом около 1 сантиметра 
стебелька. Более того, 
рвать щепетильную ягоду 
надо так, чтобы в одной 
руке был только один плод. 
Температурный режим для 
хранения урожая тоже очень 
строгий — от 0 до 2,5 граду-
сов тепла. Если же держать 
клубнику в обычном холо-
дильнике при температу-
ре +6, она проживет всего 
лишь один день.
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ЗЛОБА ДНЯ

Лучший способ понять 
глубинный смысл экстра-
вагантного поведения До-
нальда Трампа на саммите 

НАТО в Брюсселе — это ознакомиться с 
деталями судебного иска, который про-
тив нынешнего президента США на днях 
подал его бывший многолетний личный 
шофер. Для очень многих больших началь-
ников постоянный личный шофер — это 
близкий человек, почти что член семьи. 
Для многих — но только не для Трампа. 
Как следует из жалобы человека, который 
ежедневно возил теперешнего американ-
ского лидера в течение 20 лет, миллиардер 
Трамп старался заставить работать своего 
шофера по максимуму, а платить ему по 
минимуму. Шоферу упорно не платили 
сверхурочные, долго отказывались под-
нимать зарплату, а когда наконец подняли, 
свели все повышение на ноль, резко ужав 
его медицинскую страховку.

В плане отношения к деньгам, людям 
и жизни президент Трамп совсем не от-
личается от коммерсанта Трампа. Почему 
американский лидер так витийствовал в 
Брюсселе, уравнивая взаимную торговлю 
Германии и России с якобы имеющим ме-
сто отказом Берлина от своей независи-
мости? Потому, что Трамп хочет убрать с 
германского энергетического рынка силь-
ного конкурента в виде России и навязать 
Берлину несравненно более дорогой, но 
зато «свободный и демократический» 
американский газ. 

Примерно то же самое относится и 
к гневным упрекам Трампа в адрес дру-
гих членов НАТО по поводу того, что они 
якобы «нарушают свои обязательства» и 
недостаточно тратят на свою оборону. Не 
хочу выступать в роли адвоката тех участ-
ников Североатлантического альянса, что 
пока не повысили долю своих расходов на 
военные нужды до требуемого уровня в 
2% ВВП. Но хочу тем не менее отметить: 
согласно договоренностям внутри НАТО 
такое повышение должно состояться до 
2024 года. Стало быть, гневные упреки 
Трампа по поводу того, что европей-
ские члены НАТО «ловчат» и в наруше-
ние своих обязательств перекладывают 
на плечи благородной, безотказной, но 
уставшей Америки бремя расходов на 
их собственную оборону, как минимум 
преждевременны. 

Иными словами, каким ты был, таким 
ты и остался: даже превратившись в пре-
зидента США, Трамп по-прежнему является 
живым олицетворением старинного рус-
ского слова «торгаш». Разумеется, упреки 
американского лидера в адрес союзников 
имеют под собой не только экономическую 
подоплеку. Обвиняя всех вокруг в «работе 
на Москву», Трамп блестяще использует 
принцип «лучшая оборона — это насту-
пление»: вынимает «жало» из аналогичных 
встречных обвинений в его адрес. Но глав-
ное, что управляет поведением Трампа, — 
это все равно его менталитет коммерсанта, 
и не просто абстрактного коммерсанта, а 
хорошо знакомого нам типа бизнесмена 
из 90-х, облаченного в малиновый пиджак 
и действующего в духе формулы «наезд-
отъезд». 

Хорошо это или плохо для России? 
Пока такой вопрос повисает в воздухе. 
Общаясь в конце апреля в Берлине с не-
мецкими экспертами, я услышал из их уст 
очень насторожившие меня сомнения: по-
прежнему ли Ангела Меркель на 100% под-
держивает проект газопровода «Северный 
поток-2»? Не начала ли она колебаться под 
американским давлением? Посмотрим, 
как «железный канцлер» будет вести себя 
теперь — после того как президент Трамп 
в открытую попытался «поставить ее на 
место». С одной стороны, уступить тако-
му бесцеремонному и наглому давлению 
означает потерять лицо. Манеры и стиль 
поведения Трампа играют против него 
самого. С другой стороны, европейцы не 
мыслят себя без Америки: капитулировать, 
столкнувшись с жесткими ультиматумами 
Вашингтона, — это для них занятие абсо-
лютно привычное. 

В любом случае саммит НАТО в Брюс-
селе — это очень хороший «приквел» для 
рандеву Путина и Трампа в Хельсинки. Если 
у кого-то до сих пор оставались сомнения 
по поводу «симпатии» президента США к 
России, то они теперь с этими сомнениями 
могут смело расстаться. Не важно, симпа-
тизирует нам Трамп или нет. Важно то, что он 
хочет изгнать российский газ из Европы. Но 
в ситуации есть и приятный для нас аспект. 
В Хельсинки Владимир Путин встретится с 
хорошо понятным ему человеком. У бывше-
го вице-мэра Санкт-Петербурга богатый 
опыт общения с «бизнесменами» из 90-х. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«БРАТОК» ТРАМП 
НАПАЛ НА МЕРКЕЛЬ
c 1-й стр.

«То, что нынешнюю пенсионную систему надо 
менять, думаю, ни у кого не вызывает сомнений. 
В нынешнем виде она может гарантировать боль-
шинству пенсионеров лишь очень скромный до-
статок», — заявил глава СПЧ Михаил Федотов, 
отметив, что его собственная пенсия, несмотря на 
50 лет стажа, наличие научных званий и диплома-
тических рангов, равна всего 26 тыс. рублей. Од-
нако государство во имя благих целей «собралось 
ломать граждан через колено», и это неправильно. 
«Обществу ничего нельзя навязывать. Но всегда 
можно найти варианты компенсации и замены. 
Нужно сделать так, чтобы люди сказали про ре-
форму: мы ее хотим!» — считает Федотов. 

По словам уполномоченного по правам че-
ловека Татьяны Москальковой, такие энтузиасты 
повышения пенсионного возраста уже есть — их 
доля в числе обращений, полученных аппаратом 
омбудсмена, составляет 30%. Особенно активно за 
реализацию правительственной реформы ратуют 
сами госслужащие. 

«Ведь госслужба категорически не может 
продолжаться после определенного возраста», — 
пояснила Москалькова. Вместе с тем она согласна, 
что условия труда чиновников сильно отличаются 
от условий труда других категорий работников, 
поэтому стричь всех под одну гребенку нельзя. 
«Надо прислушаться к просьбам сохранить пра-
во педагогов и медработников после выработки 
стажа получать пенсию и продолжать работу», — 
заявила омбудсмен. За дифференцированный 
подход ратуют и другие члены СПЧ: в частности на 
заседании звучали предложения связать возраст 
выхода на пенсию с уровнем доходов. Того, кто 
едва сводит концы с концами, не нужно застав-
лять трудиться за копейки дополнительные годы. 
Напротив, граждане с высоким уровнем доходов 
могут трудиться настолько долго, насколько это 
позволяет им здоровье и желание. 

К проблемам, которые не решает представ-
ленный правительством законопроект и которые 
обязательно возникнут при реализации рефор-
мы, в СПЧ отнесли отсутствие гарантий трудоу-
стройства людей старшего возраста и системы 
переобучения работников, которая позволяла бы 
им получить квалификацию, востребованную на 
рынке. Кроме того, по мнению правозащитников, 
необходимо внести изменения в процедуры раз-
решения трудовых споров, защищающие права ра-
ботников старших возрастов. В противном случае 
за несколько лет до пенсии люди рискуют остаться 
вообще без источников доходов. Москалькова 
подчеркнула, что у реформы должно быть две со-
ставляющие: сам законопроект и система гарантий 
гражданам, которая заработает вместе с ним. И 
этот пакет предложений для снижения социальной 
напряженности правительству нужно представить 
как можно быстрее. 

От исполнительной власти на заседании со-
вета присутствовали далеко не первые лица — зам. 

министра труда Андрей Пудов и глава Пенсионного 
фонда Антон Дроздов. В целом они повторили уже 
известные аргументы о дефиците средств фонда, 
неблагоприятной демографической ситуации и 
опыте зарубежных стран, давно поднявших пенси-
онный возраст. Г-н Пудов заверил Москалькову, что 
для тех, кто работает на вредных производствах 
и в других трудных условиях (всего около 1,5 тыс. 
профессий), ничего не изменится, они по-прежнему 
смогут выходить на пенсию досрочно. Что касается 
педагогов и медиков, то хотя они попадают под ре-
форму, работать будут меньше, чем все остальные. 
«Параметр стажа 25–30 лет остается. Возьмем 
девушку, которая пришла в школу в 22 года после 
вуза. По действующему законодательству право 
выхода на пенсию у нее возникло бы в 47 лет. А по 
новым правилам она сможет им воспользоваться на 
8 лет позже, т.е. в 55 лет. Тогда как другие женщины 
будут работать до 63 лет», — пояснил замминистра. 
Что касается гарантий гражданам на рынке труда, 
то соответствующий пакет, по словам Пудова, 
уже готовится и будет внесен в Госдуму в начале 
осенней сессии. Г-н Дроздов добавил, что на два 
года раньше смогут выйти на пенсию не только 
обладатели большого стажа (40 лет для женщин 
и 45 для мужчин), но и те, кто потерял и не смог 
найти работу. 

Ирина Хакамада поинтересовалась, откуда 
у правительства уверенность, что обещанную 
пенсионерам прибавку (20 тыс. руб, по данным 
Минтруда, составит средний размер пенсий в 
2024 году) не съест инфляция? Ведь на носу по-
вышение НДС. Да и зависимость России от цен на 
нефть никто не отменял, а ситуация на мировом 
рынке в такой перспективе сейчас непредсказуема. 
Г-н Пудов был вынужден признать, что прогноз 
по инфляции действительно есть только на три 
года. Но власти надеются, что ничего критичного 
в российской экономике не произойдет. Ну а на 
рост НДС пенсионерам, по его мнению, обращать 
внимания вообще не стоит: ведь социально значи-
мые товары, в том числе самые важные продукты 
питания, не попадают под повышение. 

Члены комиссии СПЧ по экономическим сво-
бодам предложили коллегам выйти на президента 
с инициативой запустить процесс повышения 
пенсионного возраста не с 1 января 2019 года, 
а с 1 января 2025-го. В этом случае у людей бу-
дет 6 лет, чтобы смириться с неизбежностью и 
перестроить свои жизненные планы, а у властей 
— основательно подготовиться к реформе. Ведь 
ту же систему переобучения за полгода явно не на-
строить. Предложения, которые сейчас обсуждает 
с кабмином Госдума — о снижении планки выхода 
на пенсию — с 65 до 63 лет (для мужчин) и с 63 до 
60 (для женщин), — профессор НИУ ВШЭ Евгений 
Гонтмахер считает ложным компромиссом, кото-
рый не поможет сгладить тот негативный эффект, 
который уже есть. 

Елена ЕГОРОВА.

«...МЫ ЕЕ ХОТИМ!»c 1-й стр.

Госдума планирует рассмотреть в 
первом чтении правительственный 
законопроект о повышении пенсион-
ного возраста на следующей неделе. 
Некоторые регионы под благовидным 
предлогом отпусков уклонились от за-
явления своей позиции по острому во-
просу, но законодательную машину это 
остановить не может. Вопрос о внесе-
нии в документ сущностных поправок 
остается подвешенным в воздухе. 

Законопроект под названием «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
РФ по вопросам назначения и выплаты пенсий» 
пришел из правительства в парламент 16 июня 
2018 года. С тех пор как стало ясно, что за пред-
ложенный вариант повышения пенсионного 
возраста (по году каждый год, до 65 лет для 
мужчин и до 63 лет для женщин) голосовать 
придется одним единороссам, установки ру-
ководства «ЕР» насчет того, как правильно все 
происходящее следует называть на публике, 
сменились несколько раз. Сначала это назы-
валось «пенсионной реформой». Потом — «из-
менением пенсионного законодательства». А 
теперь называется «пенсионным маневром»…

Совет Думы предварительно включил 
первое чтение «маневра» в план работы на 
июль. Конкретная дата еще не определена, 
но очевидно, что это будет не раньше 18 июля: 
документ был на 30 дней отправлен в регионы 
для получения отзывов — и отведенный гу-
бернаторам и законодательным собраниям 
срок истекает 17 июля в 18.00, уточнили «МК» 
в профильном Комитете по труду и социальной 
политике. День икс, который чаще всего назы-
вают, — 19 июля.

Региональные власти не горят желанием 
подписываться под планами правительства — 
как заявил на пленарном заседании 10 июля 
спикер Вячеслав Володин, некоторые местные 
парламенты почему-то «очень рано ушли в отпу-
ска», тем самым избавив себя от необходимости 
официально демонстрировать поддержку. 

Всего в РФ 85 субъектов Федерации. Утром 
11 июля пресс-служба Министерства труда 
и социального развития со ссылкой на главу 
ведомства Максима Топилина сообщила, что 
положительные мнения о проекте закона вы-
разили «органы власти 61 региона». В Комитете 
по труду и социальной политике «МК» уточнили: 
в Госдуму, куда и направляются отзывы, к 11 
июля поступили письма от 51 губернатора и чуть 
больше 40 региональных заксобраний. Но даже 
если до 17 июля не все области, республики и 
города федерального значения выскажут свою 
позицию, препятствием для принятия законо-
проекта это не станет. Заявить свое мнение — 
право, а не обязанность региональных властей, 
и думский регламент оговаривает: если отзывы, 
предложения и замечания не представлены в 
установленный срок, законопроект может быть 
рассмотрен и без них. Бывали случаи, когда от-
зывы на те или иные инициативы присылали по 
два-три региона, и никого это не смущало.

Будут ли смягчены предложенные пра-
вительством параметры выхода на пенсию и 
возможны ли какие-то дополнительные исклю-
чения из общих правил? Ответа на этот вопрос 
до сих пор нет. Ни после встреч единороссов с 
премьер-министром Дмитрием Медведевым 

и социальным блоком правительства, состо-
явшихся вскоре после внесения инициативы 
в Госдуму, ни после состоявшегося 9 июля за-
седания президиума фракции «ЕР» с участием 
министра труда Топилина (все эти обсуждения 
проходили в закрытом режиме) ничего конкрет-
ного не сообщили ни депутаты, ни чиновники. 
«Депутаты задавали вопросы по сути, пытаясь 
понять, сколько будут «стоить» бюджету кон-
кретные новации и каков в итоге будет эффект 
от пенсионной реформы, каково будет реальное 
увеличение пенсии с учетом ожидаемой инфля-
ции и какой «минус» даст оплата больничных — 
их увеличения следует ожидать», — рассказал 
источник агентства Интерфакс во фракции «ЕР» 
после заседания президиума фракции, но «от-
веты были получены не на все вопросы».

Что касается мер по поддержке занято-
сти — например, общаясь с журналистами, г-н 
Топилин дал понять, что все зависит от того, 
сколько денег выделит на эти цели бюджет 2019 
года, а он еще не сверстан… 

В любом случае, сказал «МК» один из еди-
нороссов, «министр должен будет привести 
расчеты и цифры, когда будет докладывать 
законопроект Госдуме». 

Неофициально депутаты говорят, что сни-
жение возраста выхода на пенсию для женщин 
с 63 до 60 лет  «обсуждается». Но официально 
лидер фракции, вице-спикер Сергей Неверов, 
все категорически опровергает: «что касается 
непосредственно параметров законопроекта 
(в том числе срока выхода на пенсию), кото-
рые предусмотрены к первому чтению, мы их 
не обсуждаем. Сейчас обсуждаются вопросы 
занятости, диспансеризации и прочие вещи», 
заявил он журналистам 11 июля. 

На Охотном Ряду ходят слухи о вероятно-
сти еще одной встречи с премьер-министром 
накануне обсуждения законопроекта в первом 
чтении. Но подтверждений того, что она состо-
ится, на данный момент нет.

При принятии в первом чтении спорных за-
конопроектов в постановлении об их принятии 
часто прописываются  (хотя бы в общем виде) 
параметры возможного компромисса с испол-
нительной властью при доработке документа ко 
второму чтению. Будут ли оговорены какие-то 
условия в постановлении о принятии в первом 
чтении законопроекта о повышении пенсионно-
го возраста? Если суммировать все разговоры 
на эту тему — скорее да, чем нет. Будут ли эти 
условия сформулированы конкретно? Скорее 
нет, чем да. Какие бы то ни было предметные 
заявления и обещания под запретом — до тех 
пор, пока свое слово не скажет Кремль. Если 
захочет, конечно, сказать: пока же, по словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова, 
Владимир Путин отслеживает реакцию обще-
ства на предложения правительства.

В открытом формате на думской площадке 
законопроект о повышении пенсионного воз-
раста еще не обсуждался ни разу.

Марина ОЗЕРОВА.

ПЕНСИИ ОТ «РЕФОРМЫ» ДО «МАНЕВРА»
Депутаты рассмотрят 
законопроект о пенсионном 
возрасте 19 июля

В мае один поход за 
покупками обходился 
российскому потреби-
телю дороже на 8 рублей 
(на 1,5%). Об этом сообща-
ется в исследовании холдинга 
«Ромир». Примечательно, что 
уменьшение средней цены 
покупок отмечается третий 
месяц подряд. Напомним, что 
реальные денежные доходы 
населения в мае упали на 
9,3% по сравнению с апрелем 
текущего года, по информа-
ции Росстата. Людям прихо-
дится экономить на текущих 
покупках, отметил ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман. «В последние меся-
цы также огромное беспокой-
ство вызывают рост цен на 
бензин, тарифы ЖКХ, послед-
ствия грядущего повышения 
НДС. Усилились предчувствия 

будущего роста цен, — про-
должил эксперт. — Поэтому 
граждане вновь стремятся 
оставлять существенную 
сумму «на черный день». 

На приобретение самого 
необходимого используется 
все большая часть доходов, 
поэтому покупать что-либо 
впрок нет возможности».

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

ЦИФРА

ЭЛЛАДА

КУРЬЁЗ

МЕДИЦИНА

КАДР

ЦИТАТА

Мирослав РОМАЩЕНКО, тренер сборной России, — в соцсети 
экс-игроку национальной команды Андрею Канчельскису, вы-
ступившему в роли эксперта:

таков средний чек 
в магазинах в июне

«Я вижу... пустой вой невостребованного человека, у которого 
за спиной ничего нет, кроме прошлого...»

513 рублей —
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ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ранее футболист, известный по выступлениям в 90-е годы за английский 
«Манчестер Юнайтед», в комментарии одному из российских СМИ поставил 
под сомнение заслуги хозяев на нынешнем чемпионате мира — в частности, 

отметил, что наши обыграли лишь одну нормальную команду — Испанию, да и то по 
пенальти. 

НАШЛИ СТАРЕЙШИЙ ФРАГМЕНТ «ОДИССЕИ»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На ферме в бразильском городке Каяпония родился теленок-мутант. У него 
было две пары глаз и два рта, фермерам пришлось кормить его через специаль-

ную бутылку, так как сосать молоко матери он не мог. Несмотря на усилия ветеринаров, не-
обычное животное скончалось через пять дней после рождения. 

Получившая насморк бри-
танка сморкалась настоль-
ко активно, что получила... 
перелом левой глазницы. При 
этом из-за травмы она ре-
шила отказаться от курения. 
Об этом сообщил BMJ Case 
Reports. Пострадавшей даме 
36 лет. После интенсивных 
отсмаркиваний по случаю 
заложенности носа она вдруг 
заметила, как стремительно 
ухудшается ее зрение. Потом 
распух глаз, заболела голова 
и пошла носом кровь. Это 
стало убедительным поводом 
для обращения за медпомо-
щью. Исследование показа-
ло, что у дамы перелом левой 
глазницы. Как правило, такие 
переломы фиксируют после 
сильного удара в лицо. Такие 
случаи, говорят медики, 
крайне редки. Как отметила 

в беседе с «МК» стоматолог 
Ирина Розеткина, возмож-
но, у дамы была повышенная 
степень остеопороза: «Обыч-
но при сморкании кости не 
ломаются. Это звучит как 
казуистика». Тем не менее 

британские СМИ сообщают, 
что пострадавшую напугали 
тем, что ЧП случилось из-за 
ее курения (оно повлияло на 
давление в пазухах носа), 
поэтому с вредной привычкой 
британка завязала. 

ГРЕЦИЯ ВЫСЫЛАЕТ ДВУХ РОССИЙСКИХ ДИПЛОМАТОВ

ПОСТРАДАВШИЙ БРИТАНЕЦ 
ПРИШЕЛ В СЕБЯ

Житель английского графства Уилт-
шир Чарли Роули, пострадавший, как 
сообщается, от отравления нервно-
паралитическим веществом класса «Нови-
чок», пришел в сознание. Медики считают, 
что угроза его жизни пока сохраняется. На днях 
в больнице умерла 44-летняя Дон Стерджесс, 
отравившаяся вместе с Роули. Напомним, что 
Чарли Роули и Дон Стерджесс почувствовали 
недомогание 30 июня в городке Эймсбери, 

после чего их госпитализировали. По версии 
властей, они взяли в руки некий предмет, со-
державший отравляющее вещество.

ДИНАМИКА СРЕДНЕГО ЧЕКА В 2018 ГОДУ

Январь Февраль Март Апрель Май Июнь

Источник: холдинг «Ромир».
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ПИТЕРСКИЕ ВРАЧИ ПРООПЕРИРОВАЛИ ДОЧЬ ГЛАВЫ FIFA
Врачи Петербурга проопе-
рировали семилетнюю 
дочь президента FIFA 
Джанни Инфантино. У 
малышки диагностировали 
воспаление аппендикса. Де-
вочка, прибывшая в Северную 
столицу вместе с матерью, 
начала жаловаться на боли в 

животе. В воскресенье «ско-
рая» госпитализировала ее в 
клинику Санкт-Петербургского 
государственного педиа-
трического медицинского 
университета, где ей удалили 
аппендикс. Сообщается, что 
ввиду серьезности случая на 
лечение ребенка были броше-

ны лучшие медицинские силы. 
Тем временем отец, Джанни 
Инфантино, во время случив-
шегося наблюдал за ходом 
матча Россия — Хорватия, но 
сразу после него экстренно 
вылетел в Петербург. Сегодня 
ребенок чувствует себя пре-
красно. 

Афины высылают двух 
российских дипломатов, 
еще двоим отказано в 
разрешении въехать в 
Грецию. По информации 
издания «Катимерини», их 
обвинили во вмешатель-
стве во внутренние дела 

и незаконных действиях в 
отношении нацбезопасно-
сти греческого государства. 
Речь, в частности, идет об 
обвинениях в попытках сбора 
и распространения инфор-
мации и подкупе госчинов-
ников, в том числе в том, что 

касается соглашения между 
Грецией и Македонией о на-
звании бывшей югославской 
республики. В соответствии 
со сложившейся практикой 
Россия пообещала зеркально 
ответить на высылку дипло-
матов.

В ходе раскопок на месте 
древнегреческого города 
Олимпия археологи нашли 
глиняную табличку, со-
держащую тринадцать 
стихов из четырнадцатой 
песни (рапсодии) «Одис-
сеи» Гомера. Датируе-
мый римской эпохой, этот 
фрагмент поэмы называют 
древнейшим из найденных 
на территории Греции. Всего 
гомеровская поэма состоит 
из 12 110 стихов, разделен-
ных на 24 песни.

ЖЕНЩИНА СЛОМАЛА ГЛАЗНИЦУ, ВЫСМОРКАВШИСЬ В ПЛАТОК

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Зам. министра труда Андрей Пудов, уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалькова и глава СПЧ Михаил 
Федотов обсуждают предстоящую реформу.

В Брюсселе проходит двух-
дневный саммит лидеров 
государств — членов НАТО. 
Изначально главной ин-
тригой, несомненно, стала 
позиция Дональда Трампа по 
отношению к европейским 
союзникам. Что приготовил 
американский президент 
своим коллегам и что значит 
встреча для России? Об этом 
«МК» рассказал заведующий 
отделом европейской безо-
пасности Института Европы 
РАН Дмитрий Данилов. 

— Где лежат главные проти-
воречия между европейскими 
членами НАТО и трамповской 
Америкой?

— Противоречий и разно-
гласий, как всегда, очень много. 
Прежде всего не решенным окон-
чательно является вопрос, на-
сколько последовательны будут 
шаги Соединенных Штатов в на-
правлении укрепления присутствия 
в Европе. Также речь идет и том, 
насколько такие доминирующие 

позиции США будут ограничивать 
самостоятельность, ну, или, по 
крайней мере, гибкость в реали-
зации национальных приоритетов 
безопасности Европы. Но одно-
значных ответов нет. 

Естественно, Трамп играет 
на европейских противоречиях, 
и, конечно, у него серьезные кар-
ты в руках. С одной стороны, он 
будет вести дело к укреплению 
американских гарантий в Европе, 
в том числе и за счет перестройки 
командно-штабных структур альян-
са. Тем самым не только увеличивая 
американские гарантии, но и, есте-
ственно, увеличивая американское 
влияние на европейскую политику в 
целом. Зависимость Европы в дан-
ном случае возрастает. С другой 
стороны, Трамп вполне может одно-
временно пойти и в направлении 
так называемой «старой Европы» 
(прежде всего, конечно, Германии и 
Франции) в том, что касается сдер-
жанности и недопущения конфрон-
тации в отношениях между НАТО и 
Россией. И в этом смысле вполне 

логично выглядит его предстоящая 
встреча с президентом Путиным. 

— Что значит для России 
этот саммит? 

— В связи с Россией никакие 
конкретные вопросы обсуждаться 
не планировалось, это вне повестки 
дня. Но, как говорил генсек альянса 
Столтенберг на прошлом саммите, 
при обсуждении основных вопро-
сов повестки дня в любом случае 
Россия проходит красной лини-
ей через все обсуждение. . Также 
пойдет речь о том, как в этой связи 
НАТО видит свое будущее с точки 
зрения отношений с партнерами. 
И прежде всего речь о политике 
«открытых дверей». При этом в 
группу партнеров НАТО наряду 
с Украиной и Грузией постоянно 
включает нейтральную Молдову 
— это тоже будет серьезной темой. 
Имея в виду, конечно, и перспек-
тивы дальнейшего расширения на 
Балканах, для Москвы лакмусо-
вой бумажкой будет то, насколько 
страны альянса договорятся о том, 
чтобы перевести тлеющий диалог 
Россия–НАТО в рамках совета в 
конструктивное русло. 

Илона ХАТАГОВА.

МЕЖДУ СДЕРЖИВАНИЕМ И ДИАЛОГОМ
Что значит для России саммит НАТО?

За завтраком в среду генсеку НАТО Йенсу Столтенбергу пришлось услышать от 
президента США немало упреков в адрес европейских членов альянса, особенно 
досталось Германии. А еще Трамп пошутил, что в НАТО он нравится, похоже, одному 
только Столтенбергу.

ap ap



СЕГО ДНЯ

Мировые скептики не сомневаются, что 
саммит Трамп — Путин, который должен состо-
яться 16 июля, будет столь же поверхностным, 
показушным и бессмысленным, как недавний 
саммит Трамп — Ким в Сингапуре. Я также счи-
таю, что никаких прорывов не будет и что базо-
вые противоречия и разногласия в российско-
американских отношениях останутся.

Но вместе с тем есть целый ряд областей, 
которые могут быть предметом договоренно-
стей во время саммита. Пожалуй, самыми важ-
ными из них являются следующие десять.

1. Иран и Сирия. Вероятно, президенты 
договорятся о том, что в Сирии иранские войска 
и другие боевики, поддерживаемые Тегераном, 
не войдут в буферную зону в пределах 80 кило-
метров от израильских границ. Очень хорошо, 
что Путин и Трамп с этим согласны. Остается, 
как в известном еврейском анекдоте про графа 
Потоцкого, чтобы и Иран с этим согласился.

Кроме того, Трамп, скорее всего, будет 
убеждать Путина, чтобы он поддерживал — хотя 
бы частично — новые американские санкции 
против Ирана. В обмен Трамп может конкре-
тизировать свое предложение о значительном 
сокращении американских войск в Сирии. Он 
сделает это, конечно, с радостью, позволяя 
России и Асаду без США увязнуть в нескон-
чаемом конфликте.

И чтобы не было впечатления, что США и 
РФ совсем не сотрудничают по сирийской про-
блеме, участники саммита могут договориться 
о совместной российско-американской воен-
ной программе разминирования нескольких 
городов Сирии. 

2. Цены на нефть. Лидеры, безусловно, 
будут вести переговоры, начатые несколько 
недель назад в Вашингтоне между министрами 
энергетики России и США. Вместе с Саудов-
ской Аравией необходимо координировать 
действия, направленные на стабилизацию 
цен на нефть, чтобы она не превысила $80 за 
баррель. В первую очередь это соответствует 
внутренним интересам обеих стран, но для 
Трампа такое сотрудничество принесет и до-
полнительный важный дивиденд — закручива-
ние экономических гаек против Ирана.

3. G8. Вопреки твердой позиции своих со-
ветников и союзников Трамп может снова под-
нять вопрос о приглашении России в G7. Другое 
дело, что эта несвежая «морковка» больше не 
интересует Россию. «Вы уже приглашали нас 
туда и выгнали нас оттуда... чтобы нас снова 
пригласить и выгнать? Нет, спасибо!» — ответит 
Путин гордо, но вполне корректно, чтобы не 
обидеть Трампа. 

4. Признание Крыма. Вопреки твердой 
позиции советников Трампа и союзников США 
американский президент может вновь устно 
поддержать «воссоединение» Крыма и Рос-
сии. Трамп уже объяснил свою позицию по-
простому, когда высказался во время своей 
предвыборной кампании: мол, раз подавляю-
щее большинство крымчан хотели быть частью 
России, то почему бы нет. Ведь волеизъявление 
народа — это и есть демократия, не так ли?

Таким образом, Трамп может от души при-
соединиться к Северной Корее, Никарагуа, 
Сирии, Судану, Венесуэле и Зимбабве — го-
сударствам, которые также поддержали «вос-
соединение Крыма и России», проголосовав 
в ООН в марте 2014 года по вопросу легитим-
ности крымского референдума. 

Следующим логичным шагом Трампа в 
этом направлении было бы признание незави-
симости Южной Осетии и Абхазии. Так было бы 
последовательно. Ведь большинство жителей 
данных районов тоже этого желали, не правда 
ли? Если американский президент так скажет, 
то он последует доброму примеру Науру, Ни-
карагуа и Сирии. (Тувалу и Вануату отозвали 
свои признания в 2014 году.) 

Хотя поддержка друга Дональда, конечно 
же, будет очень трогательной для Путина, пре-
зидент РФ прекрасно понимает, что официаль-
ная позиция вашингтонского истеблишмента 
и всех союзников США остается прежней: ре-
ферендум и аннексия Крыма являются грубым 
нарушением международного права и не могут 
быть признаны ни при каких обстоятельствах. 
И, соответственно, крымские санкции не будут 
сняты, пока Крым де-факто российский.

Плюс к тому Трамп может «с барского 
стола» предложить инвестиционный план 
развития крымских курортов. Даже Путин не 
станет отрицать, что их качество, мягко говоря, 
оставляет желать лучшего. Поэтому все будет 
справедливо: Путин уже построил Крымский 
мост за $3,6 миллиарда, а Трамп, со своей 
стороны, построит пару гостиниц премиум-
класса и казино вдоль ослепительно краси-
вой крымской набережной. Большой профит 
для обеих сторон гарантирован! Вот это будет 
классический win-win по Трампу. 

5. Расширение НАТО. Трамп может обе-
щать — устно, разумеется, — что в период его 
президентства он всегда будет голосовать 
внутри НАТО против предоставления Украине 
и Грузии Плана действий по членству (ПДЧ) в 
НАТО (ПДЧ  — это подготовительный этап для 
стран, претендующих на право вступления 
в НАТО). 

Но Путин может сказать в ответ: «Ну, до-
рогой Дональд! У нас уже был очень горький 
опыт с американскими лидерами, которые 
в 1990 году — опять же устно — обещали не 
расширять НАТО на восток. Так что дружба 
дружбой, дружище, но в этот раз хочу получить 
такое же шикарное обещание, только в офици-
альном, письменном виде, пожалуйста». 

6. Разоружение. Это стандартный пункт 
почти для всех саммитов РФ — США. В этот 
раз в Хельсинки могут быть достигнуты до-
говоренности о продлении договора СНВ-3, 

который истекает в 2021 году, и об укреплении 
режима контроля за соблюдением договора 
РСМД, который может включать в себя визиты 
американских наблюдателей на российские 
военные предприятия и наоборот.

7. Частичное возвращение диплома-
тов. После того как Россия и США поссорились 
из-за дела Скрипалей, они, как муж и жена, 
«побили посуду», выслав дипломатов из своих 
стран. Но, поскольку несколько месяцев уже 
прошло, в принципе можно слегка «помирить-
ся» и увеличить на какой-то процент квоты на 
количество российских дипломатов в США и 
американских дипломатов и дипломатического 
персонала в России. 

Для консульского отдела американских 
диппредставительств в России особенно важ-
но, чтобы российские ученые, бизнесмены, 
артисты, спортсмены и студенты могли снова 
регулярно приезжать в США. Такие обмены 
очень нужны в плане «гражданской диплома-
тии» и для снятия напряженности в двусторон-
них отношениях. 

8. Сокращение военных учений в стра-
нах Балтии и Польше. Поскольку эти учения 
всегда раздражали Москву, Трамп вполне мо-
жет повторить номер, который он выкинул на 
саммите в Сингапуре с Ким Чен Ыном, — прио-
становить их, используя ту же самую причину, 
которую он привел в Сингапуре: «Эти учения 
слишком дорогие и провокационные». 

9. Кибербезопасность. Это любимое 
предложение российской стороны, но вряд 
ли Трамп на сей раз согласится на сотрудни-
чество с Россией в этой области. Предыдущая 
попытка провалилась с треском. Вспомним, 
что во время встречи на полях G20 в Гамбурге 
в прошлом году лидеры обеих стран анонси-
ровали создание совместной рабочей группы 
по кибербезопасности. Это предложение под-
вергалось жесточайшей критике со стороны 
республиканских конгрессменов, которые воз-
мутились, считая, что сотрудничать с Россией 
по вопросам кибербезопасности — это все 
равно что работать с поджигателем по во-
просам пожарной безопасности. Даже Трамп, 
сообразив, насколько это предложение было 
нелепым, всего лишь через два дня совместную 
рабочую группу упразднил.

Во время саммита Трамп будет вынужден 
поднять вопрос кремлевского вмешательства 
в президентские выборы 2016 года. Однако он, 
как всегда, поднимет этот вопрос чисто фор-
мально и дежурно. Президент США до сих пор 
не убежден, что именно Кремль организовал и 
совершил кибератаку на Америку, хотя эта по-
зиция противоречит не только главному выводу 
доклада ведущих разведывательных служб 
США, но и мнению близких советников Трампа, 
которые согласились с этим выводом.

Полагаю, что диалог между президентами 
на этот счет наверняка сложится примерно 
так:

— Владимир, вы вмешивались в наши 
выборы? 

— Нет, конечно! Я уж много раз вам это 
говорил.

— Хорошо. Я понял, и мне кажется, Вла-
димир, что вы искренно в это верите. Только, 
пожалуйста, впредь больше не вмешивай-
тесь — ни в промежуточные выборы в ноя-
бре, ни в следующие президентские выборы 
в 2020-м, хорошо? Это, оказывается, было 
медвежьей услугой.

— Само собой, Дональд! Не вопрос! Мы 
же союзники против кибератак и гневно их 
осуждаем!

10. Украина. Во время предстоящего сам-
мита Трамп вполне может последовать тому, 
что он сказал во время интервью на Fox News 
в июне: «Мне достаточно встретиться с Пути-
ным за ужином и сказать ему: «Сделайте мне 
одолжение, пожалуйста: уйдите из Украины». 
И украинский вопрос может быть решен!

Такой диалог вполне может быть в 
Хельсинки:

— Но наших военнослужащих нет в Дон-
бассе, Дональд, и их никогда там не было, — 
снова скажет Путин.

— Тогда прекрасно, Владимир! Украинский 
вопрос действительно решен!

В конечном счете, уверен, во время пред-
стоящего саммита будет очень много положи-
тельной «химии» между Трампом и Путиным. 
Эта встреча «шерочки с машерочкой» обязана 
быть теплой и дружелюбной.

И это вполне понятно, потому что изна-
чально у них много общего. Например, оба 
президента терпеть не могут фейк-ньюс, ко-
торые, по их мнению, распространяют всякую 
лживую гадость про них. 

Плюс к тому Путин согласен с Трампом 
на 100% в том, что внутри США существу-
ет сговор, чтобы подорвать, а то и сменить 
его власть. Трамп называет этот сговор deep 
state — теневой центр сил, состоящий из его 
противников. (Есть похожий сговор против 
Путина; он называет его «российской оппо-
зицией, поддерживаемой Госдепом»). Именно 
эти провокаторы, считают оба президента, 
мешают им улучшить российско-американские 
отношения.

И все же Трамп твердо намерен победить 
своих коварных вредителей. А поскольку у 
Кремля богатый исторический опыт «борьбы 
против вредительства», Владимир Владими-
рович вполне может любезно поделиться цен-
ными советами с Трампом. 

Ведь такое сотрудничество необходимо 
ради общего дела — дружбы американского и 
российского народов и мира во всем мире.

КАК ПОДРУЖАТСЯ ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРОВИЧ И ДОНАЛЬД ФРЕДОВИЧ
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В Севастополе скоропостижно скон-
чался внук Генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Брежнева. Экономисту 
и политику Андрею Брежневу было 
только 57 лет. Как и его мама Людми-
ла Владимировна, жена сына генсека 
Юрия Брежнева, он умер от инфаркта. 
Все последние годы он жил в Крыму, 
где в свое время купил домик. 
О том, каким он был человеком, рас-
сказали «МК» его соратники и друзья 
семьи. 

— Андрей вырос на моих глазах, — рас-
сказывает личный фотограф генсека Леонида 
Брежнева Владимир Мусаэльян. — Запомнил 
его очень скромным, воспитанным мальчишкой. 
Он без труда поступил в МГИМО, прекрасно 
учился. На третьем курсе женился на сокурс-
нице. Надежда родила ему двух сыновей: Лео-
нида и Дмитрия. Но в 1993 году они с Андреем 
расстались. Надя вышла замуж за олигарха 
Александра Мамута. 

По рассказам друзей, окончив в 1983 году 
факультет международных экономических от-
ношений, Андрей Юрьевич работал в Министер-
стве внешней торговли СССР. Был инженером 
в «Союзхимэкспорте». Часто бывал в команди-
ровках. Потом трудился в Министерстве ино-
странных дел СССР.

Сотрудники запомнили, как он лихо гонял 
по столице на желтом «Мерседесе», получен-
ном в наследство. А еще — отлично готовил. 
У него были свои фирменные рецепты. Когда 
собирались у кого-то на квартире или даче, он 
надевал фартук и становился к плите. Кашева-
рил с удовольствием. 

После перестройки Андрей Брежнев ра-
ботал в различных коммерческих организаци-
ях. Пробовал заниматься политикой, пытался 
создать обновленную компартию, выдвигался 

в качестве кандидата в Государственную думу, 
претендовал на пост вице-мэра Москвы, бал-
лотировался в губернаторы Свердловской и 
Тульской областей. Но везде набирал очень 
низкий процент голосов. 

Друзья рассказывают, что Андрей был на-
прочь лишен снобизма и чванства. Был очень 
доверчивым, даже добродушным, ему чуж-
ды были интриги. А таким трудно пробиться 
в политике. 

Все последние годы он жил в Крыму, где 
купил домик. Был первым секретарем ЦК Ком-
мунистической партии социальной справедли-
вости. Потом — членом партии «Родина». Жил 
скромно. С друзьями они открыли небольшую 
галерею, помогали начинающим художникам. 

— Московскую квартиру Андрей сдавал, а 
жил в Севастополе, — рассказывает его друг 

Сергей Менделеев. — Последний раз мы с ним 
виделись, когда он в Москве баллотировался 
в муниципальные депутаты в Западном окру-
ге, потом я его крымскую кампанию частично 
спонсировал. Он переехал на полуостров еще 
до «крымской весны». На сердце он никогда 
не жаловался. Еще позавчера мне присылал 
анекдоты в вотсап. Мы все собирались с ним 
пересечься. Горько осознавать, что Андрея 
больше нет. 

По рассказам друзей, оба сына Андрея 
Брежнева достаточно успешные люди. И Леонид, 
и Дмитрий учились в Англии. Старший сейчас 
работает переводчиком в военном ведомстве, 
младший — в сфере продаж программного 
обеспечения.

У Андрея есть старший брат Леонид, химик 
по профессии, ныне — предприниматель, кото-
рому всегда была чужда публичность. 

Как рассказали соратники Андрея Бреж-
нева, он очень тяжело перенес смерть мате-
ри. Людмила Владимировна скончалась в 2012 
году от инфаркта. А когда заболел отец, Андрей 
переехал из Крыма в Москву, чтобы за ним уха-
живать. В доме была помощница по хозяйству, 
но уход за отцом он никому не доверял. Сам 
для отца готовил, кормил, мыл, переодевал. 
Юрий Леонидович пережил жену только на год, 
умер в 2013-м. 

Андрей вернулся в Севастополь. Жил один. 
Второй брак также оказался неудачным. С женой 
Еленой они расстались, но сохранили добрые 
отношения. 

Знакомые отмечали, что с годами Андрей 
все больше становился похож на своего зна-
менитого деда. 

— Андрей Брежнев оберегал и чтил память 
Леонида Ильича, — говорит Владимир Мусаэ-
льян. — Не допускал, чтобы его образ исполь-
зовался в коммерческой рекламе. Никогда не 
оставался в стороне, когда я организовывал 
фотовыставки, посвященные Леониду Брежневу. 
Активно участвовал в организации, помогал 
финансово. Все окружение генсека сожалеет 
о раннем уходе его внука. Сейчас вот звонили 
офицеры из личной охраны. 

По рассказам друзей, сейчас за телом отца 
в Севастополь полетел его старший сын, Леонид. 
Хоронить Андрея Брежнева будут в Москве. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Внук генсека скончался  
от инфаркта, как и его мать

Напомним, некрасивая история 
произошла 8 июля. Утром 24-летняя 
модель вернулась из загранично-
го турне, а вечером ужинала в ре-

сторане с депутатом Жигаревым. Некогда пара 
встречалась, но полгода назад в отношениях 
возник разлад. И парламентарий потребовал 
вернуть все презенты, которыми щедро осыпал 
девушку.

Ольга вроде бы согласилась, однако на вся-
кий случай пригласила на встречу своего знако-
мого Тимура. Тот вытащил Жигарева из машины 
и надавал пинков с тумаками. Избитому депутату 
потребовалась медпомощь. Также он написал за-
явление в полицию. Тимура объявили в розыск.

— Согласитесь, если бы я хотела совершить 
преступление — это если мы говорим о краже 
денег, которую мне пытаются предъявить, то 
никогда в жизни не зашла бы в отель, где все 
оборудовано видеокамерами и ведется видео-
запись, — говорит Ольга.

— Тогда как вы объясните эти 
подозрения?

— Я не понимаю, зачем Сергею все это нужно. 
Я не брала денег, потому что их не было в этом 
сейфе. Отвечаю за свои слова — я абсолютно в 

адекватном состоянии — не пью, не принимаю 
наркотики. Готова сдать любые анализы и тесты. 
У меня есть высшее образование, я работаю. 
Сейчас вот общаюсь с разными людьми, рас-
сказываю свою ситуацию, и все понимают, что 
это бытовой конфликт. А на почве других историй, 
гнева и всего остального все переросло в обще-
ственный резонанс.

— Возможно мировое соглашение с Сер-
геем Александровичем?

— Мы не общаемся. У нас нет сейчас общих 
точек соприкосновения. Конфликт очень сильный. 
Может быть, было бы лучше, если бы сели и по-
говорили. Тогда бы было понятно, чего он хочет 
добиться, что ему нужно благодаря этому.

— Вроде бы он просит обратно 
подарки...

— Пускай получает подарки, вопросов во-
обще нет. Это личные чувства человека, и если он 
хочет их получить — я никак не воспрепятствую. 
Все равно я не пользуюсь этим транспортом (ав-
томобилем «Мерседес» 2017 года выпуска. — 
Е.С.) — машина напоминает определенные об-
стоятельства нашей личной жизни. Я не использую 
никаким образом эти подарки. Что они есть, что 
нет. Возьмите.

— Это правда, что Сергей вам некогда 
угрожал ножом?

— Помимо ножа он много чем угрожал, но 
пока я не могу об этом говорить. У нас было много 
бытовых склок, есть свидетели. Теперь эти люди 
спрашивают меня, почему я не подаю встречное 
заявление относительно того, что меня избивали. 
Фотографии побоев есть и все остальное. Но за-
чем это мне? Я к этому человеку не испытываю 
таких негативных чувств.

— А кто такой Тимур, который избил 
Жигарева?

— Тимур — незнакомый мне человек. Мне 
задавали вопросы касательно его личности, но я 
не знаю даже фамилию, не знаю, откуда он при-
был. Конечно, мне очень хочется рассказать, как 
реально обстояли дела, но пока воздержусь.

— Что останавливает?
— Из-за всего случившегося Сергей и так 

несильно доволен. Но если ситуация каким-то 
образом поменяется, я с удовольствием поведаю 
обществу подробности. У вас есть мнение одной 
стороны, как они видят эту историю. Но если бы 
это был другой человек, не депутат, ситуация 
решалась бы по-другому. Человек использует те 
ресурсы, которыми обладает, ему невозможно в 
этом воспрепятствовать, что, конечно, жалко.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

« МНОГО ЧЕМ 
УГРОЖАЛ»
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Премьер-министр Дмитрий Медведев 
на правительственном совещании поручил 
Минтруду, Минэкономразвития, Минфину и 
Минкомсвязи до 29 октября текущего года 
подготовить законопроект о внедрении в Рос-
сии электронных трудовых книжек. По словам 
главы кабмина, переход должен быть поэтап-
ным и добровольным: если предприятию удоб-
нее работать с традиционными бумажными 
трудовыми, такая опция сохранится. 

Хотя законопроекта еще нет, срок реали-
зации реформы трудовых книжек уже наметили 
— с начала 2020 года. Поскольку речь идет о 
документах, исчисляемых сотнями миллионов, 
властям в короткие сроки нужно будет про-
думать детали этой инициативы, решить все 
правовые и организационные вопросы. 

Примечательно, что о ликвидации тра-
диционных трудовых книжек говорилось на 
высшем уровне год назад — и тогда назы-
вались совсем другие сроки. Вице-премьер 
Ольга Голодец обещала ввести новацию с 
2018 года. А в 2016 году в Госдуму вносился 
законопроект об отмене трудовых книжек и 
графика на микропредприятиях, где работают 
до 15 человек. 

Теперь власти задумались о введе-
нии единого стандарта. Несмотря на то что 
Медведев пообещал традиционные трудо-
вые оставить, скорее всего, эта поблажка 
будет действовать лишь во время некоего 
переходного периода. Об этом заявил член 
Комитета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Сергей Вострецов. 
«В том, что такой законопроект будет принят, 
нет сомнений, потому что страна переходит в 
цифровую экономику, — говорит депутат. — С 
появлением электронных трудовых книжек 
будет решена проблема, связанная с потерей 
информации в бумажном виде, которую потом 
невозможно восстановить. Архивы многих 
предприятий были утеряны, из-за чего люди 
вынуждены собирать справки, чтобы доказать 
свой стаж при оформлении пенсии. Теперь 
вся информация будет систематизирована». 
Среди плюсов электронных трудовых книжек, 
по словам парламентария, — отсутствие воз-
можностей для фальсификации информации 
в базах данных, особенно если системы бу-
дут созданы на основе децентрализованных 
блокчейн-технологий. Для бизнеса тоже не 
будет никакой нагрузки, наоборот, докумен-
тооборот упростится и исчезнет потребность 
хранить трудовые в больших сейфах под зам-
ком (сейчас в трудовом законодательстве 
прописаны такие правила). Правда, депутат 
обмолвился, что вместе с цифровизацией со-
кратятся и кадровые отделы: их работу будут 
выполнять компьютеры.

Но не только кадровиков может испугать 
обещанное новшество. Парламентарии при-
знают, что многие работники и работодатели 
не готовы менять привычные трудовые книжки 
на что-то эфемерно-электронное. Для боль-
шинства сотрудников наличие традиционной 
трудовой книжки психологически подтверж-
дает факт работы в правовом поле, дает уве-
ренность в том, что они смогут доказать свое 
право на заслуженный отдых и к ним не может 
быть претензий от налоговой. 

Впрочем, бумажкой, которая доказывает, 
что ты «не букашка», является другой документ, 
который есть у работника и работодателя, — 
трудовой договор. О переводе его в электрон-
ный вид тоже были разговоры во властных 
коридорах, но эксперты уверены, что этого 
делать не стоит. «Трудовой договор в бумажном 
виде должен остаться для спокойствия работ-
ников и может уйти в цифру, когда у каждого 
гражданина будет электронная подпись, но это 
вопрос не ближайшего будущего», — отметил 
координатор Центра безопасного Интернета 
Урван Парфентьев.

Законодатели и эксперты убеждают, что 
вся информация о трудовой деятельности чело-
века при занесении в электронные базы данных 
будет проверяться и защищаться. Впрочем, 
даже в высокотехнологичных системах могут 
допускаться ошибки из-за человеческого фак-
тора. Эти и другие риски властям предстоит 
отразить в готовящемся законопроекте, как 
и финансово-экономическое обоснование 
масштабной новации. Осенью посмотрим, во 
сколько обойдется государству и предприяти-
ям очередная цифровая реформа.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ТРУДОВЫЕ КНИЖКИ 
КАНУТ В ЦИФРУ
Работодателям поставили 
срок перехода на 
электронную документацию

По данным Международного 
валютного фонда, доля теневой 
экономики в России достигает 
33,7% ВВП. Для сравнения: в 

США, Нидерландах, Японии, Швейцарии и 
Сингапуре показатель находится в пределах 
7–15% ВВП. Поэтому профильные ведомства 
последние годы активно борются с неза-
конными предпринимателями. В частности 
фрилансерами, которые работают на себя и 
не платят подоходный налог в размере 13%. 
На этот раз налоговики решили действовать 
через банковские счета. ФНС хочет получить 
полный доступ к счетам любого физического 
лица. И, таким образом, вычислять незаде-
кларированные доходы и доначислять налоги 
при их выявлении.

Дело в том, что сейчас ФНС, согласно 
закону, может получать информацию по сче-
там только в рамках проверок — выездной и 
камеральной. Камеральная проверка прово-
дится после подачи налоговой декларации 
(3НДФЛ) и для подтверждения заявленных 
в ней сведений. Выездные проверки в отно-
шении обычных граждан проводятся крайне 
редко, только по решению руководителя ин-
спекции ФНС. Чтобы масштабы были понятны: 
за 2017 год проверено 20 тыс. компаний и ИП 
и только 774 физлица. Поэтому налоговики 
написали письмо в Минфин с просьбой рас-
ширить их полномочия и дать возможность 
получать информацию о счетах граждан в 
любое время. 

«Учитывая, что камеральная проверка 
инициируется после подачи 3-НДФЛ, то она 
не носит внезапный характер. К ней можно 
успеть подготовиться. Новые поправки осла-
бят для налоговиков бюрократический узел, 
и они могут следить за движениями денег 
на счетах россиян с помощью специальной 
автоматизированной системы, которая будет 
исключать финансовые взаимоотношения 
между близкими родственниками», — по-
ясняет «МК» партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шевченко. 

Впрочем, в настоящее время транзакции 
рядовых россиян уже находятся под кол-
паком налоговиков. Отслеживать операции 
им позволяет искусственный интеллект, 
встроенный в высокотехнологичные системы, 
которые есть в распоряжении фискальной 
структуры. Он мониторит движения средств 
между счетами множества лиц, включая фи-
зические. То есть под неусыпным зорким 
оком налоговиков находятся все финансовые 
операции населения. Причем роботу можно 
задать параметры, чтобы сузить поиск не-
плательщиков. Например, установить частоту 
транзакций или сумму. Потом компьютер 
формирует выборку подозрительных пере-
водов, платежей, с которой впоследствии 
разбирается «живое» лицо.

К слову, случаи доначисления налогов на 
базе выписки по банковскому счету уже были. 
В конце апреля в Твери налоговики выявили 
нелегального торговца тортами собственного 
производства. Кондитер получала деньги на 
карту. От нее потребовали задекларировать 
доход за последние два года. Но так как до 
этого женщина подавала декларацию как 
физическое лицо, получить информацию о 
движении по ее счету инспектора могли в 
рамках камеральной проверки. 

Поэтому, как предупреждают эксперты, 
прежде всего надо волноваться тем, чья при-
быль соответствует признакам облагаемого 
дохода. Например, если вы получаете каждый 
месяц арендную плату за квартиру, то здесь 
налоговики имеют все основания заинтересо-
ваться вами. Однако пострадать от проверок 
могут не только незаконные предпринимате-
ли, но и простые граждане. «Например, те, кто 
часто что-то продает или покупает на сайтах, 
могут столкнуться с вопросами от налоговой 
о происхождении поступивших средств. При 
этом необходимо будет подтвердить факт 
общения с покупателем», — предупреждает 
Шевченко. 

Кроме того, по его словам, трудности мо-
гут возникать при получении денег от третьих 
лиц. Допустим, вы одолжили другу круглую 
сумму денег, которую он частями возвращает 
с зарплаты. Наличие такого долга тоже нужно 
будет подтверждать документально. 

В итоге при неблагоприятном разви-
тии событий вам могут начислить налог на 
доход, причем за последние три года. Как 
отмечает партнер юридической компании 
«НАФКО-Консультанты» Павел Иккерт, «важно, 
чтобы используемая специальная автома-
тизированная система налогового органа 
обеспечивала корректное формирование 
данных, на основании которых налоговый 
орган будет делать вывод или предполагать 
о нарушении гражданами законодательства 
или об отсутствии такового». 

Как предупреждают эксперты, если ФНС 
расширят полномочия, то карточные и рас-
четные счета граждан окажутся полностью 
прозрачными для налоговиков. 

А это в свою очередь может привести к 
отказу граждан от безналичных платежей и 
возврату к старому доброму налу. Видимо, 
опасаясь таких последствий, Минфин, по 
словам замминистра финансов Ильи Трунина, 
пока не намерен расширять права ФНС. 

Ирина БАДМАЕВА.

...КАК НА ЛАДОНИ
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НЕДУГ 
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Роковая женщина депутата.

В этом году празднует свой столет-
ний юбилей трудовая книжка — важ-
ный документ, который хранит всю 
карьерную историю каждого гражда-
нина. К славной дате власти задумали 
ликвидировать трудовые книжки в бу-
мажном виде и заменить их электрон-
ными. Цель реформы — избавиться от 
бюрократической волокиты и перей-
ти на цифровые рельсы в хранении 
информации о трудовой деятельности 
россиян.

Вслед за Генеральной ассамблеей ООН 
вывести российские войска с территории 
Приднестровья призывает и Парламент-
ская ассамблея (ПА) ОБСЕ. Антироссий-
ские поправки в итоговую резолюцию 
были включены по инициативе Молда-
вии и Румынии. Скорее всего, они, как 
и принятая ранее резолюция Генассам-
блеи ООН «О выводе иностранных войск 
с территории Республики Молдова», 
никаких практических последствий 
иметь не будут. Тогда какой смысл был их 
«продавливать»?

Пункт итоговой резолюции ПА ОБСЕ о не-
обходимости полного вывода российских войск 
из Приднестровья и преобразования нынешней 
миротворческой операции на Днестре в граж-
данскую миссию с международным мандатом 
был именно «продавлен» представителями Мол-
давии и Румынии, потому что докладчик по теме 
приднестровского урегулирования, болгарский 
депутат Кристиан Вигенин, выступал против его 
включения в документ. Поправки утвердили боль-
шинством голосов. Позицию Молдавии и Румынии 
предсказуемо поддержали США, Великобритания, 
Грузия и Литва.

Ежегодная сессия ПА ОБСЕ проходит с 7 по 
11 июля в Берлине. Уже известно, что российская 
делегация не поддержит ее итоговую декларацию. 
Помимо призыва к выводу войск РФ из Придне-
стровья она содержит еще три резолюции, кото-
рые наши делегаты считают «антироссийскими»: 
касающиеся десятой годовщины конфликта в 
Южной Осетии и нарушений прав человека в РФ, 
в частности в Крыму. В знак протеста делегация 
РФ даже покинула заседание сессии.

В конце июня с аналогичным демаршем в от-
ношении Приднестровья выступила Генассамблея 
ООН. За предложенную Кишиневом резолюцию 
проголосовали 64 страны, против — 15, воздержа-
лись — 83. Интересно, что против данного «истори-
ческого решения» публично выступил президент 
Молдавии Игорь Додон. Он назвал действия мол-
давских дипломатов «дешевой пиар-кампанией», 
ухудшающей позиции Кишинева на переговорах 
по приднестровскому урегулированию.

Додона можно понять. Он осознает, что 

реально никто выполнять все эти решения не бу-
дет. Прежде всего потому, что они противоречат 
международным договоренностям, заключен-
ным самой же Молдовой. На территории Придне-
стровья в данное время находятся миротворцы 
и Оперативная группа российских войск (ОГРВ), 
охраняющая военные склады в селе Колбасное. 
Статус российских войск на Днестре определяет 
соглашение о принципах мирного урегулирова-
ния, подписанное в 1992 году президентами РФ 
и Молдавии в присутствии главы ПМР. Действие 
этого соглашения может быть прекращено либо 
по согласию сторон, либо в случае выхода из него 
одной из сторон. То есть прежде, чем требовать 
вывода российских войск, Кишинев должен был 
бы объявить о своем выходе из этого соглашения. 
Но он этого не делает. Почему?

Очевидно, потому, что опасается послед-
ствий. Если Кишинев «взбрыкнет», он окажется 
лицом к лицу с вооруженным Приднестровьем 
и без какого-либо мирного договора. С непред-
сказуемыми последствиями.

В глубине души молдавские политики и сами 
понимают, что вывести российские войска из При-
днестровья сегодня и опасно, и практически невоз-
можно. Тогда зачем им на пустом месте обострять 
отношения с РФ да еще и накануне планируемой 
встречи Додона с Путиным? Ответ может быть 
только один: чтобы сорвать эту встречу. Отношения 
молдавского президента с прозападным прави-
тельством и русофобским крылом парламента 
остаются напряженными. Приближаются парла-
ментские выборы, на которых партия социали-
стов, возглавляемая Додоном, надеется улучшить 
свои позиции. Улучшение отношений с РФ — его 
главный козырь. Игорь Додон рассчитывает про-
демонстрировать избирателям свою способность 
договариваться с Москвой, от которой Молдова 
во многом зависит. И тут такое…

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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В БЕРЛИНЕ 
ТОПЯТ ДОДОНА

Накануне переговоров с Путиным Кишинев 
требует вывода российских войск

Андрей Брежнев.



АВТОВЗГЛЯД

В разгар сезона отпусков, когда объ-
ем времени и финансов, отведенных 
на отдых, ограничены, как никогда 
остро встает вопрос о выборе того 
или иного режима движения по трас-
се. И особенно если это главная «от-
пускная магистраль» страны — трасса 
М4 «Дон». 

Ответ на вопрос выгоды от того или иного 
алгоритма движения по скоростному шоссе 
разберем на примере двух режимов. Первый 
подразумевает скорости в районе 120 км/ч и 
обещает относительно быстрое преодоление 
расстояния от старта до финиша путешествия. 
Второй тип перемещения в пространстве на 
авто более экономичный — со скоростями 
80–90 км/ч.

Проиллюстрировать плюсы и минусы 
обоих вариантов мы попробуем на таком по-
пулярном в летние месяцы направлении, как 
М4 «Дон». Эта трасса протяженностью около 
1500 км сочетает как платные участки, где 
фактически разрешено ехать под 130 км/ч, 
так и бесплатные отрезки со стандартным 
ограничением на уровне 90 км/ч, но где без 
проблем со стороны КоАП можно разгоняться 
до 109 км/ч. Для простоты вычислений рас-
смотрим некую условную легковушку В- или 
С-класса с мотором мощностью около 100 л.с. 
и бензобаком объемом 40 литров. Это — один 
из самых распространенных типов авто на 
наших дорогах. Именно на таких «Дастерах», 
«Фокусах» и «Солярисах» сотни тысяч россиян 
каждое лето отправляются в путь к местам 
проведения отпуска.

Итак, у нас имеется маршрут длиной пол-
торы тысячи километров и две одинаковые 
машины, стартующие из Москвы с полными 
баками топлива одновременно. Водитель пер-
вой будет держать на спидометре 120 км/ч, а 
водитель второй — 80 км/ч.

В выбранном режиме первый автомобиль 
будет потреблять примерно по 12 литров бен-
зина на каждую сотню километров пробега. В 
то время как «тихоход» — не более 8 л на 100 
км. Из-за повышенного расхода горючего «гон-
щику» потребуется уже примерно через 300 км 
заехать на АЗС. «Тихоход» же будет заправлять-
ся гораздо реже — каждые 450 километров. В 
пути более быстрая машина проведет не менее 
13 часов с учетом потраченного на «лишнюю» 
дозаправку времени.

Неторопливый водитель, предпочитаю-
щий двигаться в «режиме дальнобойщика», 
на те же 1500 км потратит 18 часов. На бензин 
у «гонщика» уйдет порядка 7000 рублей, а у 
«тихохода» — всего 5000. Заметим, что по-
следний наверняка, будучи человеком явно не 
чуждым правил безопасности, находясь где-то 
на второй половине маршрута, предпочтет 
остановиться и переночевать. «Гонщик», воз-
можно, поступит аналогичным образом.

Однако с гораздо более высокой веро-
ятностью он предпочтет доехать до конечной 
точки маршрута, как говорится, «на одном 
дыхании». То есть окажется на дорогах Ку-
бани, где хватает отмороженных «джигитов» 
за рулем, уже в достаточно утомленном со-
стоянии. Это обстоятельство резко повышает 
риск попасть в ДТП с каким-нибудь кубанским 
«шумахером». Полагаем, что подобное начало 
отпуска прельщает не многих. А потому пред-
лагаем читателю самому выбрать наиболее 
подходящую для себя тактику дальней поездки 
на Черное море.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Российским автомобилистам хорошо 
известны случаи, когда за один только 
наезд на двойную сплошную водите-
лей лишали прав. Портал «АвтоВзгляд» 
расскажет о пересечениях двойной 
сплошной, из-за которых вас могут 
максимум оштрафовать, но никак не 
лишить водительского удостоверения.

Чаще всего спорные ситуации возникают 
при объезде препятствия. Здесь важно убе-
диться, что другого варианта объехать преграду 
действительно нет и единственная возможность 
продолжить движение лежит через встречную 
полосу. Помните, что пробка или автобус, вы-
саживающий пассажиров, не являются препят-
ствием и не предоставляют вам сертификат на 
выезд на встречку. Но даже для ситуации, когда 
вы объезжаете препятствие, в КоАП отдельным 
пунктом прописан штраф. Согласно кодексу, 
выезд на встречку либо на трамвайные пути 
встречного направления при таком маневре 
опустошит кошелек а 1000–1500 рублей (ч. 3 
ст. 12.15). 

РАЗВОРОТ ИЛИ ВСТРЕЧКА?
Можно удивляться сколько угодно, но такой 

опасный маневр, как разворот, лишит водите-
ля только денег. Он будет стоить нарушителю 
столько же, сколько объезд препятствия: со-
гласно ч. 2 ст. 12.16 КоАП РФ, поворот налево 
или разворот в нарушение требований раз-
метки или знаков влечет наложение штрафа в 
1000–1500 рублей. 

Правда, и здесь есть нюансы. Если по 
какой-то причине вы развернетесь не сразу, 
а проехав даже пару метров, это будет уже не 

просто разворот, а езда по встречке со всеми 
вытекающими.

НАКОЛЕСИТЬ НА ПОЛТОРАШКУ
Опытный водитель в состоянии четко оце-

нивать габариты своего авто, а вот начинающий 
может не слишком хорошо их чувствовать и «пла-
вать» по полосе, иногда даже выезжая из нее и 
задевая разделительную разметку, в том числе 
двойную сплошную. Да и водители со стажем, 

например, стоя в пробке, могут захотеть «вы-
глянуть» влево и посмотреть, что там впереди, 
оказавшись одним колесом на двух параллель-
ных. Но стоит ли прощаться с правами, если 
слегка наехал на такую разделительную? 

Здесь на помощь приходят ПДД и правила 
расположения транспортного средства в полосе, 
которые требуют, чтобы водитель не пересекал 
сплошные линии разметки, разделяющие по-
лосы движения. А если уж пересек — будь добр 
заплатить 1500 рублей в казну штрафа (согласно 
ч. 1 ст. 12.15 КоАП). Сурово, но все же не так 
плохо, как лишение прав, не так ли?

ИЗБЕЖАТЬ ДТП
Правила требуют от водителя в случае воз-

никновения опасной ситуации принять любые 
меры для предотвращения ДТП, вплоть до пол-
ной остановки авто. Но рефлекторно автомоби-
лист все равно, скорее всего, дернет рулем в 
сторону, пытаясь уклониться от столкновения. 

Очевидно, что закон не поощряет выезд на 
встречку в качестве варианта уйти от аварии, так 
как это может спровоцировать еще более страш-
ное столкновение. Но в случае, если удастся до-
казать, что вы не ради забавы выехали на полосу, 
предназначенную для встречного движения, а 
пытались предотвратить ДТП, шанс отделаться 
испугом, то есть штрафом в 5000 рублей вместо 
лишения на срок до полугода, достаточно велик. 
Сохраните запись с видеорегистратора (если 
у вас его нет, попытайте счастья, поискав за-
писи на месте у водителей, которые оказались 
рядом), найдите свидетелей — все это добавит 
веса вашему рассказу. 

Марина ВЕДЯШКИНА, 
портал «АвтоВзгляд».

АВТОПУТЕШЕСТВИЕ АВТОПРАВОТИХИЙ «ДОН»
С какой скоростью 
выгоднее ехать в Крым

Как не лишиться прав 
при вынужденном 
пересечении двойной 
сплошной линии 
разметки
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Собкор «МК в Японии» 
Юрий Синалеев:

— Комфортное жи-
лье в Японии — понятие 
растяжимое. Многие 

компании оплачивают аренду своим 
сотрудникам — как одиноким, так и 
молодым семьям, не имеющим воз-
можности приобрести жилье по раз-
ным причинам. И отсутствие средств 
на покупку собственного дома или 
квартиры — вовсе не главная при-
чина. В Японии в средних и крупных 
компаниях, имеющих филиалы по 
стране и за рубежом, принята рота-
ция младшего звена сотрудников. 
Человек может сперва отработать 
три года в Токио, потом 3 года на 
Хоккайдо, потом 3 года, допустим, 
в Берлине, а потом вернуться в Япо-
нию в филиал в Осаке. Компаниям 
выгодны одинокие люди как своей 
мобильностью, так и не особой при-
вязанностью к месту временного 
проживания. Молодым семьям порой 
тоже приходится постоянно менять 
место жительства, поэтому люди 
копят, чтобы потом уже приобрести 
собственное жилье.

Теперь о самом комфорте. 
Много ли нужно одинокому челове-
ку, чтобы фактически просто ноче-
вать? Крохотный коридорчик, пере-
ходящий в мини-кухню, и спальню. 
Обычно в таких квартирках санузел 
совмещенный. Семья же с 1–2 деть-
ми — это уже квартира в несколько 
комнат с раздельными туалетом и 
ванной. Средний класс предпочитает 
не квартиры в многоэтажках, а соб-
ственные дома, обычно 2–3-этажные 
(на окраинах Токио находится очень 
много коттеджных районов). Стоят 
эти дома дешевле, чем «однушки» в 

Выхине. При этом покупателей нет 
из-за сильнейшего демографическо-
го спада. На придомовой территории 
есть палисадники и, что очень важно 
для Японии, парковка для авто. На 
каждом этаже домика располагается 
как минимум туалет. Ванна может 
быть одна на весь дом, но чаще всего 
их несколько. Японцы стараются не 
выставлять напоказ, в каких условиях 
они живут. В невзрачном с виду до-
мике могут располагаться шикарные 
апартаменты. Интересно, что жители 
Страны восходящего солнца кичатся 
своей скромностью во всем, кроме 
престижных автомобилей. Наверное, 
самое важное в смысле комфорта 
для японского жителя — сейсмоу-
стойчивость. В основном дома стро-
ят из дерева, иногда из полимерных 
материалов, а вот частные дома из 
камня не строят — это реально опас-
но. Да и проживание в высотке, даже 
очень хорошей, вызывает восторг 
не у всех. Представьте, как мотает 
здание при землетрясениях и какой 
стресс испытывают жители верхних 
этажей.

Странно, но то, что россияне воспри-
нимали за счастье в советское время, 
остается счастьем и сейчас. Лишь бы 
жить в своей «отдельной», лишь бы хоть 
«однушка». А если «двушка»-«трешка» — 
жизнь, считай, удалась. А уж как выгля-
дит эта «однушка»-«двушка» — не важ-
но...
Вытянутые комнаты, узкие окна, кро-
хотная кухня, небольшой или совме-
щенный санузел... Подобные квартиры, 
казалось бы, остались в прошлом веке. 
Увы. О комфортных домах большин-
ство граждан могут только мечтать — во 
всяком случае, в течение как минимум 
ближайшего десятилетия. Пока в ре-
альности остаются все те же вытянутые 
комнаты, узкие окна, крохотная кух-
ня... Так будет ли большинство россиян 
когда-нибудь жить действительно со 
всеми удобствами?
Озадачившись проблемой, «МК» выяс-
нил:
какие требования к комфорту жилья 
предъявляют специалисты;
насколько мы отстаем (или не отстаем) 
в квартирном вопросе от других стран;
как будет выглядеть среднестатистиче-
ская квартира жителя страны в 2025–
2030 годах.

«Просторная» Россия 
обеспечена жильем хуже 
густонаселенного Китая
«По данным Росстата, Россия имеет мень-

шую обеспеченность жильем, чем даже густона-
селенный Китай, — 23,4 кв. м на человека против 
30 кв. м, — констатирует управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Литинецкая. — Кро-
ме того, мы уступаем абсолютному большинству 
стран Западной Европы. В Норвегии в среднем на 
жителя приходится 74 метра, в Дании — 50,6 м, 
в Германии — 43 м, в Финляндии — 39 м».

Проблема в том, что в России 71,1% площади 
жилого фонда принадлежит домам, построенным 
с 1946 по 1995 год. А ведь именно в эти годы 
активно создавалось малогабаритное жилье для 
скорейшего решения жилищного вопроса.

— В законе прописаны нормы жилплощади, 
далекие от современных понятий комфортного 
жилья. В них учитывается общая, а не жилая 
площадь, — комментирует председатель совета 
директоров компании «БЕСТ-Новострой» Ирина 
Доброхотова.

Например, по закону полагается предо-
ставить семье из двух человек квартиру общей 
площадью 42 кв. м. При этом в социальных 
нормах не учитываются несовершеннолетние 
дети, прописанные вместе с родителями. А ведь 
42 квадратных метра — это или современная 
однокомнатная квартира с гостиной 17 кв. м, 
большой кухней (10–12 кв. м), но при этом с со-
вмещенным санузлом, или малогабаритная 
«двушка» с маленькими спальнями и небольшой 
кухней и также совмещенным санузлом. Назвать 
такое жилье комфортным для проживания семьи 
с 1–2 детьми очень сложно.

Даже пары без детей стараются, чтобы у 
каждого была своя комната. Как вариант — общая 
спальня плюс кабинет-гостиная (она же детская 
для будущего ребенка). Поэтому однокомнатные 
квартиры и тем более студии — все-таки жилье 
для одиночек. Но многие семьи, чтобы разъехать-
ся с родителями, вынуждены сначала покупать 
именно их из-за более низкой стоимости.

— 90% населения России не может позволить 

себе большие квартиры с концепцией «по одной 
комнате на каждого жителя». Для нашей страны 
характерна быстрая урбанизация с 
растущей плотностью застройки. По-
скольку в таких условиях стоимость 
квадратного метра высока, комфорт-
ность жилья определяется в первую 
очередь не площадью на душу на-
селения, а его качеством, — говорит 
ведущий аналитик ЦИАН Александр 
Пыпин. — В идеале человек не должен 
думать, куда поставить велосипед или 
как побыстрее выбросить мусор, чтобы 
он не накапливался, или стоит ли заво-
дить большой холодильник для хранения 
значительных объемов продуктов, по-
скольку до ближайшего магазина далеко 
и каждый день не набегаешься.

Комфортнее всего 
человек чувствует себя  
в квадратном пространстве
В конце 2017 года Минстрой утвердил мето-

дику определения индекса качества городской 
среды российских городов. «Все российские 
города (их 1112) мы разбили на 10 групп, — рас-
сказывает директор проекта «Качество городской 
среды» Анастасия Щербакова. — В каждой из 
групп концентрируются города похожего размера 
и похожего климата. Москва находится в группе 
миллионников, которые расположены в более-
менее комфортном климате. В основе оценки 

лежат следующие параметры: безопасность, 
комфорт, экологичность, идентичность и разноо-
бразие среды. В своей группе Москва — лидер 
(214 баллов из 300), она находится в «хорошем» 
состоянии, но не в «исключительном» (в «исклю-
чительном» нет вообще ни одного российского 
города ни в одной из групп). 

Второе место среди миллионников стабильно за-
нимает Санкт-Петербург (сейчас — 181 балл)».

Одним из основных показателей, влияющих 
на оценку города, является, конечно, состоя-
ние жилья. На форуме «Среда для жизни: все о 
жилье» в Калининграде специалисты обсудили, 
как сделать переход от «советского» жилья к ка-
чественному, но при этом доступному. Эксперты 
со всего мира представили свои предложения, от-
талкиваясь от которых государство может внести 
изменения в законодательство. Минстрой России 
и Дом.РФ (бывшее АИЖК) объявили старт Откры-
того международного архитектурного конкурса, 
который станет своеобразной тестовой площад-
кой по созданию квартир будущего. «Мы не умеем 
проектировать так, чтобы из квадратного метра 
выжать лучшее качество. Нам нужны знания, как 
построить современную квартиру за меньшие 
деньги», — отметили на форуме специалисты. 
«Мы просили делать комнаты универсальных 
пропорций, близких к квадрату, чтобы их можно 
было приспособить для разных целей. Соглас-
но многочисленным исследованиям именно в 
квадратном пространстве человек чувствует 
себя комфортнее всего. Высота потолков была 
задана 2,8 м — выше, чем в типовых домах», — 
рассказывают организаторы конкурса. Самое 
любопытное решение представили, пожалуй, 
архитекторы из Нидерландов. Они выяснили, где 
в России находятся лесопилки, и расписали на 
много лет вперед, как использовать дерево для 
строительства домов в этих регионах.

— Понятие «комфорт» все больше уходит 
от требований, предъявляемых исключитель-
но к габаритам квартиры и параметрам жилого 
дома, в сторону насыщения вспомогательным 
функционалом, — рассуждает руководитель на-
правления девелопмента Becar Asset Management 
Екатерина Тейдер. — Все чаще можно встретить 
общественные зоны, точки питания, магазины и 
развлекательные центры. Много внимания уделя-
ется благоустройству территории, озеленению.

Предпочтения массового покупателя нельзя 
свести к утилитарному набору из трех–пяти кри-
териев, полагает Мария Литинецкая: «Клиенты 
тщательно изучают предложения застройщиков 
и обращают внимание даже на самые незначи-
тельные достоинства и недостатки продукта. Идет 
ожесточенная борьба за покупателя, поэтому 
любая из составляющих должна быть реализова-
на на более высоком уровне, чем у конкурентов. 
Условно говоря, фасады не просто яркие, а раз-
работаны по заказу у именитого архитектурного 
бюро. Лифт не отечественного, а зарубежного 

производителя, пусть и собранный на территории 
России. Клиентов интересует не только наличие 
детских площадок, но и их конкретные характери-
стики: безопасные, развивающие, с разделением 
по возрастам и прочее».

Изменится подход к критериям комфорт-
ности и у людей с деньгами. Причем в сторону 
экономии. Тенденция налицо: кичиться огромными 
квартирами больше немодно.

— В начале и середине 2000-х годов для 
рынка элитной недвижимости была характер-
на гигантомания: покупатели придерживались 
принципа «чем больше, тем лучше», — говорит 
Мария Литинецкая. — Тогда количество квадрат-
ных метров было своего рода подтверждением 
статуса и одним из элементов богатой жизни. 
Однако уже после кризиса 2008–2009 годов си-
туация кардинально изменилась. Даже самые 
обеспеченные клиенты перестали стремиться к 
покупке квартиры с большим количеством комнат, 
ведь они в основном будут простаивать. В ответ на 
изменение предпочтений застройщики стали про-
ектировать и строить более компактное жилье.

По подсчетам риелторов, на первичном рынке 
премиум-класса средняя площадь квартиры равна 
104,4 кв. м, элитного класса — 183,6 кв. м. Для 
сравнения: в массовом сегменте этот показатель 
составляет 58,9 кв. м, бизнес-классе — 76,6 кв. м. 
Ирина Доброхотова добавляет, что в последние 
три года наибольшим спросом пользуются элит-
ные квартиры площадью до 150 кв. м.

Впрочем, сделки с жильем внушительных 
размеров по-прежнему совершаются. Например, 
в 2018 году нашлись покупатели на квартиру пло-
щадью 460 кв. м в Гранатном переулке и пентхаус 
на Балчуге (530 кв. метров), приводит пример 
председатель совета директоров Kalinka Group 
Екатерина Румянцева.

— Сколько жилой площади в высоком 
сегменте приходится на каждого члена семьи, 
в том числе на прислугу?

— Кто-то покупает квартиру площадью 
500 кв. метров, кто-то 50 кв. метров. Все инди-
видуально, — говорит Румянцева. — Учитывается 
состав семьи и цель покупки: то ли это «кварти-
ра для пиджака», то ли для постоянного места 
жительства. Прислуга редко проживает в тех же 
апартаментах, что и ее работодатель, но такие 
случаи есть. На рынке была сделка по продаже 
квартиры, в которой для персонала был отведен 
целый этаж.

Высотность домов будет 
расти с каждым годом
— Жилье в ближайшие 8–10 лет будет вы-

глядеть следующим образом, — прогнозирует 
Мария Литинецкая. — Площадь студий составит 

от 23 до 27 кв. м, из которых непосредственно 
кухня-гостиная займет около 21 кв. м. В студии 
запланирован один санузел площадью 3,5–4 кв. м 
с душем, раковиной, унитазом. Стена между при-
хожей и кухней-гостиной отсутствует, за счет чего 
в коридоре обеспечен дневной свет по прямой 
линии от входа.

Однокомнатные квартиры будут двух ти-
пов: компактная, 34–38 кв. м, с кухней-гостиной 
площадью 19 кв. м, а также более просторная — 
43–47 кв. м, с кухней-гостиной 26 кв. м. Спальня 
в том и в другом случаях занимает около 13 кв. м. 
Такой проект предусматривает один санузел с 
ванной, раковиной, унитазом. В большой одно-
комнатной квартире появляется подсобное 
помещение.

Двухкомнатные квартиры также будут отли-
чаться по размеру. Первый вариант — площадью 
54–58 кв. м, с кухней-гостиной в 20 «квадратов». 
Второй тип — площадью 61–65 кв. м, с кухней-
гостиной в 26 кв. м. Присутствуют две спальни: 
14 и 11 «квадратов». В «двушках» уже появляются 
два полноценных санузла с раковиной, унитазом, 
ванной или душем. Есть кладовая комната.

Площадями разнятся и «трешки». Первый ва-
риант — квартира 68–72 кв. м с кухней-гостиной 
22 кв. м, тремя спальнями от 11 до 14 кв. м, тремя 
санузлами, один из которых гостевой, то есть 
только с унитазом и раковиной. Обязательно 
наличие подобного помещения. Второй тип 
«трешек» — квартиры площадью 83–87 кв. м 
с кухней-гостиной в 30 кв. м, тремя комнатами 
от 11 кв. м до 16 кв. м, тремя санузлами (в том 
числе одним гостевым) и кладовой.

Наконец, самые просторные, четырехком-
натные квартиры, вероятно, будут иметь пло-
щадь примерно в 100–110 кв. м с кухней-гостиной 
в 34 кв. м, четырьмя спальнями 11–16 кв. м и таким 
же количеством санузлов. В таких квартирах воз-
можно добавление второй кладовой комнаты.

Через 8–10 лет вырастет разнообразие 
планировок жилья: семьи смогут выбрать мо-
дель жилища, которую они считают комфортной 
исходя из жизненного опыта, состава семьи, 
планов, считает Александр Пыпин: «Желающие 
будут жить в квартирах с отдельным входом, 
двумя уровнями, окном в ванной, совмещенным 
или раздельным санузлом, с гардеробными, 
балконом и без. Использование современных 
технологий проектирования и строительства 
позволит максимально «индивидуализировать» 
жилье, снизить количество капитальных стен, что 
позволит делать перепланировку при изменении 
состава семьи. Средняя площадь квартир вряд 
ли увеличится, а вот высотность застройки про-
должит расти».

Остается открытым вопрос: хватит ли у рос-
сиян на все это денег?

Ольга ГРЕКОВА.

КОМФОРТ НАМ 
ТОЛЬКО СНИТСЯ

Будет ли нынешнее 
поколение россиян жить 
в удобных квартирах

ОСНОВНЫЕ КРИТЕРИИ  
КОМФОРТНОГО ЖИЛЬЯ

1. Спальня на каждого чле-
на семьи (включая младенцев и 
стариков). При этом, согласно на-
копленному опыту, со стороны как 
риелторов, так и, главное, жильцов — 
спальни не должны быть огромными. 
11–14 квадратных метров вполне до-
статочно. Плюс гостиная, она же сто-
ловая, которую можно объединить с 
кухней, а можно и не объединять — 
тут уж на вкус и цвет. Есть тенден-
ция, что кухня-столовая является 
комфортным общим пространством, 
поскольку традиционно считается 
местом для посиделок.

2. Комнаты личной гигиены. 
Даже если вы обладаете неограни-
ченным количеством денег, не стоит 
увлекаться обустройством большого 
количества «мокрых зон». Оптималь-
ный вариант — один санузел на двоих 
членов семьи плюс гостевой туалет 
(в последнем случае можно обой-
тись без душа; достаточно унитаза 
и крана с холодной и горячей водой). 
Допустим, в квартире три спальни — 
одна родительская и две детских. До-
статочно, если собственный туалет 
будет в родительской опочивальне 
и один — на двоих детей. Плюс го-
стевой туалет — при входе. Можно 
без душа — главное, чтобы человек 
с порога мог помыть руки и сходить 
по нужде.

3. Отдельное помещение со 
звукоизоляцией. Необходимо в са-
мых разных жизненных ситуациях. 
Многие горожане отдают детей в му-
зыкальную школу — а значит, хотя бы 

один член семьи регулярно борется с 
медведем, наступившим ему на ухо. 
Не исключен и вариант, когда ребе-
нок (а то и взрослый человек) любит 
слушать песни на полную громкость. 
И, наконец, ко всем из нас время от 
времени приходят гости. Некоторые 
в какой-то момент требуют проявить 
свои способности в караоке. Имеют 
право. Ну а соседи в свою очередь 
имеют право не оценивать голоса 
участников непризнанного певче-
ского шоу.

4. Отделка квартиры. Жить 
несколько месяцев фактически на 
стройке (или же арендовать на пери-
од ремонта другое жилье) гражданам 
давно не нравится. Поэтому отделка 
квартиры уже стала неотъемлемым 
требованием большинства покупа-
телей. В ближайшие же годы рос-
сияне все чаще станут требовать и 
меблировку. Сейчас такие примеры 
встречаются преимущественно в 
высокобюджетных новостройках. 
Однако через 8–10 лет станут стан-
дартом и в массовом сегменте.

5. Лоджия или балкон. Самый 
спорный вопрос. С одной стороны, 
многие россияне, вне зависимости 
от достатка, предпочитают, чтобы 
выстиранное белье «продышалось» 
на свежем воздухе, а не на батареях 
или в сушилке. Да и полюбоваться 
панорамой города, попивая кофе, 
тоже дело приятное. Но с другой — 
из-за отсутствия выгоды застройщи-
ки все чаще отказываются от возве-
дения балконов и лоджий: согласно 
Жилищному кодексу они не входят в 
общую площадь квартиры и их стои-
мость по закону рассчитывается с 
коэффициентом 0,3 от цены квадрат-
ного метра, а лоджий — 0,5.

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ 
ТРЕБОВАНИЯ  

К ПЛАНИРОВКЕ ЖИЛЬЯ
★ Предпочтение отдается по-

мещениям правильной прямоугольной 
формы, а не комнатам с эркерами, где 

сложно разместить мебель и при-
ходится продумывать нестандартные 

решения.
★ Покупатели выбирают пла-

нировки с четким разделением на 
гостевую (гостиная и кухня) и при-
ватную зоны (спальни, кабинеты). 

Иными словами, если кухня сосед-
ствует со спальней, такое жилье менее 

востребовано.
★ Квартира должна иметь не-

линейную планировку, то есть быть 
с двумя окнами, выходящими на 

противоположные стороны света. В 
ответ на такой интерес застройщики 
даже проектируют распашные «од-

нушки». Менее ликвидными считаются 
угловые квартиры из-за ограниченного 

вида из окна.

ТЕСТ: какой сценарий жизни  
вам подходит

Выберите варианты, наиболее подходящие вам. Если 
вариант вас устраивает, запишите соответствующую 
букву: 1 — А , 2 — А, 3 — В, 4 — С, 5 — С, 6 — В, 7 — А, 
8 — С, 9 — В, 10 — А, 11 — В, 12 — С.
1. Вы предпочитаете автономию от соседей, чем бы 
они ни занимались (главное, чтобы ничего не было 
слышно).
2. Вы цените близость к природе.
3. Вы имеете детей.
4. Вы предпочитаете ходить на работу пешком.
5. Вы предпочитаете жить в гуще событий.
6. Вы любите большие площади, но не готовы пере-
плачивать за содержание индивидуального дома.
7. Вы любите копаться в земле.
8. Вы любите общаться с людьми.
9. Вы цените быстрый доступ к благам цивилизации.
10. Вы привыкли к просторам как внутри дома, так 
и снаружи.
11. Вы привыкли несколько раз в неделю ходить в 
кино, театр или на выставку.
12. Вы проводите большую часть времени вне 
дома.
Больше вариантов А: ваш тип — житель пригорода.
Больше вариантов В: ваш тип — житель городского 
района.
Больше вариантов С: ваш тип — житель центра.

5 ПРИНЦИПОВ ГУМАННОГО ПЛАНИРОВАНИЯ ГОРОДОВ
Эксперт: урбанист, экс-мэр Барселоны Антони Вивес
★Общественные и жилые пространства должны дополнять друг друга: «Нужно совмещать хороший дизайн и местную 

идентичность»;
★горожане должны участвовать в планировании, однако решения полагается принимать профессионалам: «Мы задаем обще-

ству вопросы, изучаем, чего оно хочет, но без профессионального дизайнера не обойтись. В Испании доходило до абсурда, когда 
малыши диктовали, как строить детские площадки»;

★стоит отказаться от идеи зонирования: «Я предлагаю забыть о делении города на промышленную, университетскую, деловую 
и прочие зоны. Люди должны жить там, где работают, — в пешеходных городах»;

★нужен компромисс между желаниями жителей и планами властей: «Если отдать все решения на откуп политикам и застрой-
щикам, мы пропали. Но и без последних ничего хорошего не выйдет»;

★типовая застройка не должна уничтожать «чувство места»: «Люди легко узнают Барселону среди прочих городов — это знак 
того, что у города есть лицо. Так же и в Питере, Москве, Казани — жителям важно ощущать себя частью сообщества».

ОШИБКИ 
РОССИЙСКОГО 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА
★ Огороженные территории школ 

и детских садов занимают большую 
часть дворов;

★ беспорядочная автопарковка во 
дворах, избыточные размеры машино-
места (2,5х7,5 м);

★ 67% жителей не пользуются 
общественным транспортом из-за 
его плохой доступности и низкого 
комфорта;

★ большое расстояние между 
пешеходными переходами;

★ нехватка объектов торговли, 
услуг и досуга;

★ монотонная застройка высокой 
этажности (до 30 этажей);

★большие неблагоустроенные 
пространства.
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На смену скромным советским 
стандартам жилья...

...должны прийти стандарты, привычные 
для цивилизованного мира.



Обучение в кредит
Язык — живой механизм, и если его не совер-

шенствовать, он быстро забывается. Поэтому года 
три назад я записалась на курсы английского язы-
ка. Выбрала вроде приличные, в которых училась 
куча звезд, с их сайта улыбались поп-исполнители. 
Базовые знания у меня хорошие, так что меня 
определили сразу на высокий уровень.

Система обучения представлялась удобной: 
можно было выбирать занятия из расписания в 
любое время и параллельно заниматься в муль-
тимедийном режиме (с домашнего компьютера 
или в здании школы). Можно было оплатить один 
уровень обучения (в общей сложности 40 занятий, 
включая 20 групповых с преподавателями и 20 на 
компьютере), а можно сразу несколько уровней, что 
было дешевле. Если достаточной суммы не име-
лось, предлагалось заключить потребительский 
кредит с одним из работающих со школой банков 
на выбор. Большинство студентов оплачивали 
обучение в кредит, и я в том числе. Школа в этом 
деле уже не участвовала — банк сразу перево-
дил ей всю сумму за мою учебу авансом. Многим 
ученикам год обучения (четыре уровня) вставал 
в 80–90 тысяч рублей. 

Я сначала оплатила в кредит пару уровней, 
потом решила взять кредит еще на два. Платила 
исправно, однако скоро столкнулась с тем, что 
занятия для моего уровня перестали выставлять в 
расписание. Вместо них мне активно предлагались 
групповые занятия в режиме онлайн. Я была кате-
горически против. Во-первых, я платила именно 
за очное общение с преподавателями. Во-вторых, 
онлайн-занятия стоят куда дешевле, можно найти 
даже бесплатные. Да и вообще онлайн-система, 
которой пользовалась школа, у меня не грузилась 
ни на одном гаджете. 

Я скандалила с администрацией по этому 
поводу бесконечно, требовала вносить занятия в 
расписание — и они появлялись раз в пару меся-
цев. Надо заметить, что ни личного консультанта, 
ни директора отделения никогда не видела на 
работе. Закончить обучение в срок (к июню этого 

года) не выходило никак — у меня оставался еще 
целый уровень на 40 занятий, получить которые 
я чисто физически не могла. Когда пару месяцев 
назад я пришла требовать разрешить ситуацию 
немедленно, девушка-менеджер уболтала меня 
не ссориться, попросила принести заявление с 
приложением документов об отпуске, команди-
ровках — чтобы у нее были «весомые аргументы» 
объяснить руководству необходимость продления 
времени моих занятий. Причина была совсем 
в другом, но я согласилась. Время не продлили. 
Зато проинформировали, что теперь за месяц 
занятий я должна платить школе дополнительно. 
И тогда недели три назад я потребовала рас-
торгнуть договор, вернуть мне деньги за целый 
уровень и пригрозила судом. Сразу выяснилось, 
что у школы есть форма для претензии, я написала 
ее — и мне пообещали ответить в течение десяти 
рабочих дней.

Время шло, мне никто не звонил, по теле-
фону школы тоже никто не отвечал, а сайт был 
недоступен. Я поехала туда лично и увидела замок 
на двери. Точнее, объявление о том, что школа 
закрыта «в связи с чемпионатом» с 18 по 25 июня 
(на дворе было уже 10 июля). Рядом висело объ-
явление от студентов, где говорилось, что школа 
больше не работает.

Многие остались с кредитами, но без занятий. 
Интернет полон историй пострадавших, а одним из 
самых поисковых запросов после словосочетания 
Speak Up стал «как вернуть деньги».

Пострадавшие, 
объединяйтесь!
Сейчас скандал нарастает. Обманутые уче-

ники создали несколько инициативных групп, 
подали заявление в суды и правоохранительные 
органы. «По факту оказалось, что вместо 60 тысяч 
за год я должна заплатить 84 тысячи», — расска-
зывает одна пострадавшая. После заключения 
договора студенты переставали интересовать 
школу совершенно: я и сама лишь через полгода 
выбила у них учебник своего уровня, не говоря 

уже о занятиях, каждое из которых доставалось 
потом и кровью.

Судя по информации в Сети, не у дел и пре-
подавательский состав. Насчет текучки подтверж-
даю: за годы моего обучения преподаватели часто 
менялись. 

Координатор общественного движения 
бывших студентов Наталья воюет со школой уже 
полгода. Сначала ей обещали вернуть деньги 
за вычетом пяти тысяч в пользу школы. Потом 
директор отделения письменно (!) гарантировала 
ей, что если после прохождения одного уровня 
ее что-то не устроит — деньги вернут. Система 
обучения ее не устроила совершенно, но деньги 
под разными предлогами не возвращали. Она 
долго билась, писала претензии, на которые никто 
не отвечал. Потом согласилась получить сумму, 
куда меньшую, чем она заплатила (ну хоть какую). 
После расторжения договора ее должны были 
вернуть в течение 10 дней. В апреле сказали, что 
у школы меняется собственник и до 15 мая деньги 
вернуть невозможно.

Студенты решили объединиться — созданы 
группы обманутых Speak Up в мессенджерах, 
в социальных сетях. Пострадавшие «пробовали 
взять штурмом» центральный офис компании на 
Тверской, 7, в здании Центрального телеграфа, но 
без пропуска их туда не пускают, а пропуск могут 
выписывать только отделения школы. Двух членов 
инициативной группы пустили лишь в компании 
вызванных ими полицейских, но последний со-
трудник убежал из офиса буквально за пару минут 
до их прихода. 

Тем временем студенты уже проводят соб-
ственное расследование. На днях в суде будет 
рассматриваться заявление о признании школы 
банкротом.

— Но я считаю своим гражданским долгом 
добиться справедливости, — говорит Наталья. — 
Даже если мы выиграем судебные иски и компания 
должна будет выплатить нам ущерб, совершенно 
не факт, что они это сделают. К тому же все поме-
щения у школы арендуемые, имущества там кот 
наплакал. 21 июня инициативная группа подала 
коллективное заявление в столичный ОБЭП. На-
чато расследование. 

— К сожалению, подобные истории в нашей 
стране происходят регулярно, — говорит извест-
ный московский юрист Людмила Трифонова. — Се-
годня все чаще обманывают в сфере услуг — ме-
дицине, образовании. Пострадавшие в подобных 
ситуациях должны действовать в двух направле-
ниях. Во-первых, подавать иски в суды — в связи с 
тем, что не были исполнены обязательства по дого-
вору (по закону о защите прав потребителей такие 
иски не облагаются госпошлиной). При подаче иска 
в суд надо сразу заявить ходатайство об аресте 
счетов. Кроме того, лучше всего объединиться и 
подать общее заявление в Главное следственное 
управление Москвы, Следственный комитет и про-
куратуру — о возбуждении дела по статье 159, ч. 4 
(«Мошенничество»). Одновременно надо написать 
ходатайство о проверке финансовой деятельности 
между этой организацией и теми банками, с кем 
были заключены договоры, — был ли там умысел. 
Нужно также требовать проведения финансовой 
и аудиторской проверки. 

«МК» будет следить за развитием событий.
Екатерина ПИЧУГИНА.

22 апреля 2015 года был обычный рабочий 
день для сотрудника отдела уголовно-
го розыска ОМВД по району Новоги-

реево, старшего оперуполномоченного Алексея 
Федорченко. Утром он заступил на дежурство, а 
днем патрульные остановили странного гражда-
нина, поведение которого указывало: мужчина 
употребил наркотики. Полицейские до-
ложили об этом ответственному по ОМВД 
Новогиреево и стали ждать дежурного опе-
ративного сотрудника.

На место выехал Федорченко. В присут-
ствии понятых он изъял у задержанного ком-
мерсанта Богданова два свертка (большой и 
маленький), предположительно с гашишем, 
запаковал их в конверт, на котором все рас-
писались, в том числе и понятые, и собирался 
доставить мужчину в отдел полиции. Как вдруг 
на место происшествия прибыл замначальника 
6-й ОРЧ УВД по ВАО майор Коровин. Начальник 
потребовал, чтобы лейтенант открыл конверт, 
объяснив это тем, что нужно убедиться, дей-
ствительно ли тот объем изъят. Естественно, 
Федорченко подчинился старшему по званию.

Майор сфотографировал на свой фотоап-
парат «объект» в разорванном конверте, и они 
вместе с коллегой отправились восвояси. Дежур-
ный оперативник вынужден был вновь запаковать 
вещество, но уже в другой конверт, все понятые 
опять поставили на нем свои автографы. После 
этого Федорченко доставил вещдоки и Богда-
нова в дежурную часть ОМВД и благополучно 
об этом забыл.

В этот же день следователь ОМВД по району 
Новогиреево капитан Павел Нечаев возбудил 
на Богданова уголовное дело по ч. 2 статьи 228 
УК РФ «Незаконные приобретение, хранение, 
перевозка, изготовление, переработка нарко-
тических средств, психотропных веществ или 
их аналогов», предъявил ему обвинение и от-
пустил под подписку о невыезде. Перед этим 
подозреваемого отправили на медицинское 
освидетельствование. В крови у Богданова ме-
дики выявили наркотическое вещество. 

Вроде бы все буднично и заурядно. К тому же 
сам Богданов не отрицал, что время от времени 
употребляет запрещенные вещества. И даже 
когда он обратился в Главное управление соб-
ственной безопасности МВД РФ с жалобой на 
незаконное задержание и противоправные дей-
ствия сотрудников полиции, никто не удивил-
ся. В конце концов любой человек имеет право 
жаловаться.

Особисты провели проверку и 30 июня 
2015 года ответили: «Отсутствуют какие-либо 
нарушения закона при проведении личного до-
смотра и действия полицейского Федорченко 
и других сотрудников». В частности, было уста-
новлено «отсутствие превышения Федорченко 
должностных полномочий и иных незаконных 
действий с его стороны».

По этим результатам Следственный комитет 

отказал заявителю в возбуждении дела. При-
чем сделал это пять раз! Но потом произошли 
странные метаморфозы. Следователь Нечаев 
неожиданно вынес постановление о прекра-
щении дела против наркомана. Следователь не 
поленился написать уникальный документ аж 
на 37 страницах, полностью реабилитирующий 
Богданова. 

И тут же появилось новое дело. 9 сентября 
2016 года старший следователь следственного 
управления по ВАО ГСУ СК РФ по Москве Заур 
Исаев возбудил производство по заявлению — 
кого бы вы думали? — того самого Богданова, ко-
торый неожиданно из подозреваемого в хранении 

наркотиков стал потерпевшим. Он уверял, что ему 
подбросили запрещенные вещества (гашиш в 
левый карман брюк) сотрудники полиции. 

Федорченко сначала привлекли в качестве 
свидетеля. Он полгода находился в этом статусе 
и спокойно ходил на службу: честно выполнял 
свой долг, задерживал преступников и получал за 
это благодарности. Также он регулярно являлся 
к следователю, давал показания по обстоятель-
ствам задержания Богданова. У следователя 
также побывал и Коровин. Майор не смог объ-
яснить, почему оказался на месте рядового пре-
ступления, заявил лишь, что практически ничего 
не помнит.

В ходе расследования подозрение пало на 
Федорченко и Коровина. По мнению следствия, 
именно Алексей подбросил свертки «наркодиле-
ру» по указанию Коровина. Надо отметить, что он 
тогда служил в полиции менее года и имел уже 
блестящую характеристику. Возникает резонный 
вопрос: будет ли столь перспективный сотрудник 
внутренних органов губить свою карьеру ради 
довольно мелких показателей раскрываемо-
сти? Тем не менее в отношении обоих возбудили 
уголовное дело по ч. 1 статьи 286 УК РФ «Превы-
шение должностных полномочий». 

У защиты есть все основания полагать, что 
случилось это не просто так. По словам адво-
ката Федорченко, Владимира Турцева, 6 июля 
оперативник представил следователю Исаеву 
свою версию событий. «Он пришел к выводу, что 
на территории ВАО действует организованная 
преступная группа силовиков, связанная с нар-
комафией. Алексей думал, что найдет поддержку 
у Исаева, пришел к нему со своим адвокатом 
и пытался изобличить «оборотней в погонах». 
Но этот визит имел прямо противоположный 
эффект». Именно в этот день по странному со-
впадению Исаев срочно решил взять Федорченко 
под стражу и почему-то ужесточить обвинение на 
ч. 3 статьи 286 и ч. 4 ст. 228.1 УК РФ «Незаконные 
производство, сбыт или пересылка наркоти-
ческих средств, психотропных веществ или их 
аналогов».

Преображенский суд Москвы удовлетворил 
ходатайство следствия и арестовал Федорченко. 
По мнению следователя Исаева, оперативник 
мог оказать давление на свидетелей и скрыться, 
а главное — продолжить совершать преступле-
ния… Кстати, в квартире обвиняемого проводили 
обыск, но ничего подозрительного не нашли.

Теперь борцу с оргпреступностью грозит 
до 20 лет лишения свободы. 

В настоящий момент следствие идет ни 
шатко ни валко. Основные действующие лица из 
дела таинственным образом исчезают. Напри-
мер, изначально в уголовном деле фигурировали 
фамилии начальников Федорченко и некоторых 
его коллег, например сотрудников ППС. Все они 
давали показания как свидетели. А потом как ни 
в чем не бывало не раз их меняли.

— Следствие не смущает тот факт, что Фе-
дорченко прибыл на место уже после того, как 
Богданова задержали и надели на него наручни-
ки. При этом работники ППС теперь утверждают, 
что к Богданову не прикасались. Следователь 
игнорирует наличие первых показаний Богда-
нова, в которых он признавал, что при нем был 
наркотик. И он собственноручно расписался 
под этими сведениями в протоколе досмотра 
и изъятия. И почему в сотовом телефоне Бог-
данова отображалось СМС: «Ты где? Ты привез 
гашиш?» — говорит Турцев.

Он утверждает, что понятые в первоначаль-
ных показаниях четко говорили: Федорченко перед 
досмотром закатывал рукава, разъяснял права и 
обязанности, и в руках у него ничего не было. 

И еще одна любопытная деталь: согласно 
данным сотрудников ФСБ, которые обеспечивали 
оперативное сопровождение в этом деле, Бог-
данов и Коровин — давние знакомые. 34-летний 
Богданов — бывший сотрудник милиции, уво-
ленный в 2011 году. В отношении его якобы про-
водилась проверка по заявлению о сбыте и упо-
треблению наркотиков, но к ответственности он 
привлечен не был. А Коровин в свое время был 
начальником Богданова. 

Тут следует вывести на сцену еще одно 
действующее лицо — главу крупной компании 
по продаже недвижимости Игоря Мальцева. Он 
арестован вместе с Федорченко — его следствие 
считает заказчиком провокации в отношении 
Богданова. Так сложились обстоятельства, что 
он тоже водил дружбу с Коровиным. При этом с 
Богдановым его в прошлом связывали деловые 
отношения, которые в итоге закончились кон-
фликтом, переросшим в возбуждение уголовного 
дела против девелопера и двоих полицейских. 

— Меня заказал Мальцев через коррумпи-
рованных сотрудников полиции. У него много 
знакомых полицейских, включая майора Коро-
вина, — уверял следователей Богданов.

Надо отметить, что эту версию категориче-
ски отрицает сам Мальцев. На продлении ареста 
3 июля в Мосгорсуде он заявил, что преступления 
не совершал. 

— Никакого преступления не было. Зачем 
мне это было нужно, если я выиграл все граж-
данские суды у Богданова, который мне должен 
крупную сумму? — настаивал бизнесмен. Как он 
пояснил, у него еще идут процессы по долгам, 
но он не может на них присутствовать из-за 
того, что находится под стражей. Более того, 
следователь Исаев не дает ему разрешения 
на оформление нотариальной доверенности 
другому лицу на представительство в суде. 

Но вернемся к нашему повествованию. 
Организаторам преступления оставалось найти 
только исполнителя для грязного дела. Полу-
чается, что этим человеком стал Алексей Фе-
дорченко, чье дежурство совершенно случайно 
выпало на день «операции»?

Защитники Алексея и его отец, Владимир 
Федорченко, надо отдать им должное, старают-
ся вовсю, но пока правоохранительная система 
в упор их не слышит — было направлено около 
100 жалоб в надзорные органы!

— При этом за время расследования все 
фигуранты дела, в том числе и понятые, несколь-
ко раз уже меняли показания и теряли память. 
Кроме того, из дела пропал протокол первого 
допроса Богданова, на котором он подтверж-
дает, что при нем были наркотики. У следствия 
это почему-то не вызывает вопросов. В то же 
время хотелось бы знать, почему Федорченко, 
который, как считает ФСБ, не был осведомлен 
о преступной схеме, находится в СИЗО год? 
И был уволен из органов, несмотря на то, что 
он еще не осужден. А настоящие преступники 
до сих пор не привлечены к ответственности. 
Судя по всему, следователя Исаева это не особо 
заботит, — отмечает адвокат. 

Следствие также упорно игнорирует за-
явления Федорченко о проведении дополни-
тельных следственных действий.

— За то время, что я нахожусь в СИЗО, это 
почти год, со мной было проведено всего три 
следственных действия, одно из которых — 
ознакомление с экспертизами в отношении 
других лиц, в остальных запрашиваемых след-
ственных действиях мне было отказано, — се-
тует обвиняемый экс-полицейский.

Его отец, 66-летний Владимир Федорченко, 
чтобы вытащить сына из неволи, проводит свое 
независимое расследование. Он не понимает, 
как его сын, честный и блестяще характеризуе-
мый по службе молодой офицер полиции, мог 
пойти на преступление, если только в 2016 году 
полицейский раскрыл десятки преступлений, 
а всего за полгода в 2017 году — 15.

— Алексея неоднократно награждали цен-
ными подарками и благодарственными грамо-
тами от руководства УВД ВАО, руководства ГУ 
МВД, и даже от Президента РФ. Кандидатуру 
моего сына рассматривали на должность на-
чальника уголовного розыска отдела. Он отец 
малолетней дочери, которой исполнилось два 
года, человек, у  которого до задержания жизнь 
его и его семьи была безоблачной и очень пра-
вильной, который отдавал себя полностью ра-
боте, выполняя ее справедливо и на основании 
буквы закона. У такого человека не может быть 
мотива совершить то, что ему вменяют и за что 
его держат под стражей, — полагает Владимир 
Федорченко.

На днях суд продлил арест Мальцеву, 
Федорченко и Коровину (его сначала даже 
пришлось объявлять в розыск) на два месяца. 
Кстати, на отца Алексея уже выходили «добро-
желатели» с недвусмысленными намеками: мол, 
заплатите, и от вашего сына отстанут. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

“Московский коМсоМолец”    
12 июля 2018 года 
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ОЩЕСТВО
Последняя неделя мундиаля, на 
трибунах становится тихо, месяц-
праздник подходит к концу, в аэро-
портах толпы уже не в залах прилета, 
а в залах вылета. На лицах уезжающих 
читается испанская (латиноамери-
канская, восточноевропейская, араб-
ская и т.д.) грусть. За время пребыва-
ния в городах России гости научились 
пользоваться местным транспортом, 
сравнивать и сопоставлять названия 
улиц на кириллице с латинскими ана-
логами, ориентироваться в метро, 
переходить улицу на зеленый свет. О 
своих впечатлениях от наших дорог и 
транспорта они рассказали «МК». 

На днях колумбийские болельщики опу-
бликовали в соцсетях клип, посвященный свое-
му пребыванию в Москве. В нем перечисляется 
все то удивительное, что гостям из Колумбии 
посчастливилось увидеть: «Здесь древняя 
ярко-красная архитектура, здесь рассветы 
цветов колумбийского флага, здесь машины 
останавливаются перед пешеходами на зебре, 
здесь никто не бежит на красный свет, здесь 
люди уважают тех, кто торопится, и стоят на 
эскалаторе справа, чтобы пропустить спе-
шащих». Итак, древнюю русскую архитектуру 
и красоту природы ставят в один ряд с ис-
ключительным поведением водителей и пе-
шеходов на дорогах. А мы-то переживали, что 
иностранцам тяжело будет перемещаться по 
мегаполисам... «МК» выяснил, как гостям чем-
пионата гулялось по улицам русских городов, 
что их радовало, а что огорчало и пугало. 

Лаутаро, Аргентина:

«Движение на дорогах Москвы и Санкт-
Петербурга очень хорошо организовано, на 
зебре мы спокойно переходили улицы, ма-
шины останавливались. В Аргентине намного 
опаснее движение, чем в русских городах. Мы 
прилетели в Россию из Европы, были до этого 
во Франции и Германии, и я особой разницы в 
отношении к пешеходам не заметил. Нам по-
могал один русский знакомый, который изуча-
ет испанский язык. Он даже в аэропорту нас 
встретил, а потом проводил до центра города 
— Красной площади и Никольской улицы. Рус-
ские — очень отзывчивые люди». 

Аднан, Великобритания:
«Чего мне только не говорили перед поезд-

кой в Москву, каких только ужасов не обещали. 
И я зол на наши СМИ, потому что у вас отличная 
страна! Я приехал на очень короткий срок, о 
чем жалею. Но я твердо уверен в том, что еще 
вернусь, настолько мне понравилась Москва. 
Дома всем буду говорить, чтобы не верили жур-
налистам, чтобы путешествовали в Россию. Да, 
это не Европа, это вообще ни на что не похожая 
страна, но она прекрасна! На дорогах никто 
не пытался нас сбить, пропускали на зебрах 
без проблем. Непривычна сама манера езды: 
водители трогаются и тормозят очень резко, 
это поначалу пугает, потом привыкаешь. Такой 
национальный характер, видимо. Все обгоняют 
друг друга, все торопятся. Но люди здесь очень 
душевные, я никогда таких не встречал. В Са-
маре я планировал провести ночь в аэропорту, 
случайно познакомился с русской семьей, и 
они позвали меня ночевать к себе домой. Я им 
говорю: «Как вы не боитесь, вы меня не знаете 
совсем, а ведете к себе в дом?!» Но они меня 
убедили, я спал в их квартире». 

Антонио, Мексика:
«На дорогах России нет такого хаоса, как 

в Латинской Америке, но движение настолько 
напряженное, что я в Москве за руль сесть не 
решился и передумал брать машину напрокат. 
Такое быстрое вождение требует идеальной 
реакции, нужно долго к этому привыкать. Как 
пешеход я при этом чувствовал себя в без-
опасности: машины тебя пропускают, никто 
не едет на красный свет. Достаточно сложно 
было ориентироваться не в Москве, а в других 
городах России. Во время чемпионата везде 
есть волонтеры, которые готовы прийти тебе 
на помощь. Но есть проблема: почти никто из 
них не говорит ни на одном иностранном языке. 
И ты не можешь у них узнать ровным счетом 
ничего! Это очень странно; я знаю, что в России 
полно образованных людей, студентов». 

Ахмад, Саудовская Аравия:
«Чемпионат мира в России прекрасно 

организован, проблем на улицах города у нас 
с друзьями не возникало. Люди вежливые, 
готовы прийти на помощь, водители останав-
ливаются перед пешеходными переходами. 
Осталось только одно неприятное впечатле-
ние — такси. Большинство водителей не рус-
ские, а мусульмане из стран бывшего СССР. 
И они нас обманывали. Называли цены в 5 
раз больше реальных. Например, поездка от 
Измайловского парка в центр нам обошлась в 
2500 рублей, а между соседними станциями 
метро нас соглашались подвозить минимум 
за 1000. Потом мы назвали эти цены гиду, и 
он пришел в ужас. Зачем же так обманывать 
туристов? Это неприятно». 

Джованни, Перу:
«У вас очень красивое и быстрое метро. 

Огромная сеть, многокилометровые линии, 
по мне, так лучшее в мире. Я много где был 
и могу сказать, что московское метро самое 
скоростное, поезда ходят с меньшими интерва-
лами, чем в Америке и Европе. Сложным было 
то, что только в 10% случаев русские надписи 
дублируются на английском.»

Вера СМАГИНА.

Представьте себе 
ситуацию. Вы 

молодой, подающий 
надежды офицер 
полиции, только 

пришли на службу. 
Вас хвалит и поощряет 

руководство. И вдруг 
после рядового 
задержания вы 

попадаете за решетку. 
Вот такая печальная 
история произошла 

со старшим 
лейтенантом полиции 

23-летним Алексеем 
Федорченко, который 

по долгу службы встал 
на пути наркомафии. 

Само это дело 
очень странное и 
запутанное. Судя 

по всему, здесь 
переплелись 

коммерческие 
интересы 

многих бывших 
и действующих 

сотрудников полиции. 

ОБОРОТЕНЬ
ПОНЕВОЛЕ

Полицейского  
отправили в СИЗО  

за попытку разоблачить 
наркомафию

РОССИЙСКИЕ 
ДОРОГИ —  
ЭТО НЕ БЕДА
Болельщики 
мундиаля:  
«Никто не пытался  
нас сбить, пропускали 
на зебрах  
без проблем»

Предположительно, 
такие свертки нашли 

у задержанного 
Богданова.

Экс-полицейский 
Алексей Федорченко 

и предприниматель 
Игорь Мальцев.

Лаутаро  
из Аргентины.
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Это новости о 
разорившихся 
туроператорах разлетаются 
сразу. Между тем 
существуют крупные 
компании, которые тоже 
закрываются, оставив 
клиентов у разбитого 
корыта. 
На днях без 
предупреждения закрылась 
языковая школа Speak Up, 
имеющая многочисленные 
отделения в Москве. 
Закрылась, предварительно 
заключив с тысячами людей 
кредитные договоры, 
сумма каждого из которых 
исчисляется десятками 
тысяч рублей. Экс-студенты 
обратились в ОБЭП. Среди 
пострадавших оказался  
и обозреватель «МК».

Крупная сетевая лингвистическая школа в Москве 
оказалась закрытой, не выполнив обязательств 
перед клиентами
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Студенты, которые 
приходят заниматься, 

оказываются перед 
закрытыми дверями.

Вот такое объявление 
висит на дверях 

отделения школы  
на «Новослободской».



Вот группа ребят в жел-
тых футболках с надписью 
Brazil покуривает у входа 
в отель. Португальского 
я не понимаю, но об-
суждали явно Нейма-
ра. А вон топает группа 
колумбийцев. Тут и там 
мелькают мексиканские 
сомбреро. Болельщики 
уже не такие шумные и 
веселые, как вначале. Не-
множко утомившиеся, да 
и расстроенные вылетом 
своих сборных, конечно. Но 
улетать не хотят... Будет ли по-
вод сюда вернуться? 

По дороге встречается выве-
ска «Бельгийское пивное кафе». По-
думалось, знают ли болельщики «красных 
дьяволов» о его существовании в центре Питера? 
Придут ли сюда дегустировать «родной» напиток? 
И с каким настроением придут? Праздновать или 
заливать свое разочарование?..

Забавно, но в этот раз бесплатный поезд для 
болельщиков был чуть ли не наполовину заполнен 
женщинами. «На эту игру должны были поехать 
мои братья, но не получилось из-за работы. Так 
что нам с подругой повезло», — говорит моя со-
седка по купе. «Раньше билеты положить в корзину 
не получалось, думали, что чем дальше — тем 
будет только хуже. Но надежды не теряли. И вот 
именно на полуфинал взять удалось. А кто играет, 
совершенно безразлично. Главное — попасть на 
чемпионат мира», — девушки едут вчетвером, но 
все разбросаны по разным купе и вагонам. Билеты 
на дополнительный поезд тоже получилось забро-
нировать лишь в последний день. Специальные 
бесплатные составы уже на стадии 1/8 финала во 
многие города ехали на треть пустыми. Болель-
щики бронировали, передумывали, а отказаться 
забывали. В итоге организаторам пришлось об-
званивать всех (!) поименно. «У вас забронирован 
поезд. Вы точно поедете?» — спрашивали они 
накануне матча. В итоге такая работа принесла 
плоды: в системе появились свободные места и 
вагоны ехали практически с аншлагом.

● ● ●
За два часа до матча выхожу прогуляться во-

круг стадиона. Это обычно самый зажигательный 
момент дня. Все веселые, поют, танцуют, обнима-
ются. Но весь этот предматчевый огонь, похоже, 
закончился, когда с чемпионатом попрощалась 
последняя неевропейская сборная. На площадь 
перед стадионом выходят сексапильные бара-
банщицы в коротких серебристых шортах. Все 
встали вокруг, достали телефоны и включили 
видеозапись. Нет, улыбаются, конечно. Но 
хоть бы притопнул кто в такт...

Спонсорские площадки гремят зажи-
гательными ритмами гимнов последних чем-
пионатов мира. Вокруг танцуют... волонтеры. 
Остальные стоят с телефонами, пивом и жаре-
ными колбасками (которые, кстати, очень вкусно 
пахнут!). Наконец где-то запели! Оказалось, 
мексиканцы. Двое парней 
увлеченно фотографиру-
ют надпись «Столовая для 
подрядчиков».

Совсем грустно вы-
глядели южноамериканские 
болельщики в шортах и вьет-
намках при +16 в день матча 
в Санкт-Петербурге. Бедняги, 
они просто не знали, что летом 
бывает так холодно!

Прогулявшись туда и об-
ратно, совсем уже готова была 
отдать навсегда свое сердце 
Кубку Америки... Но тут матч 
наконец начался. И на стадион 
«Санкт-Петербург» вернулась ат-
мосфера чемпионата мира. Стало 
ясно, что бельгийцы берегли связ-
ки, а французы не хотели заранее 
потянуть мышцы танцами. Но и тех и других в 
чаше было меньшинство. В основном стадион 
заполнили разношерстные болельщики, среди 
которых были и наши, и по чуть-чуть от каждой 
латиноамериканской сборной, уже покинувшей 
турнир. Причем на первый взгляд стадион казался 
не заполненным до конца.

Но зато среди них были и президент Франции 
Эммануэль Макрон, и король Бельгии Филипп 

с королевой Матильдой. И Мик Джаггер, пред-
ставьте себе! И даже 51-летняя Памела Андерсон, 
которая прилетела в Санкт-Петербург, чтобы под-
держать своего нового возлюбленного — игрока 
сборной Франции Адиля Рами. Причем прилетела 
на самолете, арендованном Федерацией футбола 
Франции для семей футболистов. Вероятно, скоро 
узнаем о свадьбе...

● ● ●
Интересно, предсказывали ли французы и 

бельгийцы свою встречу на столь поздней стадии 

плей-офф? Не-
спроста ли они выбрали 

себе базы всего в 45 минутах езды друг 
от друга? И отправляли ли шпионов на тре-
нировки? В любом случае обе сборные были 
достойны этого матча.

Бельгия впервые выиграла пять матчей 
подряд на чемпионате мира. Да они во-
обще не проигрывали 24 матча подряд, из 

которых было всего пять ничейных результатов. 
И это лучший показатель из оставшихся в борьбе 
четырех команд. Из 73 встреч, которые провели 
между собой эти сборные, бельгийцы выигрывали 
чаще: 30 раз против 24. Еще 19 игр завершилось 
вничью. Ну и потом, у бельгийцев против французов 
было припасено секретное оружие — Тьерри Анри 
в тренерском штабе.

Статистика в этот вечер тоже была за страну 
писателя Мориса Метерлинка, автора бессмертной 
«Синей птицы». Недаром с 1990 года все команды, 
которые проходили Бразилию, добирались до 
финала чемпионата мира. Но статистика, как и 
фортуна, может ошибаться... 

Сборная Франции на протяжении 17 игр 
перед полуфиналом тоже выглядела очень гроз-
но: только одно поражение (в марте проиграли 
Колумбии). Да, в конце концов, это просто самая 
дорогая сборная нынешнего чемпионата и, как 
следствие, один из фаворитов.

Для некоторых бельгийцев, кстати, в дан-
ном матче был интересен не только итог. 
До начала чемпионата мира одна бельгий-
ская компания, торгующая телевизорами, 
объявила акцию: если «красные дьяволы» 
забьют на мундиале больше 15 мячей, то 
всем купившим телевизор до старта тур-
нира вернут деньги. Сама компания ни-
чего не теряла, они эту акцию застрахо-
вали. Страховая компания согласилась, 
изучив шансы. Оказалось, не так часто 
сборные забивают такое количество 
мячей на турнире. В новейшей исто-
рии это вообще было один раз — на 
прошлом мундиале 18 голов забила 
сборная Германии. Но бельгийцы еще 
до старта полуфинала заколотили 
соперникам 14 голов и стали самой 
результативной (до стадии полуфи-
налов) командой турнира.

● ● ●
А вот в матче с Францией «дья-

волы» не спешили радовать своих 
телеболельщиков. Впрочем, осто-
рожничали в первом тайме обе 
команды. Разве что у Тибо Куртуа 
работы было чуточку больше, чем 
у его французского визави, а не-

задолго до перерыва он вообще 
продемонстрировал трюк «нога Акинфеева». 
А ведь мог у Бельгии быть сегодня в раме другой 
вратарь, если бы 19 лет назад совсем маленького 
левого защитника «Генка» тренер не уговорил 
подменить отсутствующего голкипера. И Куртуа 
тогда отказывался!

Ну а во второй 45-минутке обеим коман-
дам пришлось быть посмелее. И если сначала 
бельгийцы осадили ворота Льориса, то уже спу-
стя две минуты Франция сначала заработала 
угловой, а потом оказалась удачливее: Юмтити 
забил головой.

Дальше — больше, Франция на какой-то 
временной отрезок включила дополнительные 
обороты, и бельгийцам трудновато стало дышать. 
Роберто Мартинес сменил Дембеле на Дриса 
Мертенса в надежде что-то поменять. Забавно, 
что из-за своего невысокого роста и субтильности 
в юности от него один за другим отказывались 
тренеры и он уже готов был идти преподавать 
физкультуру. Знали бы те тренеры, что спустя 
время Мертенс будет играть в полуфинале чем-
пионата мира...

Санкт-Петербург.

РЕПОРТАЖ

ИХ МНЕНИЕ ПОЗДРАВЛЯЕМ

СПОРТ
РЕПЛИКА

ПЕРВЫЙ ПАС

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 12 июля 2018 года6

ЦИФРЫ

Футбол. Чемпионат 
мира. Полуфинал‑1
Франция — Бельгия — 1:0 (0:0)
Юмтити, 51 (1:0). 
Франция: Льорис (к). Павар, Эр-

нандес, Варан, Юмтити. Погба, Канте, 
Матюиди (Толиссо, 86). Мбаппе, Жиру 
(Н’Зонзи, 85), Гризманн. 

Бельгия: Куртуа. Компани, Алдервей-
релд, Вертонген. Шадли (Батшуайи, 90+1), 
Де Брёйне, Дембеле (Мертенс, 60), Вит-
сель, Феллайни (Карраско, 80), Азар (к). 
Лукаку. 

Санкт-Петербург, «Санкт-Петербург», 
64 286 зрителей.

  На стадионе в Санкт-Петербурге в полу-
финале ЧМ сборная Франции в третий 
раз за 20 лет оформила выход в финал 
турнира, а Бельгия еще сохраняет шанс 
улучшить результат, и для этого ей не-
обходимо выиграть матч за 3-е место 
(на момент подписания номера еще 
не было известно у кого). Мнением о 
первом полуфинале на Крестовском 
острове поделился постоянный экс-
перт «МК» — заслуженный тренер Рос-
сии, руководивший нашей сборной с 
1996 по 1998 год, Борис Игнатьев.

— Борис Петрович, 
понравился ли вам 
матч?
— Разумеется. Чувство-
валось напряжение. 
Обе команды решали 
серьезные поставлен-
ные задачи: жить или 
не жить. В матче был 
нерв. Играли насыщен-
но и тяжело. Соперники 
по-разному выстроили 
свои действия.

— Поясните. 
— Франция и Бельгия очень хорошо обо-

ронялись, дисциплинированно, со знанием 
дела. В каждой зоне. Только бельгийцы делали 
это подальше от своих ворот, а французы вы-
брали несколько иную тактику. Они отходили к 
центральной линии поля, причем все, начиная 
с Жиру, Гризманна и заканчивая двумя фланго-
выми игроками. Команда Дешама создавала 
эшелонированную оборону на своей половине 
поля. В то же время при овладении мячом про-
водили быстрые контратаки.

Но здесь почти не было прессинга на чу-
жой половине. Французы атаковали игрока, 
к которому направлялся мяч, в центральной 
части поля. В атаке команды получше про-
сматривались, когда игроки использовали 
фланги. Соперники не выглядели физически 
изможденными, несмотря на то, что чемпионат 
идет почти месяц. Вязкая игра скорее связа-
на с тем, что было некуда бежать, проявлять 
свои игровые качества. Пространство было 
перенасыщено игроками, которые смело на-
вязывали борьбу.

Быстрые футболисты пытались прорвать 
эшелонированные редуты. Но — увы... В обо-
роне все получалось гораздо лучше. Особо 
эффективных индивидуальных и групповых 
действий со стороны Бельгии в этот раз не 
было. В отличие от предыдущих матчей здесь 
мы не увидели ни Азара, ни Де Брейне, ни Лу-
каку. Все это производное хорошей обороны 
французов.

— Только в первом тайме?
— Когда Юмтити выиграл единоборство и 

забил гол, стало все предельно ясно. Французы 
решили довести дело до логического конца, что 
они умеют. С точки зрения тактической выучки 
у них достаточно игроков, чтобы оборонять-
ся и большим числом проводить контратаки. 
Бельгийцы сделали много замен для усиле-
ния атакующего потенциала. К сожалению, 
это ни к чему не привело. Отдадим должное 
французам: они справедливо выиграли, они 
заслужили победу.

— Вы сопереживали какой-то 
команде?

— Признаюсь, болел за бельгийцев. Они 
очень понравились мне в предыдущих играх, 
но уровень французов не позволил им свои 
плюсы продемонстрировать. Это соперники 
приблизительно одного уровня. Победители 
встречи наиграли только на один мяч — еще 
одно подтверждение того, что в современ-
ном футболе очень много мячей забивается со 
стандартных положений. Те команды, в кото-
рых есть футболисты, способные реализовать 
штрафные и угловые, имеют преимущество и 
больше шансов на победу. Так можно сказать 
и про 11-метровые удары, хотя бы на примере 
нашей сборной. Французы подтвердили, что в 
их рядах есть рослые футболисты, умеющие 
играть головой.

— Юмтити был признан лучшим игро-
ком матча. Кого могли бы выделить вы?

— Мне понравились два защитника — Ва-
ран и Юмтити. Хорошо сыграл Канте. Дирижи-
ровал же французским оркестром Гризманн. 
Он не смог отличиться голом, но действовал 
масштабно: создавал и контролировал игровую 
аритмию, направлял партнеров в правильное 
русло, хорошо работал в середине поля.

— Показала ли Франция чемпионскую 
игру?

— Трудно сказать. Но тактика у французов 
прекрасная. Правильно ее выбрали и хорошо 
выдержали. С точки зрения тактического об-
разования — они еще раз подтвердили свой 
высокий класс.

— За кого будете болеть в финале?
— Отдам предпочтение сборной команде 

Франции, хотя, повторюсь, в полуфинальной 
встрече болел за бельгийцев. Но французы 
вышли в финал по праву!

Анастасия КЛЮКИНА.

ЭКСПЕРТ

Борис ИГНАТЬЕВ оценил 
первый полуфинал 
чемпионата мира

  Когда утихли эмоциональные вспле-
ски, связанные с выходом сборной 
Франции в финал чемпионата мира 
по футболу второй раз в XXI веке и 
третий — за всю историю, когда по-
лицейские смогли справиться с без-
образными выходками, которые 
почему-то в Париже идут рука об руку 
с футбольной эйфорией, наступи-
ло время аналитики. Бывшие игро-
ки, журналисты и телевизионщики в 
один голос похвалили оборонитель-
ные ряды трехцветных. 

«Это была непреодолимая синяя стена, ко-
торая выстояла перед ударами самой лучшей 
атаки мирового чемпионата, — рассуждает сайт 
еженедельника «Франс футбол». — Так что мы 
обязаны нашей защите. И это была совершенная 
иллюстрация того, что привил команде главный 
тренер Дидье Дешам. Это его концепция игры 
на высоких стадиях турнира. Использовав не 
очень симметричное, но действенное построение 
4–2–3–1, когда Матюиди отошел влево, а Мбаппе 
вправо, наши игроки заблокировали «красных 
дьяволов», которым приходилось менять тактику 
по ходу встречи. Единственная угроза исходила, 
пожалуй, от бельгийцев Азара и Мертенса — в тех 
случаях, когда они использовали широкие фланги. 
И в концовке могли наказать сборную Франции, 
но этого не случилось. Мы не спасовали перед 
обилием бельгийских талантов, что, конечно, никто 
не ставит под сомнение: 14 мячей за 5 игр турнира 
— математическое доказательство». 

В образе Игоря Акинфеева почувствовал 
себя французский вратарь, тоже капитан ко-
манды, Уго Льорис: «Он провел еще один бес-
подобный матч и по праву может зваться героем 
полуфинала. Если про всех в целом можно ска-
зать, что хорошо работали, то вратарь — бли-
стал! Особенные сейвы он совершил на 22-й и 
81-й минутах. Тогда было по-настоящему тре-
вожно. Теперь перед финалом и сборная, и вся 
страна испытывают к капитану чувство полного 
доверия». 

Словосочетание «Воздушный Варан» может 
стать прозвищем французского защитника. «Если 
говорить о титуле игрока матча, то его нужно 
вручить игроку защитной линии. Варан в этот 
вторник стал настоящим королем воздуха. А 
ведь задача заблокировать Лукаку и Феллайни 
была невероятно сложной! Он справился с этим, 
бесподобно рассчитывал траектории полета мяча 
и прогнозировал появление атакующих игроков 
на этом мяче. Лишь в одном моменте он ошибся, 
это было на 16-й минуте». 

Французы сравнивают бельгийца Кевина 
де Брёйне с Лионелем Месси, которого первым 
трехцветные отправили домой вместе с коман-
дой в плей-офф. «Бельгиец был очень активный, 
перемещавшийся между линиями. Наши парни 
игрока «Манчестер Сити» справедливо опасались 
и его опекали. Не индивидуально, а коллектив-
но. И фактически атака была отрезана от его 
передач. Надо сохранить все возможности и эту 
концентрацию на Англию или Хорватию 15 июля. 
И тогда все сложится бесподобно!» 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

« СБОРНАЯ ХОРОШО РАБОТАЛА, 
А ВРАТАРЬ — БЛИСТАЛ!»

Французские аналитики 
назвали оборонительные 
ряды своей сборной 
«синей стеной»

ПТИЦУ

БЕЛЬГИЯ УПУСТИЛА

Питер в 
день полуфина-

ла Франция — Бельгия 
жил своей обычной жизнью. 

Ну почти обычной. На Невском 
и примыкающих к нему улицах 

чаще, чем в нормальный туристи-
ческий сезон, звучала иностранная 
речь. Причем в отличие от любого 

другого лета язык был не китайский. 
Но в основном и не французский, как 
можно было ожидать в день франко-

говорящего полуфинала (голланд-
ского, на котором говорит другая 

половина бельгийцев, вообще 
не было слышно). Испан-

ский, английский, 
португальский. 

  Дело не в том, что невероятно 
трудно представить: Давиду Яков-
левичу Берлину, самому опытному 
тренеру в российском баскетболе, 
12 июля исполняется 93. Дале-
кие от спорта люди не верят, что в 
свои годы специалист остается у 
руля команды, которой отдал всю 
жизнь, а книгу рекордов прихо-
дится ежегодно переписывать, ис-
правляя число лет, проведенных 
в одном клубе, хотя и в двух ипо-
стасях. Сейчас с момента основа-
ния ногинского «Спартака» прошло 
69 лет. Берлин работает в этой 
успешной женской команде со дня 
основания. 
Создать, удержать на плаву, вывести в 

чемпионы и затем спасти от забвения и гибе-
ли — все это удалось за почти 70 лет Давиду 
Яковлевичу. Все, кто работал с ним, понимают, 
почему это получилось: человек сумел совме-
стить качества порядочного человека с тем, 
что выражено в популярной поговорке «хочешь 
жить — умей вертеться». Да, по сути, вертелся 
он не ради себя, а ради команды. Девушки-
баскетболистки покидали тесные и не очень 
комфортные общежития, вселялись в отдель-
ные квартиры благодаря умению главного тре-
нера убедительно разговаривать с тогдашними 
хозяевами областной жизни. Были и другие 
немыслимые по тем временам блага. 

В 1970-е выиграть у рижского баскетболь-
ного клуба ТТТ было посложнее, чем кому-
нибудь из сегодняшней футбольной Европы 
прервать царствование мадридского «Реала». 
Там играла едва ли не самая высокая девушка 
Советского Союза Ульяна Семенова, которая 
смотрела на баскетбольное кольцо сверху вниз. 
Хитрый стратег бросил в бой своего лидера 
Нелли Ферябникову, справившуюся с задачей 
и нейтрализовавшую Ульяну, которая, лишив-
шись привычного пространства, уже не знала, 
что ей делать. А каких усилий стоило Берлину 
уговорить руководство соседней Электроста-
ли, ее градообразующего завода и местного 
хоккейного дворца «Кристалл» пустить ба-
скетболисток провести матч под его сводами! 
Внушительная зрительская поддержка была 
гарантирована, но это в наши дни на примере 
мужского клуба «Химки» мы знаем, что посте-
лить покрытие вместо льда технологически не 
так уж сложно, а в тот год пришлось провести 
целую спецоперацию по доставке в Ногинский 
район разобранного паркета. И план сработал! 
Команда Берлина стала чемпионом СССР. 

Так что неизвестно, кто благодаря кому 
стал больше известен: «Спартак» благодаря Но-
гинску или наоборот. По крайней мере, памят-
ник при жизни Давиду Яковлевичу установлен 
в этом подмосковном городе на реке Клязьме. 
Здесь осенью проводится суперфинал Кубка 
Берлина по стритбаскету, который именинник 
считает самым демократичным видом спорта 
на земле и хорошим шансом быть замеченным 
(Давид Яковлевич давно предсказал олим-
пийское будущее уличному баскетболу). Да 
что там говорить! То, что областной «Спартак» 

представлен в числе 11 клубов российской 
женской премьер-лиги, — личная заслуга 
патриарха, ныне генерального директора 
«Спартака». 

— Давид Яковлевич не только замечатель-
ный тренер с огромным опытом и настоящая 
глыба в нашем виде спорта, — говорит пре-
зидент Российской федерации баскетбола 
Андрей Кириленко. — Он еще и прекрасный 
человек, который всегда болеет за нашу игру, 
искренне переживает за команду, за своих дев-
чонок. Это дорогого стоит. Даже в свои годы он 
активнее иных 25-летних, постоянно участвует 
в баскетбольной жизни России. И не случайно 
он почетный гражданин Московской области и 
города Ногинска, заслуженный тренер России. 
Мы всегда прислушиваемся к советам, которые 
он нам дает. Так что низкий ему поклон и самые 
теплые поздравления с днем рождения. Самое 
главное — крепкого здоровья! Ждем его на 
матчах и надеемся, что он еще много лет будет 
помогать развивать российский баскетбол.

«МК» от всей души присоединяется к 
поздравлениям. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

93 —
НА СЧЕТУ 
БЕРЛИНА
Патриарх российского 
баскетбола по-прежнему  
в строю

Через мгновение мяч 
влетит в ворота  

Тибо Куртуа.

Антуан Гризманн.

Ромелу Лукаку (№9) был единственным чистым 
форвардом бельгийцев в этом матче.

СИНЮЮ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

«ДИРИЖЕРОМ 
БЫЛ 
ГРИЗМАНН»
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Первый полуфинал ЧМ-2018, прошедший 
10 июля в Санкт-Петербурге, завершился по-
бедой Франции над Бельгией — 1:0. Логичной 
и, вспоминая ход игры, безоговорочной.

…Во вторник днем, часов за 5 до нача-
ла этой встречи, писал текст про тренеров 
(найдете во вчерашнем «МК»). И наткнулся 
на любопытную цитату одного из самых экс-
травагантных и при этом успешных тренеров в 
истории чемпионатов мира по футболу — Бору 
Милутиновича.

Серб, напомню, участвовал в финальных 
стадиях мундиалей с 5 разными сборными 
— и кстати, при этом 4 выводил в плей-офф. 
Так вот что из сказанного им мне особенно 
запомнилось:

— Да что такое вообще оборонительный 
футбол?! Разве кто-то на чемпионате мира 
играет в атаку из тех, кто на что-то претендует? 
Нет же! Футбол ведь похож на шахматы. Там 
ты в первую очередь должен своего короля за-
щитить, а уже потом чужого атаковать. Так и со 
своими воротами, которые можно уподобить 
фигуре короля: защищай их прежде всего. Это 
и называется — умный футбол…

Вот именно поэтому мне симпатична 
сборная Франции. Так вот она и играет — 
Дидье Дешам, что тот капитан мушкетеров, 
думает в первую очередь о защите короля. 
Сбалансированный футбол: тактически гра-
мотные ребята плюс игровая дисциплина у них 
на уровне — за счет этого и преуспевают. Так, 
впрочем, было и у «золотой» сборной-1998, 
лидером которой как раз был Дешам.

«Да-да, 20 лет назад на домашнем чем-
пионате мира французы отнюдь не всех раз-
носили вдребезги, — вспомнил очень кстати 
в нашей переписке в соцсетях замечательный 
телекомментатор Юрий Розанов. — И голевых 
моментов с теми же итальянцами и параг-
вайцами (1/4 и 1/8 финала соответственно. 
— А.Л.) почти не было. Да и в полуфинале с 
хорватами перед огненным вторым таймом 
был абсолютно никакой первый. Финал тогда 
все списал.

…А с бельгийцами исход матча решил 
стандарт: навес Гризманна на Юмтити — и 
точный удар головой! А дальше Франция 
образцово-показательно довела матч до 
победы, не позволив бельгийцам создать 
практически ничего.

Как-то будет в финале?..

КАК МУШКЕТЕР 
ДЕШАМ ЗАЩИТИЛ 
КОРОЛЯ

Спецкор 
«МК» Ульяна 

УРБАН передает из 
Санкт-Петербурга 

с полуфинала 
чемпионата мира 

по футболу

Первый скандал с посещае-
мостью матчей на чемпионате 
мира-2018 грянул уже на второй 
день турнира. На «Екатеринбург 

Арене» во время встречи Египет — Уругвай 
было замечено столько пустых мест (притом 
что все билеты были проданы), что ФИФА при-
шлось за это отвечать. 15 июня на стадион в 
Екатеринбурге пришли 27 015 зрителей (это 
81,7% заполняемости). В итоге это оказался 
худший результат за все прошедшие матчи 
чемпионата мира.

ФИФА позже официально объяснила про-
изошедшее: мол, раздали спонсорам билеты, 
а они не пришли. «В основном это связано с 
неявкой людей от клиентских групп. Проблем 
с билетными операциями на сайте ФИФА не 
было никаких», — прокомментировала она.

С тех пор вопрос свободных кресел на 
матчах не поднимался, хотя далеко не на всех 
был аншлаг. Впрочем, такой вопиющей ситуа-
ции больше нигде и не было. К примеру, мень-
ше 90% зрителей было на «Волгоград Арене» 
во время матча Саудовская Аравия — Египет 
(81,8%), на «Мордовия Арене» в день игры Па-
намы и Туниса (84,2%). А самыми посещаемы-
ми стали все пять матчей в «Лужниках» (номер 
был подписан в печать до начала встречи Ан-
глии и Хорватии) со 100-процентной заполняе-
мостью (78 011). Полностью всегда заполнялся 
и «Спартак». Далее следуют сочинский «Фишт» 
(99,4% в среднем), «Санкт-Петербург» (99,4%), 
«Нижний Новгород» (98,7%), «Ростов Арена» 
(98,5%), «Самара Арена» (98,5%), «Калинин-
град» (97,3%), «Екатеринбург Арена» (94,9%), 
«Казань Арена» (93,4%), «Мордовия Арена» 
(90,7%), «Волгоград Арена» (89,4%).

Что же касается не заполненного под 
завязку полуфинала Франция — Бельгия, 
при официальной вместимости стадиона 
«Санкт-Петербург» 64 468 человек на матче 
присутствовали 64 286 зрителей. То есть пу-
стовало всего 182 кресла. Катастрофой это 
явно не назовешь. Почему такое случилось? 
Просто когда болельщики, надеявшиеся на то, 
что их сборные пройдут достаточно далеко, 
узнали о вылете своих любимцев, многие из 
них начали скидывать билеты. Некоторые 
предлагали купить прямо с рук у билетных 
центров, некоторые сдавали официально на 
сайте ФИФА. Именно поэтому в последние 
дни было довольно много билетных вбросов, 
особенно дорогих категорий. Но какие-то так 
и остались невостребованными. Те самые 
182 билета...

Ульяна УРБАН.

ПУСТЫЕ МЕСТА 
НЕ КАТАСТРОФА

c 1-й стр.
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КРОССВОРД

БОГЕМА КРИМИНАЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Граната. 4. Особняк. 10. Антоним. 11. Опоссум. 13. Нюня. 14. Сага. 15. Корректор. 16. 

Лирика. 18. Аспект. 20. Соседка. 22. Страшила. 23. Выходной. 24. Пластика. 27. Комплекс. 30. 
Артерия. 32. Хлопок. 34. Развал. 35. Рассрочка. 36. Спам. 38. Штык. 39. Должник. 40. Игрушка. 
41. Наседка. 42. Частота.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Гранула. 2. Няня. 3. Тройка. 5. Сестра. 6. Брус. 7. Куранты. 8. Юмореска. 9. Волкодав. 10. 

Антракт. 12. Маренго. 17. Коварство. 19. Сарделька. 20. Свинина. 21. Алхимия. 25. Лимонад. 
26. Артистка. 27. Коррозия. 28. Клевета. 29. Яхтсмен. 31. Блокада. 33. Кружок. 34. Радуга. 37. 
Море. 38. Шкет.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Единица измерения объема нефти, оце-

ниваемая в долларах. 4. «Партийный» покупа-
тель. 10. Альма-матер советских сварщиков 
и слесарей. 11. Идол, застывший на века. 13. 
Рогатый исполин, который лечится мухоморами. 
14. Кофейный осадок, на котором гадают. 15. 
Славянская азбука, названная по имени брата 
Мефодия. 16. Певица, которую посчастливи-
лось послушать Одиссею, привязанному к мачте 
крепкими канатами. 18. «Имя» дворового пса. 
20. Убежденность в честности и порядочности 
своего лучшего друга. 22. Солнечное излучение. 
23. Броуновское мельтешение микроскопических 
частиц. 24. Остроумная игра слов. 27. Доброде-
тель, противоположная гордыне. 30. Цветок на 
сиреневых полях Прованса. 32. Разговорное на-
звание шахтера. 34. Цветок, что ел Козел в сказ-
ке «Кошкин дом». 35. Миссисипский крокодил, 
обитающий в Северной Америке. 36. Музыка, что 
играет завтрашний предатель Родины. 38. Кусок 
рыбы, очищенный от костей. 39. Каждое веление 
девочки Жени в сказке «Цветик-семицветик» . 
40. Смарагд на современный лад. 41. Знахарь, 
лечащий саврасок. 42. Излюбленный литера-
турный прием Рабле.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Мешки с песком на воздушном шаре. 

2. Дар, которого лишилась онемевшая жена. 
3. Подвесная колыбель в крестьянской избе. 
5. Рыжий «конкурент» черного таракана. 6. «Ка-
мин» в пещере дикаря. 7. Вереница судов, 
следующих за ледоколом. 8. Вещь, свято хра-
нимая как память о прошлом. 9. Бесцветный 
газ, необходимый для дыхания и горения. 10. 
Двустворчатый морской моллюск среди за-
кусок к шабли. 12. Оружие Черепашки Мике-
ланджело. 17. Каждая из позиций, по которым 
присуждается премия. 19. Несоответствие слов 
и поступков человека его истинным чувствам и 
убеждениям. 20. Мера шумового загрязнения. 
21. Самая низшая школьная учебная отметка. 
25. Атака корабля противника при непосред-
ственном сближении с ним для рукопашного 
боя. 26. Муж, который боится щекотки. 27. Кры-
латые «скороходы» бога Гермеса. 28. Участник 
Паралимпийских игр. 29. Дамский подхалим. 
31. Герой мультфильма, который покатался на 
большой Черепахе. 33. Водное препятствие 
в конкуре. 34. Мастер «маскировки» актеров. 
37. Ноль, играющий в пользу казино. 38. Мера 
веса лиха и изюма.

Премьера постановки состоялась в декабре 
2017 года и вызвала у зрителей неподдельные 
эмоции от превосходной игры актеров, прекрасно 
подобранных декораций и музыкального сопрово-
ждения. Не удивительно, ведь работа над спекта-
клем началась еще летом, и эскиз спектакля был 
показан в июне 2017 года в настоящем вишневом 
саду на открытии фестиваля «Сезон Станиславско-
го. Летний фестиваль губернских театров». 

Ермолая Лопахина играет Антон Хабаров, 
Любовь Раневскую — Карина Андоленко. Это исто-
рия о безумной, страстной любви. У Лопахина 

есть сосредоточенность истинного мужчины, цель 
которого — быть достойным дамы своего сердца. 
Это стремление подкреплено его душевной про-
стотой и отсутствием страсти к наживе. Сергей 
Безруков отметил, что замысел спектакля во 
многом складывался исходя из актерской при-
роды Антона Хабарова, сыгравшего главную роль 
в постановке. Самому вишневому саду отведено 
не менее важное место: в постановке он воспри-
нимается как отдельный персонаж. Для зрителя 
это один из самых интересных и непредсказуемых 
образов. Сад цветет, увядает, а в финале пьесы 
буквально исчезает. Спектакль не только о чув-
ствах и любви, но и о гибели некогда прекрасной 
цивилизации. 

Анастасия ЛАУ.

В Московском Губернском театре 14 июля состоится 
последний в этом сезоне спектакль «Вишнёвый сад» 
по мотивам одноименной комедии А.П. Чехова. Спек-
такль, поставленный Сергеем Безруковым, расска-
зывает о неизбежной утрате ценностей прошлого и 
затрагивает струны человеческой души темой безна-
дежной и долголетней любви Лопахина к Раневской. КС

ЕН
ИЯ

 У
ГО

ЛЬ
НИ

КО
ВА

СОБЫТИЕ

ИСТОРИЯ О ПОТЕРЕ ВИШНЕВОГО САДА 
Сергей Безруков представляет свою 
версию известной пьесы Чехова

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ бесплатная
консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

 правовая
помощь. 
8-916-609-07-44

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

продаю

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

ЛЮБАЯ СТАНЦИЯ метро 
т. 8-925-705-38-87

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Сенсационные сведения сообщил о 
себе Николай Басков. В интервью «МК» 
артист признался, что в его сознании и 
творчестве произошел настоящий ду-
ховный перелом и он теперь занят по-
иском Бога в себе.

— Тема духовности меня давно захвати-
ла, — рассказал Николай, — это случилось, 
когда я оказался на операционном столе. Все 
произошло внезапно, я просто потерял созна-
ние. А потом все в моей жизни поменялось. 
И я стал интересоваться историей, религи-
ей, Библией. Я осознал, что, когда нам плохо, 
мы обращаемся только к Богу. Мы хотим быть 
счастливыми, хотим, чтобы нас любили. А что 
такое Бог? Это любовь. Все зависит от тебя, от 
того, как ты любишь людей, просто прохожих, 
любишь саму жизнь: утро, вечер. Богу ничего от 
тебя не надо! Только твоя благодарность за то, 
что именно тебе из бесчисленного количества 
сперматозоидов дали жизнь. И ты должен быть 
благодарен ему за это.

Сложно поверить, но поиски Бога в себе 
привели Баскова к серьезному творческому 
перелому.

— Я сейчас делаю новый альбом, где будет 
17 песен на духовную тему. Осенью я его пред-
ставлю. Мы, артисты, разделяем свои програм-
мы на две половины: либо поем про счастливую 
любовь, либо про несчастную. Ну или какие-то 
веселые песенки про разные глупые ситуации. 
А я вот хочу иного. Нам тяжело переживать, 
если нас вдруг забывают, я знаю, что артисты 
тяжело борются с разными зависимостями, 
которые возникают при нашем образе жизни. 
Мне хотелось бы, чтобы артист был счастлив. 
Каждый из нас проживает свою жизнь, мы все не 
похожи друг на друга, иначе мы бы не смотрели, 
кто как живет, одевается, поет и так далее. Но 
формула абсолютного счастья — в гармонии с 
самим собой.

На вопрос журналиста «МК», какой из семи 
смертных грехов артист, если уж он находится 
на пути в вере, считает «своим», Басков не за-
думываясь ответил, что ему все они присущи 
в той или иной мере, как и другим людям. А на 
уточнение: «Ну не «Не убий» же?» — исповедо-
вался в грешных порывах:

— И такие мысли бывают! Иногда, когда 
меня предают, я думаю: «Вот сейчас убил бы!» 
Но это ведь только мысли. Они внутри головы. 
И бывают у каждого человека.

— Зато артистам в большей степени, 
чем другим людям, свойственно честолю-
бие, самовлюбленность. Как быть с этим? 

— У меня нет зависти к другим, и я стараюсь 
никого не осуждать. По-моему, культивация до-
брого отношения к людям искупает все грехи.

— То есть вы теперь в шоу-бизнесе, 
если прибегать к спортивным терминам, 
«вне игры», правильно я понимаю?

— Нет, когда надо кого-то поддержать, я 
принимаю ту или иную сторону. Другое дело, 
скажем, когда мы на Сардинии смотрим вместе с 
Аллой Пугачевой футбол — и она вдруг говорит: 
«Ну что там в шоу-бизнесе-то происходит?»

— Вроде как не знает?
— Не знает, потому что не интересуется. 

И такая безмятежность у этой великой певицы 
от этого! Я такого умиротворения в людях 
давно не видел! Вот я тоже стараюсь так же. 

С самого начала своей карьеры я просто пел, 
что мне нравилось, и никогда не подстраи-
вался под какие-то стереотипы. И  сейчас я 
от многого в шоу-бизнесе отошел. Я просто в 
молодом возрасте попал в ситуацию человека, 
который сам не мог решать за себя, а шел по 
велению продюсеров. А я так хотел свободы! 
И когда я ее получил, понял, что это самое 
ценное. И, может быть, я не достиг того, чего 
мог бы, но я принадлежу себе, надо мной 
никто не стоит, и это самое большое счастье 
для артиста!

На вопрос: «Какой ваш самый большой 
провал в жизни?» — Басков ответил предельно 
честно:

— Это моя семейная жизнь. Я хочу быть 
счастливым человеком, но у меня не получается: 
хочется быть везде, всюду успевать, летать, 
гастролировать… Может, стоит пойти на какие-
то уступки. Может быть, это еще не провал, 
может, есть какой-то мостик, он шатается, но 
есть… А вот зато мой самый большой успех — в 
том, что я приехал выступать вместе со своими 
родителями. Я так люблю свое детство! Эти вос-
поминания! Рязань, деревня, где жили мои ба-
бушка и дедушка. Я помню запах козьего молока, 
свежие яйца и беззаботность! Это было счастье, 
которое не омрачали ни страх, ни вопросы, что 
будет дальше. Абсолютное счастье.

— Вы в последнее время показали себя 
настоящим футбольным болельщиком. Что 
для вас в шоу-бизнесе входит в понятие 
«неспортивное поведение»? 

— Шоу-бизнес — это бои без правил, там 
нет «неспортивного поведения», — признался 
Басков и рассказал про ситуацию на личном 
фронте (напомним, Виктория Лопырева за-
являла, что, если наша сборная выиграет чем-
пионат мира по футболу, ее свадьбе с Басковым 
быть): — Что касается Виктории — у нас слож-
ные отношения. У меня тяжелый график, у нее 
вообще сумасшедший! Может, это приведет 
к свадьбе, может, к дружеским отношениям — 
жизнь покажет. Но Виктория есть в моей жизни, 
и она многое изменила в ней, например сделала 
меня более спортивным. В общем, я счастлив, 
что одна из самых красивых девушек России 
является частью моей жизни.

Также Николай Басков заметил, что любая 
музыка принадлежит своему поколению. Он, 
например, не может слышать больше трех 
кряду песен в исполнении группы «Ленин-
град». «Чтобы слушать дольше, надо быть в 
алкогольном ауте, — пошутил Николай Ба-
сков, — или тебе становится очень неловко, 
потому что это творчество бьет в самое низ-
менное. Но на каждого артиста существует 
свое восприятие».

Что касается его любимой песни, то вы-
брать ее Николай не смог. «Наш с Натали хит 
«Ла-ли-ла-лай» был записан для новогоднего 
«огонька», а «Натуральный блондин» — для 
юбилея Винокура. Кто же знал, что они станут 
моей визитной карточкой», — пожал плечами 
Басков.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Певец признался, что пережил настоящий 
духовный перелом

МОЙ ГЛАВНЫЙ ПРОВАЛ — 
СЕМЕЙНАЯ ЖИЗНЬ

Вот набросились когда-то на бедную 
Собчак за ее рассуждения о «генетическом 
отребье», заплевали, заклевали женщину, 
а нет чтобы прислушаться, поразмыслить, 
вникнуть в сказанное, в смысл. Не вникли, не 
поразмыслили. И вот опять! — как говаривал 
Виктор Степанович Черномырдин, великий 
русский словесник, практический продол-
жатель наследия Зощенко… 

В общем, известный и скандальный 
предприниматель Стерлигов и его стая 
сотрудников в очередной раз выгнали из 
своей не менее скандальной хлебной лавки 
посетителя, распуская не только языки 
грязными ругательствами, но и руки с 
ногами — пинали человека, выпихивали. 
Посетитель мирно разглядывал витрину с 
выпечкой. Полакомиться, похоже, чем-то 
хотел. Вел себя прилично, циви-
лизованно. Не хамил, не 
ругался, поскольку не за 
этим явно зашел. А просто 
смотрел на витрину. Но у 
парня в ухе была серьга! 
На его беду… 

«ТАКИХ не обслужи-
ваем», — гавкала стая, вы-
кручивая руки и пиная обе-
скураженного посетителя. 
Приняла доброго молодца 
за содомита, которого «опре-
делила», собственно, по той 
злосчастной серьге. А лавка 
уже давно оскандалилась 
тем, что на входе там было 
вывешено срамное объявле-
ние, извещавшее в хамской и 
грубой форме о том, что людей 
гомосексуальной ориентации 
они не обслуживают, — это 
если перевести на приличный 
язык похабное содержимое 
писульки. Непонятно, правда, 
какую связь между сексуальной 
ориентацией человека и хлебо-
булочной торговлей усмотрели 
эти охранители «духовных скреп», 
но усмотрели. 

Конечно, возникает первый вопрос: зачем 
этот парень туда пошел? То ли он, прежде чем 
войти в этот хлебобулочный храм ложной свя-
тости, не провел глубокомысленно, как должен 
был, связь между своей сексуальной ориентаци-
ей и серьгой в ухе, либо не заметил объявления, 

либо вообще не 
ТАКОЙ, а серьга 
просто болталась 
в ухе, совершенно 
не намекая на то, 
кого, как и куда 
он предпочитает 
иметь, насытив-
шись вкусными 
плюшками… 

Теперь у 
меня еще два 
вопроса и три 
рекомендации. 
Вопрос пер-
вый — уже не 
только к парню, 

а ко всему граждан-
скому обществу: какого лешего вообще 

ходить в этот гадюшник? Тем более что там, как 
говорят, просто бесовские цены дерут с тру-
дящихся, что называется, втридорога за свой 
«православный» хлебушек. Да еще и хамят... 
То есть ПОЛНЫЙ БОЙКОТ — вот моя первая 
рекомендация гражданскому обществу... 

Вопрос второй — к городским 
властям. Вы так упиваетесь тем, 
что теперь и НАКОНЕЦ «Москва ни-

чем не уступает любой европейской 
столице». Сколько сил на это было 
положено и потрачено! И что?! Вам 
не кажется, что в любой европей-
ской столице такой воинствующий 
мракобес, как Стерлигов, вряд ли 
смог бы открыто бесчинствовать не то 
что в центре города, на каких-нибудь 
Елисейских Полях, Курфюрстендам, 
Виа Венето или даже Пикадилли, а 
вообще где бы то ни было? Открыто по-
зиционировать свой, прости господи, 
бизнес как территорию ненависти и го-

мофобии? Ну если не тюрьма, то огром-
ные штрафы и закрытие предприятия с 
публичным позором и общественным 
порицанием — однозначно! 

Или у нас нет закона, запрещаю-
щего и карающего разжигание ненави-
сти, равно как и мелкое хулиганство? 
Кажется, есть! Но все безнаказанно 
процветает, а точнее, смердит в самом 
центре «европейской» столицы! Соот-
ветственно, вторая моя рекомендация 
уже городским властям — немедленно 

изничтожить, заколотить и привлечь... Раз 
«европейская столица» — уж будьте любезны 
соответствовать. Или не называйтесь «евро-
пейской столицей»… 

И, наконец, третье. Агитпроп прямо за-
хлебнулся восторгами и рыданиями над тем, 
как «улучшился имидж России», как «посрам-
лены русофобы, пугавшие туристов и фанатов 
Мордором». Мол, все в восторге, весь мир 
видит, как здесь замечательно, дружелюбно, 
улыбчиво, хлебосольно, хулители завистливо 
грызут ноги да кусают локти… Вот я и думаю: 
не устроить ли для полноты лучезарной кар-
тинки, для усиления, так сказать, восторгов 
приехавших на ЧМ туристов и болельщиков 
шопинг-туры в эту хлебную стерляжью лавку? 
Пусть нарадуются все эти расписные, разма-
леванные, кто с серьгами в ушах, а кто даже 
и в женских кокошниках, новыми яркими по-
зитивными впечатлениями — на сей раз от 
сермяжных недр реальной и суровой, а не 
потемкинско-фан-зоновской, российской ре-
альности… И траектория имиджа, глядишь, 
совершит неожиданную загогулину. Но зато 
будет честнее... 

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН, 

обозреватель
ГЕРМАН СТЕРЛИГОВ ПРОСВЕРЛИЛ ГОМОДЫРКУ 
В РЕКЛАМНО-ФУТБОЛЬНОМ ИМИДЖЕ РОССИИ

Похищение бизнесмена в Орловской 
области — с мешком на голове, выбра-
сыванием водителя на обочину и запи-
хиванием главы агрохолдинга в маши-
ну — заставило вспомнить лихие 90-е. 
Казалось бы, времена крутых разборок 
ушли в прошлое. И вдруг такие стра-
сти...

По данным регионального управления СКР, 
похищение владельца крупнейшего агрохолдинга 
«Орловская нива» Сергея Будагова произошло 
возле садоводческого товарищества на терри-
тории Заводского района города. Преступники 
в масках остановили Lexus LX 570, в котором на-
ходились сам бизнесмен и его водитель. Потом, 
угрожая оружием, пересадили Будагова и его 
водителя на заднее сиденье машины и поехали 
на Лужковское кладбище, расположенное на 
южной окраине города. Там водителя связали и 
оставили в салоне, а бизнесмена пересадили в 
другой автомобиль и увезли в неизвестном на-
правлении. «На данный момент подозреваемых 
в деле нет. Продолжаем расследование», — со-
общила помощник руководителя СУ СК РФ по 
Орловской области Юлия Дорофеева. Случайные 
свидетели, которых удалось найти «МК», рас-
сказали, что злоумышленники увезли Будагова 
на «семерке» баклажанового цвета. 

«МК» выяснил некоторые подробности про-
изошедшего... В это время недалеко от Лужков-
ского кладбища, где злоумышленники остави-
ли Lexus, шли дорожные работы по установке 
бордюра. До рабочих дошел шофер Будагова и 
попросил его развязать. «Его руки были связаны 
пластиковым кабельным хомутом и ремнем от 
джинсов. Он был в шоке и почти не разговаривал, 
сказал только, что бандиты приехали на «семер-
ке». Больше ничего. Рабочие и вызвали полицию. 
Судя по всему, он прошел около полутора кило-
метров», — рассказал «МК» очевидец.

Стоит сказать, что последним публичным 
заявлением Будагова стало намерение вернуть 
свой агрохолдинг из Тульской области обратно в 
Орловскую. В 2016 году после конфликта с быв-
шим губернатором Орловской области Вадимом 
Потомским глава холдинга перерегистрировал 
компанию в другом регионе. Сделал он это после 
того, как тогдашние власти Орловской области 
выразили намерение вернуть акции холдинга 
в собственность региона. Компания была про-
дана в 2010 году за 14,1 млн рублей. В 2014 году 
руководство региона решило, что сумма сделки 
была заниженной, и обратилось в арбитраж с 
требованием признать сделку незаконной. Бу-
дагов тогда назвал это попыткой рейдерского 
захвата предприятия. И напомнил, что, когда 
его компания покупала «Орловскую ниву», та 
была на грани банкротства. Арбитраж встал на 
сторону холдинга и отказал в удовлетворении 
исковых требований. Эту позицию затем под-
держал и арбитражный апелляционный суд, и 
Арбитражный суд Центрального округа, и в конце 
концов Верховный. Поскольку совладать с Бу-
даговым через суд не получилось, на него было 
заведено уголовное дело по обвинению в даче 
взятки. Однако в феврале прошлого года суд и 
по этому делу оправдал коммерсанта, признав, 
что глава регионального департамента госиму-
щества Андрей Синягов, который получил мзду, 
искусственно создавал условия для совершения 
преступления. После холдингу стали чинить пре-
пятствия, не продлевая аренды на магазины, где 
продавалась его продукция. И опять через суд 
Будагов выиграл дело. Однако понял, что власти 
региона нормально работать ему не дадут, и 
увел бизнес в Тульскую область. Когда власть в 
регионе сменилась, Будагов провел переговоры 
с врио губернатора Андреем Клычковым, после 
чего решил вернуться. И вот после возвращения 
в родную область главу холдинга неожиданно 
похищают...

Местный житель рассказал «МК», что биз-
несмена в Орловской области многие знают как 
человека со сложной репутацией. «Думаю, у него 
было много недоброжелателей. Он, мягко говоря, 
человек непростой и со многими находится в 
конфликте», — поделился горожанин. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Главу агрохолдинга 
похитили в стиле 90-х

ПОЕЗДКА 
БИЗНЕСМЕНА 
ПРЕРВАЛАСЬ 
НА КЛАДБИЩЕ

Николай 
БАСКОВ:

Владелец «Орловской нивы» 
Сергей Будагов.
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Драку  
в магазине 

зафиксировала 
видеокамера.



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.07.2018
1 USD — 62,0980; 1 EURO — 72,8472.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 15…17°, днем в Москве 25…27°. Переменная 
облачность; ночью местами кратковременный дождь; днем 
местами небольшой кратковременный дождь, ветер северной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.00, заход Солнца — 21.09, долгота 
дня — 17.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, будут 
небольшие возмущения геомагнитного поля.

дАТСКий УгоЛоК

Всемирный день бортпроводника.
День святой Вероники — покровительницы фотографии 
(День фотографа).
1783 г. — императрицей Екатериной II издан указ об утверж-
дении театрального комитета. С этого началась история Ма-
риинского театра в Петербурге.

1928 г. — советским ледоколом «Красин» в арктических водах 
вблизи Шпицбергена спасен экипаж дирижабля «Италия».
1943 г. — в ходе битвы на Курской дуге у станции Прохоров-
ка произошло танковое сражение, крупнейшее в мировой 
истории.
1998 г. — сборная Франции впервые стала чемпионом мира по 
футболу, обыграв в финале сборную Бразилии.

дНи РоЖдЕНиЯ

Петр Бирюков (1951), заместитель мэра Москвы в правитель-
стве Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства
Александр Домогаров (1963), актер театра и кино, народный 
артист России 
Валерий Кипелов (1958), рок-музыкант, певец, композитор и 
автор песен, один из основателей рок-группы «Ария» 
Павел Лунгин (1949), режиссер, сценарист, продюсер, на-
родный артист России
Амедео Модильяни (1884–1920), живописец, скульптор
Мишель Родригес (1978), актриса («Форсаж»), продюсер
Константин Чуйченко (1965), заместитель председателя Пра-
вительства РФ — руководитель аппарата Правительства РФ
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моНоЛог иЗ-ЗА БУгРАКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

гоСТЬ — Сыночек, послушай свою маму: избегай плохих компаний. Там 
и зарплата маленькая, и начальник идиот.

Купидон, у которого закончились стрелы, пырнул влюбленных 
ножом.

— Мой друг хомячка в банке держит.
— Ну и что тут такого?
— Не, ну представь: рассол, огурцы, помидоры — и хомячок!

В Испании и Латинской Америке существует древняя традиция: 
когда в семье рождается мальчик, то выливают из окна ведро 
воды и слушают, что скажут прохожие. Что скажут — так маль-
чика и назовут. 
Поэтому и зовут-то их всех то Педро, то Гомес, то Хулио.

Мужчины считают, что многие девушки задержались в детстве. 
Однако дайте женщине куклу — и она ее просто подержит. А вот 
если мужику попадется в руки рогатка...
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

«МК» продолжает цикл публикаций, в ко-
торых соотечественники, уехавшие по 
тем или иным причинам в другие страны, 
рассказывают о своей жизни за рубе-
жом. Наша собеседница Оксана уехала 
из России в Италию два десятилетия на-
зад. А потом вместе с семьей с теплого 
Апеннинского полуострова перебралась 
в дождливую Голландию. Так какие же 
плюсы и минусы таит в себе жизнь под 
итальянским небом? Соответствуют ли 
стереотипные представления об ита-
льянцах реальности? И чего не хватает 
русским на Апеннинах?

Все началось с того, что я работала в одной 
итальянской фирме в Москве. Италия всегда при-
влекала мое внимание: и искусство, и климат, и 
море, и великолепные итальянские фильмы! По-
началу был общий интерес, который впоследствии 
приобрел конкретные очертания. Начала учить 
язык, несколько раз побывала в Италии. Потом с 
помощью общих знакомых мне посчастливилось 
встретить своего будущего мужа. Это было 20 лет 
назад. Познакомились мы в июне, в августе поняли, 
что не можем больше существовать друг без друга, 
и в декабре уже поженились.

Свадьба у нас была в Италии. Помимо осо-
знанного решения в каком-то смысле нас подгоня-
ли действовавшие тогда правила: без получения 
разрешения на жительство там проживать было 
нельзя, следовало периодически возвращаться 
в Россию, чтобы оформлять визу и так далее. По-
женившись, мы избавились от этих проблем.

Я получила вид на жительство, а спустя шесть 
месяцев проживания можно было подавать за-
явление на получение итальянского гражданства. 
Мне дали его через полтора года.

Помню, первый раз я прилетела чартерным 
рейсом в Италию и поехала в Рим. А когда я соби-
ралась туда, в турагентстве попросила рассказать 
про Италию, про итальянцев. И молодой человек, 
оформлявший поездку, говорит: «Они все жуткие 
вруны!». Очень обнадеживающее описание! На са-
мом деле это неправда. Конечно, есть итальянцы, 
которые ради достижения каких-то своих желаний 
могут полностью очаровать тебя своим красно-
речием, умением ухаживать и непревзойденным 
темпераментом. Это то самое первое впечатление, 
которое позволило создать стереотипный портрет 
итальянцев. И каким бы заманчивым и очаровы-
вающим он ни был, он не совсем правильно опи-
сывает нам настоящих итальянцев. Большинство 
из них приличные и воспитанные люди..

И несмотря на то что не такой уж большой 
процент итальянцев имеет высшее образование, 
разница в образовательном уровне не сказывается 
на личности. Университет у них — это дополнитель-
ная ступень образования, куда они идут, если очень 
нравится какой-либо предмет. Но когда выпускни-
ки получают только среднее образование — это 
уже сформировавшиеся люди, прошедшие очень 
большой курс школьной программы, которого до-
статочно, чтобы быть интересной личностью. 

Свобода выбора имеет 
свою цену

Объем школьной программы в Италии намно-
го шире, чем был у нас, в советской школе. Но нет у 
итальянских подростков такого желания, как в Рос-
сии, много всего знать. Поэтому, с одной стороны, 
тебе преподают много всего. А с другой стороны, 
отсутствие стремления к знаниям у школьников, 
которое можно объяснить замедленным эконо-
мическим ростом в стране и трудностями после-
дующего профессионального воплощения. Но все 
же если родители сумеют заинтересовать своих 
детей в учебе, то тем итальянским школьникам 
можно позавидовать. Потому что средняя школа 
в Италии дает очень высокий уровень знаний. По 
своему примеру могу сказать: учили мы в школе, 
учили — и потом быстро все позабывали. Мой муж 
же по-прежнему помнит все, что учил в школе. 
Может, дело в методах обучения. Или в том, что 
несколько школьных предметов связаны между 
собой — и все это лучше оседает в голове. 

Но если в России математика и физика поль-
зуются популярностью, в вузы по этим направле-
ниям большой конкурс, то в Италии они совсем 
не в моде. В университетах, например, студенту, 
идущему по этим направлениям, выплачивают 
стипендию. А на других факультетах студент дол-
жен платить. Образование в Италии относительно 
платное. Есть частные, более престижные вузы, 
для учебы в которых нужны немалые деньги. Но 
в государственные вузы может поступить любой 
человек без вступительных экзаменов. Оплата за-
висит от семейного достатка. На основе документа 
о финансовом положении семьи определяют плату 
за учебу. У кого достаток низкий — достаточно 
внести для поступления в университет взнос око-
ло 500 евро в год. А у кого достаток больше, те и 
платят больше. В любом случае это не какие-то 
недосягаемые суммы.

Родители всегда рады помочь детям, чтобы 
те учились. Но очень много студентов отсеиваются 

уже на первом году обучения. Система такая, что 
каждый должен сам отвечать за свою программу. 
У каждого она индивидуальная, здесь нет сдачи 
экзаменов всей группой, можно сдавать один 
экзамен в год, можно не сдавать несколько лет, 
а потом сдать все сразу. Свобода выбора имеет 
свою цену — студенты предоставлены сами себе. 
А мне кажется, что очень важно, когда стараешься 
не отстать от коллектива.

Кто хочет, тот всегда найдет
В новые реалии, когда я переехала в Италию, 

я вживалась замечательно. По первым впечатле-
ниям, помню, меня удивляло то, что я не встречала 
никакого негативного отношения, никакого ра-
сизма. Любознательность и интерес со стороны 
итальянцев — это было. И я все время думала: 
«Господи! Это же оазис для умственного раскре-
пощения! Зона отдыха, чтобы голова успокоилась 
и я стала счастливой!».

Итальянцы очень открытые, дружелюбные 
и веселые. Всегда помогут, если надо. Никаких 
проблем не было вообще. Я серьезно взялась за 
изучение языка, ходила на курсы Данте Алигьери. 
Итальянский язык очень певучий. Это чередова-
ние гласной-согласной упрощает произношение. 
Начинаешь говорить — и хочется продолжать и 
продолжать. Моя учительница на курсах Клаудия 
объясняла любыми способами. И для меня было 
таким новым, что учительница может сидеть на 
столе и показывать, что складки юбки — вот это, 
и перед торбой складывать эти самые складки. 
Она была молодая, с двумя маленькими детьми, 
которые без конца болели, но всю энергию она 
вкладывала в то, чтобы научить нас, приезжих из 
разных стран.

Конечно, в Италии солнечный климат, море 
недалеко. И тепло тебя кругом окутывает, его 
ощущаешь кожей. Но зимой другое дело. В Ита-
лии другая влажность. Мне все говорили: «Ты же 
из России приехала, что же ты тут мерзнешь?» 
А мне холодно было. Ходили в кино: все сидят 
нормально, а мне надо было закутаться в пальто, 
поджать ноги — холодно. В Италии надо ежедневно 
открывать окна, проветривать, иначе скапливается 
влажность, потеют окна.

Как обстоит дело с трудоустройством? Когда 
я переехала в Италию 20 лет назад, ситуация была 
другая. К тому же многое зависит от региона. На 
севере страны работу найти и сейчас можно, как 
мне кажется, достаточно просто. Но, скорее всего, 
это не будет квалифицированная работа (нужно 
поступать заново в университет, досдавать какие-
то предметы, хотя те, кто задается целью, посту-
пают, сдают что необходимо, пишут дипломную 
работу — и вперед). Кто хочет, тот всегда найдет. 
Но если не проходить снова через диплом, то 
придется ограничиваться простой работой няни, 
прислуги, уборщицы; этот труд тоже уважают и 
никто вас не попрекнет.

Но, к сожалению, сейчас в Италии кризис, и 
итальянцы стараются держаться за работу. Они 
хотят иметь постоянную работу с гарантированной 
зарплатой. И готовы идти на работу, не соответ-
ствующую их образованию. Сестра мужа окончила 
университет, где изучала ботанику, была научным 
сотрудником, потом объявили конкурс на долж-
ность учителя, помогающего детям с неполным 
развитием, и она стала преподавателем, забыла 
о своей научной деятельности. 

Во Флоренции, где я жила до последнего 
времени, найти работу было сложно, а в Риме 
возможностей больше...

В Италии вся экономика была построена на 
малом и среднем бизнесе. Это частные фирмы, 
которые управлялись хозяевами, маленькие мага-
зинчики, ремесленные мастерские, в которых сами 
хозяева и работали, и убирались там, и товар при-
возили. А сейчас тенденция к глобализации при-
вела к тому, что многие из них закрылись. Многие 
потеряли свою работу из-за того, что производство 
перевели в Китай, на Украину, в другие страны.

Если говорить о поиске работы в Италии, то 
там проще создать свою фирму, чем найти кого-
то, кто бы тебя взял. Фирму создать нетрудно, 
тебе дают флаг в руки, но тут самому надо про-
считывать, что это за бизнес, сколько будет стоить 
помещение и какой будет доход.

Мой дом и дом родителей
С жильем в Италии дело обстоит доста-

точно хорошо. Может, потому что население не 

такое большое. И, как правило, у каждой семьи 
в собственности в среднем по паре домов: один 
в городе, другой в горах либо на море. Раньше у 
итальянцев туризм был в основном внутренний. 
Родители мужа купили в свое время дачу в горах и 
ездили только туда на отдых, никакой заграницы. 
Так что у многих есть второе жилье. Сейчас многие 
начали сдавать второе жилье на короткий срок.

В отличие от России здесь, если дом роди-
тельский, его так и называют, не говорят: «Это мой 
дом». Говорят, что это дом родителей. Многие, 
конечно, снимали квартиры по разным причинам: 
кто-то не хотел привязываться, кто-то должен был 
по работе перемещаться.

Квартиру для съема найти легко. Другое дело, 
что не все могут позволить себе по стоимости.

Сейчас в связи с кризисом банки начали по-
нижать проценты на ипотеку и спрос на жилье 
вырос. Сейчас процент ипотеки составляет 2,5. 
А лет пятнадцать назад был 12%, потом 8%. У меня 
многие знакомые как раз тогда купили по ипотеке 
жилье и до сих пор ее выплачивают, вдобавок и 
цены на недвижимость упали из-за кризиса. Сей-
час из-за того, что процент понизили, получается, 
что за ипотеку платишь столько же, сколько за съем 
жилья. Поэтому люди предпочитают покупать. Но 
ипотеку дают не всем, банки требуют гарантию от 
работодателя.

Есть и социальное жилье: государство сдает 
квартиру в аренду, скажем, за 100 евро в месяц. 
И никто эту квартиру не может отнять, ее можно 
перевести на детей. Но эту квартиру нельзя про-
дать. Конечно, получить ее непросто, на такое 
жилье большая очередь, расположено оно не в 
самых благополучных районах. 

В Италии люди предпочитают иметь свою 
машину, так как общественный транспорт раз-
вит не очень хорошо. В каких-то городах лучше, в 
каких-то хуже. Во Флоренции, к примеру, можно 
было обходиться без машины. Но если на выходных 
хочется попутешествовать за городом, то выгод-
нее купить машину, потому что проезд в поезде 
обходится дорого. Тем более если выбираешься 
куда-нибудь всей семьей. 

Велосипедный транспорт в Италии развива-
ется смешно: во Флоренции несколько компаний 
предлагают брать велосипеды напрокат: оплачи-
ваешь с телефона и едешь, а потом оставляешь 
его. В результате много брошенных велосипедов. 
Дорожек для них мало. Не знаю, как на севере Ита-
лии, а во Флоренции на велосипеде ездить опасно. 
Многие ездят на мопедах — это классика!

Молодые,  
а не инфантильные!
Итальянцы всегда знают, кто откуда родом — 

с севера или юга страны. Выдает акцент. Иногда 
возможна некоторая предвзятость. Но это может 
быть выражено только шуткой.

Вся промышленность сосредоточена на се-
вере Италии, и люди оттуда иногда говорят, что 
южане не хотят работать. Но ведь на юге находятся 
сельскохозяйственные угодья, где выращивают 
все — от помидоров до апельсинов и лимонов. И в 
силу налоговой системы хозяева этих плантаций 
вынуждены принимать на работу иммигрантов, 
которых держат не в лучших условиях, платят им 
совсем мало. В результате получается разделение 
на индустриальный север, где сосредоточен весь 
оборот, и сельскохозяйственный юг — а сельское 
хозяйство никогда не могло состязаться с про-
мышленностью по обороту, инвестициям и т.д. 
Часто южане пытаются переехать на север. 

В Италии демографический кризис. Детей 
рождается с каждым годом меньше. Есть, конечно, 
небольшие доплаты на детей, но они настолько 
малы, что никому в голову не придет, что ребенка 
можно завести, не имея стабильного заработка. 
(Для сравнения: в Голландии чем меньше зара-
батывают родители, тем больше им выделяется 
детских пособий.) Не имеющие стабильного зара-
ботка итальянцы не создают семью. Ну и конечно, 
независимые и эмансипированные итальянские 
женщины давно научились пользоваться противо-
зачаточными средствами. Детей заводят годам к 
сорока, часто на пределе, когда надо решать: либо 
сейчас, либо уже никогда. И бедная женщина с ее 
материнским инстинктом решается на этот шаг.

А итальянцы, живущие до сорокалетнего 
возраста с мамой, — это не миф, а реальность. С 
мамой живется хорошо. Она позаботится, накор-
мит, постирает и много проблем не создаст. Если 

к мужчине приходит девушка, мама может пойти 
погулять. Все интимные отношения воспринима-
ются как нормальная и естественная надобность 
и счастливое времяпрепровождение. Конфликта 
между поколениями (как в России, где молодые 
хотят уйти от родителей, потому что им вместе 
нехорошо) в Италии нет. Часто наоборот — не хотят 
уходить, потому что с мамой хорошо. Родителям, 
конечно, хочется, чтобы дети создали семью, но нет 
такой гонки: мол, тебе тридцать лет, а ты не женат! 
Такого, чтобы мама начала искать сыну невесту, 
тоже нет. А потом, итальянцы продолжают быть 
молодыми и в зрелом возрасте. Именно молодыми, 
а не инфантильными.

Чрезмерный интерес 
к кухне стал патологией
Чего мне не хватало в Италии, так это хоро-

шего русского веселья! Я из студенческой жизни с 
вечеринками и дискотеками окунулась в семейную 
жизнь. А многие итальянцы те же дискотеки вос-
принимают как нечто не для танцев, а для приклю-
чений и интимных отношений. Конечно, для совсем 
молодых это развлечение, но для людей постарше 
часто ничем хорошим не заканчивается. 

Конечно, поневоле нередко сравнивала: 
«А вот у нас это так-то...» Ведь вся жизнь была в 
России.

Не хватало русской зимы, разделения на 
времена года. Ждешь-ждешь в Италии зимы, а 
ее — раз! — и нет. Не хватало, конечно, друзей, 
родных. Но в общем я себя в Италии чувствовала 
хорошо. К хорошему быстро привыкаешь.

В Италии большой интерес вызывают россий-
ские девушки: все они обязательно представля-
ются длинноногими блондинками с голубыми гла-
зами. Не ждут, что они должны быть худыми — это 
итальянцами не одобряется. Они считают, чтобы 
было интересно, женщина должна быть в теле! 
А худоба — это болезнь и ненормальность. 

Россияне могли бы поучиться у итальянцев, 
как ни странно, спокойствию. У них более урав-
новешенное состояние души (возможно, из-за 
достатка). 

Итальянцы научили меня самостоятельно 
решать свои проблемы, не надеясь на помощь 
друзей: это неудобно — спрашивать кого-то. Если 
надо куда-то съездить, считается неудобным про-
сить подвезти кого-то только потому, что у него 
есть машина. Может, ему и делать нечего, и будет 
приятно подвезти, но не принято просить об этом. 
Несмотря на то что итальянцы очень отзывчивые и 
добродушные, есть у них такое: не напрягать.

Стоило бы поучиться у итальянцев и их здо-
ровой кухне. Они много используют овощей и 
фруктов, мало жиров. Но этот чрезмерный инте-
рес к кухне в Италии стал какой-то патологией. 
Это первая тема для разговоров и обсуждений. 
В России, помню, говорили о литературе, фило-
софии, науке.

Итальянцы могли бы поучиться у русских же-
ланию женщин одеваться красиво и ярко: итальян-
ки выглядят элегантно, но ходят в черном — может, 
потому что им идет этот цвет. Можно позавидовать 
русскому рукоделию — в Италии это все осталось в 
прошлом веке, но ведь это часть культуры и умений. 
Еще нет в Италии таких необъятных лесов, где мож-
но без особого удостоверения собирать и грибы, 
и ягоды. В России лес — это всеобщее благо, а 
не частная собственность! Может Италия также 
сильно позавидовать и стремлению российских 
школьников учиться в университетах!

В прошлом году мы всей семьей решили 
переехать из Италии в Голландию. Частично из-
за повышения карьерного уровня, частично из-за 
приобщения детей к международному мышлению, 
ну и, конечно, из-за повышения уровня жизни. 
Решение далось легко: мы не предполагали всех 
трудностей, с которыми здесь столкнулись! Мы 
сначала много путешествовали по Европе. Нам 
нравились Германия, Англия, Нидерланды. При-
влекало то, что в этих странах идет экономическое 
развитие, нет застоя, все работает, все функциони-
рует, что здешняя молодежь находит работу после 
университета. Конечно, в Италии несравненный 
климат, чувствуешь себя дома.

Первые месяцы в Голландии у нас была эй-
фория — все было интересно, все нравилось. 
Но после первого отпуска, когда мы съездили 
в Италию, у мужа началась ностальгия. Прежде 
всего по друзьям. По ощущению дома. Здесь нет 
такого, чтобы с другом можно было зайти в бар, 
выпить аперитив, заодно познакомиться еще с кем-
нибудь. Это дорогое нам ощущение, и, наверное, 
должно будет пройти немало времени, прежде чем 
мы начнем ощущать себя здесь как дома. Но все 
же мы решили переехать из-за детей. Не хочется, 
чтобы дети платили по долгам политики прошлого. 
Но это уже совсем другая история...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В четверг, 12 июля, с 15.00 до 16.00 в продолже-
ние цикла встреч, посвященных ЧМ-2018, пройдет 
онлайн-конференция со знаменитым советским и 
российским арбитром, инспектором ФИФА Сергеем 
Зуевым. 

Как наш гость может прокомментировать матчи по-
луфинала? Кому принадлежат самые яркие голы этого 
мундиаля? Какой средний уровень работы судей на чем-
пионате? Как он относится к системе видеоповторов? 
Какая сборная, по мнению Сергея Зуева, станет чем-
пионом мира-2018? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в ком-
ментариях к анонсу.

СЕРГЕЙ ЗУЕВ: СУДЕЙСКИЙ ВОПРОС НА ЧМ-2018

РЕЦЕпТ
иТАЛЬЯНСКого СЧАСТЬЯ
Чему нашим народам стоит поучиться друг у друга

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Русский язык 
в Италии, 
судя по всему, 
востребован.

«Визитная карточка» 
Флоренции: собор 
Санта-Мария-дель-
Фьоре.

Это счастье, что большие мастера, се-
рьезные мэтры дают карт-бланш моло-
дым современным композиторам. Под-
ставляют им плечо. Музыка — и старая, 
и новая — моментально начинает играть 
совсем другими красками. Вот как сей-
час: благодаря фестивалю Юрия Баш-
мета в Италии была исполнена премье-
ра Кузьмы Бодрова «Пять размышлений 
на тему 24-го каприса Паганини». Баш-
мет дал «зеленый свет» — и случилось 
чудо, люди услышали живого авто-
ра (который сидел тут же, во втором 
ряду). И оттого, что Бодров прозвучал, 
вдруг ожили и Свиридов, и Петр Ильич 
Чайковский, также исполняемые в этом 
концерте. Но мало кто это понимает.
Вот и решили немного поговорить — ка-
ков он, путь современного композито-
ра.

— Кузьма, мой друг, композитор Антон 
Лубченко, категорически говорил: в стол 
я не пишу и писать не буду. Вам приходилось 
писать в стол?

— Пока, слава богу, такого не случалось. 
Ведь со времен обучения в консерватории я 
дружил с замечательными солистами. Видимо, 
оттого что я скрипач в прошлом, мне проще было 
найти общий язык с музыкантами. Вот и не было 
никогда дефицита исполнения. Да, бывает такое, 
что вещь исполняется реже, но в этом случае 
это не то что «удача или неудача», это проблема 
самого произведения. Я уверен: если музыка 
неудачно получилась по форме или еще как-
то, она не будет находить выход к публике. Это 
же само собой получается. Да, бывают редкие 
случаи, когда композитор столетиями «ждет» от-
крытия своего произведения. Но это исключение. 
А в основном если произведение получилось, то 
у него обязательно будет концертная жизнь.

Скажем, мой альтовый концерт Юрий Баш-
мет исполнял за год три раза: в Казани, Москве 
и Сочи. Это же большая удача для меня. Ко-
нечно, я благодарен судьбе, что она дает такие 
шансы.

— Для Башмета писали многие компо-
зиторы. Два концерта у него так и остались 
неисполненными по разным причинам. Но 
вы с ним сразу сошлись...

— Возникло какое-то внутреннее понима-
ние. Конечно, огромную роль здесь сыграл мой 
профессор Александр Чайковский, он-то и по-
знакомил меня с маэстро. И написание альтового 
концерта было, наверное, неким авансом доверия 
со стороны Башмета. Как это называется... он вы-
ступил гарантом. Но позже у нас уже выстроились 
и собственные взаимоотношения.

— Я знаю Александра Владимировича 
Чайковского, он масштабный человек. Вот 
у него не возникли к вам завидки: мол, и вы 
теперь исполняемый и востребованный? 
Увы, часто бывает в творчестве, что люди 
тянут одеяло только на себя...

— Зависть? Нет. У Чайковского нет этого 
комплекса. Он свободен. Если видит талантли-
вого исполнителя, талантливого композитора, то 
делает все, чтобы ему помочь, дает толчок. Еще 
раз повторю: он свободен и широк, и я никогда 
не чувствовал чего-то такого, о чем вы гово-
рите. Наоборот: иди вперед, вперед, вперед! 
И помогает.

— Не устану повторять, что сейчас про-
изошел какой-то сдвиг: молодые компози-
торы наконец ярко обозначили себя, они 
желаемы, от них ждут подвигов. Как вы этот 
процесс ощущаете?

— Надо понимать, что новый язык, который 
открывает новая музыка, может быть не сразу по-
нятен. И мне приятно вспомнить слова Геннадия 
Рождественского, который уж всякую музыку в 
жизни переиграл, — так вот он говорил примерно 
так: современные композиторы делятся на две 
линии — не то чтобы плохие и хорошие, а те, кто 
открывает новые двери, склонен к эксперименту, 
к чему-то рисковому, и есть композиторы иного 
плана, которые пишут как бы традиционно, про-
должая бессмертную линию музыки; к таким он 
причислял тоже очень смело пишущих — Шнитке, 
Губайдулину, Щедрина... Так что здесь вопрос, 
ЧТО мы разумеем под авангардом.

— Те, кто рвет традицию, и те, кто ее 
не рвет...

— Мне кажется, что любая музыка, написан-
ная смело и мастерски, будет и авангардной и 
классической одновременно. Она будет вызывать 
ощущение Музыки.

— Так на что сегодня опирается музыка? 
Не кажется ли вам, что раньше было проще, 
потому что человек во что-то верил, «в каж-
дой церкви жил бог». А сейчас? Где опора? 
Что питает?

— Мне кажется, что музыку было сложно со-
чинять всегда. И тогда, и сейчас. Сами посудите: 
сколько композиторов было в каждой эпохе?

— Да сотни и сотни.
— Ну вот, а мы от эпохи только с десяток и 

насчитаем. Кто стал эталоном. Так что сложно 
писать было всегда. Приведу такие слова, а потом 
назову автора: «Ну что это сейчас пишут? Один 
грохот. Ничего непонятно. Вот раньше музыка 
была!». А писал это Гёте. 

Да, бывает контекст, который помогает. На-
пример, в сочинениях церковных есть контекст 
литургии, контекст латинского языка, тут в пер-
вую очередь должны быть слышны слова.

— То есть это ограничивает? 
— Ну конечно! Когда у тебя появляются 

какие-то ограничения, писать становиться лег-
че, потому что у тебя нет выбора. А когда нет 
контекста внешнего, ты уже пишешь сам, и тут 
на первый план выходит контекст исполнителя. 
Потому что писать для Башмета — это одно, для 
Березовского — другое, для Борисоглебского — 
третье. Скажем, для Бориса Березовского я по 
его заказу написал сонату для виолончели и 
фортепиано, которую он и исполнил во Франции. 
Кстати, он мне сказал в самом начале, чтобы я 
писал как хочу. Как чувствую. И вот тут энергия 
самого исполнителя приобретает огромное 
значение...

— Что еще важно для композитора кроме 
общения с будущим исполнителем?

— Заказ. Как бы там ни было, но именно 
заказ вдохновляет. Есть ощущение своей вос-
требованности, есть цель, и ты каждый раз пы-
таешься перепрыгнуть планку. К тому же часто 
заказы бывают интересные, на них учишься, как, 
например, год назад был заказ для хора, альта 
и струнного оркестра. И вышло так, что хор был 
любительский, половина певцов вообще нот 
не знала, а с другой стороны, оркестр, который 
может играть все. И ты намеренно пишешь про-
стую фактуру для хора и более сложную для 
оркестра.

— То есть заказ порождает такую реаль-
ность, которую умозрительно не воссоздать 
и не придумать?

— Да. К тому же ты просто живешь на эти 
деньги. Увы, много коллег-композиторов вы-
нуждены работать в музыкальных школах, давать 
частные уроки. Это скорбно, конечно.

— Мой хороший знакомый Игорь Рай-
хельсон, замечательный композитор, про-
водил такую идею в интервью — сколь важно 
быть голодным. Несмотря на все тяготы аме-
риканской эмиграции, именно там «шелесте-
ло внутри», лучше получалось тогда, когда 
на душе было не очень весело...

— Не знаю, я, если честно, не думал об этом. 
Пишется, и слава богу. Нет ощущения, что я дол-
жен быть голодным.

— Ну да, бог избавь от потрясений...
— Нет, ну любые события оставляют от-

печаток. Но я считаю, что композитор должен 
быть сытым, жить в хорошей квартире, жить 
своим трудом.

— И уединение необязательно?
— В Москве это трудно делать. Здесь я 

постоянно в делах. Поэтому приходится вы-
краивать время для мыслей, иначе перестанешь 
писать. Вот в августе, когда я нахожусь в Ис-
пании, то постоянно пишу, я там очень рад, что 
меня не дергают каждые пять минут. Да, в этом 
плане нужен передых от постоянных забот, но, 
к сожалению, приходится учиться совмещать 
повседневность с написанием музыки. Кто-то 
может себе позволить уехать на дачу и работать 
там. А я выбрал такую дорогу, что не улизнешь 
легко. И надо хоть по два-три часа в день, но пи-
сать. Иногда даже заставляю себя. Обязательно. 
Нельзя спасовать перед внутренним голосом: 
«Сегодня я что-то устал. Давай-ка, Кузьма, зав-
тра». Это очень коварно. Один раз отложишь на 
завтра — так и пойдет.

— Но вы обожаете композиторство...
— Еще как! Всегда приятно заканчивать 

сочинение, но очень тяжело начинать, потому 
что не знаешь, что писать. Каждый раз разоча-
ровываешься в себе, но надо дальше и дальше 
идти. Возможно, вы что-то подобное ощущаете 
при написании текста...
Ян СМИРНИЦКИЙ, Мария ХОЛОНДОВИЧ.

НА КАЖдого 
пАгАНиНи 
НАйдЕТСЯ 
РУССКий 
КУЗЬмА
Композитор Кузьма 
Бодров: «Если музыка 
написана мастерски — 
она будет авангардной 
и классической 
одновременно»

Кузьма 
Бодров.
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